
Лоукостер 
в тумане 
светит
Red Wings хочет создать 
дискаунтер на базе SSJ

По данным „Ъ“, Red Wings рас-
сматривает идею создания низ-
кобюджетного перевозчика. Для 
начала авиакомпания собирается 
запустить лоукост-рейсы на реги-
ональных маршрутах, о чем пре-
дупредила несколько местных 
администраций и аэропортовые 
холдинги. Часть экспертов пред-
полагают, что преобразование 
вряд ли серьезно изменит дей-
ствующую модель, а единствен-
ной целью появления лоукостера 
видят субсидии на региональные 
рейсы. Другие называют «упро-
щение» перевозок международ-
ным антикризисным трендом.

Red Wings создает внутри своей 
структуры направление региональ-
ных лоукост-перевозок. По данным 
„Ъ“, компания разослала в адми-
нистрации Пермского края, Свер-
дловской и Челябинской областей 
письма с просьбой поддержать 
ее заявку на субсидирование реги-
ональных рейсов в рамках поста-
новления 1242. В письме губернато-
ру Свердловской области Евгению 
Куйвашеву от 12 июля (есть у „Ъ“) 
говорится, что в июле авиакомпа-
ния начала внедрение модели ре-
гионального низкобюджетного пе-
ревозчика, «основная суть которой 
заключается в агрессивном сниже-
нии собственных издержек и обес-
печении доступных для пассажи-
ров тарифов». В частности, 16 июля 
Red Wings отменила питание на всех 
своих рейсах, сообщил источник „Ъ“ 
в компании, и рассчитывает на скид-
ки от аэропортов за счет расширения 
маршрутной сети.

«Мы видим при масштабировании 
нашего регионального проекта воз-
можности для сокращения издержек 
и дальнейшего снижения цен»,— со-
общил „Ъ“ представитель Red Wings. 
По словам источника „Ъ“ в отрасли, 
лоукост-модель будет внедряться 
в рамках того же юрлица: «Создание 
отдельной авиакомпании возможно, 
но не в ближайшей перспективе».

В «Аэропортах регионов», куда 
входит аэропорт Кольцово, сообщи-
ли, что в ближайшее время сфор-
мируют предложения о развитии 
маршрутной сети на 2022 год и на-
правят их властям Свердловской об-
ласти. В холдинге отметили, что раз-
мер скидок на обслуживание рейсов 
будет зависеть от того, как активно 
перевозчик развивает маршрутную 
сеть. Источник в «Новапорте» (владе-
ет аэропортами Челябинска и Пер-
ми) подтвердил переговоры с Red 
Wings, заметив, что «не очень пони-
мает, что изменится в модели ком-
пании». «Скорее всего, нас попро-
сят разворачивать самолет быстрее, 
за 25–30 минут, откажутся от допол-
нительных услуг, от уборки сало-
на например»,— добавил он. По его 
данным, запрос Red Wings в реги-
ональные администрации может 
быть связан с ожиданием, что без 
их софинансирования шансы на по-
лучение федеральных средств в этом 
году минимальны.
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Не в бронь, а в глаз
Российский туризм нацелили на создание национальной системы резервирования

В правительстве начали обсуждать план 
мероприятий по реализации стратегии 
развития туризма в России до 2035 года, 
в который вошли самые разные направ-
ления, от детских военно-исторических 
лагерей до создания к концу 2024 года 
национальной системы бронирования 
отелей и туристических услуг. Актуаль-
ность последнего проекта могла выра-
сти на фоне стремления правительства 
локализовать в России серверы и базы 
данных информационных систем туриз-
ма и транспорта. Работу в этом направ-
лении уже ведет «Ростех». Однако участ-
ники рынка и эксперты в IT сомневаются 
в успехе проекта.

„Ъ“ ознакомился с проектом плана меро-
приятий по реализации первого этапа стра-
тегии развития туризма в России до 2035 
года. Документ на прошлой неделе был ра-
зослан членам правительственной комис-
сии по развитию туризма, пояснили „Ъ“ 
на рынке. В общей сложности в нем 116 
пунктов, в том числе проекты по развитию 
сельского туризма, созданию сети детских 
военно-исторических лагерей, созданию 
и эксплуатации национальной системы бро-
нирования туристических услуг и так далее. 
В Ростуризме на вопросы „Ъ“ не ответили.

• Стратегия развития туризма до 2035 го-
да утверждена осенью 2019 года. Документ 
направлен на поддержку внутреннего и въезд-
ного туризма за счет развития специаль-
ных территорий и формирования конку-
рентоспособного продукта. Среди целей — 
увеличение оборота индустрии с 3,2 трлн 
до 16,3  трлн руб., двукратный рост числа 
внутренних путешествий на одного жите-
ля, рост экспорта услуг и увеличение потока 
инвестиций. Параллельно разрабатывается 
нацпроект по развитию туризма.
Согласно документу, национальная си-

стема бронирования отелей должна пред-
ставлять собой IT-платформу, обеспечива-
ющую управление распределительными 
и дистрибутивными процессами средств 
размещения в России. Срок исполнения — 
четвертый квартал 2024 года. Собеседник 
„Ъ“ на туристическом рынке полагает, что, 
скорее всего, речь пойдет о разработке соб-
ственной системы, а не подключении гости-
ниц к существующим решениями.

Планы создания «отечественного анало-
га Booking.com» на туристическом рынке об-
суждаются с 2014 года: тогда проект попал 
в план реализации стратегии развития отра-
сли до 2020 года, а предложения по его реа-
лизации планировалось представить в 2015 
году, но развития он так и не получил.

Сейчас тема выглядит более актуальной 
на фоне процесса локализации систем бро-
нирования авиабилетов. Согласно соот-
ветствующему постановлению правитель-
ства, с октября 2022 года серверы и базы 
данных, используемые перевозчиками для 

организации внутренних перелетов, долж-
ны храниться в России. Собеседник „Ъ“ 
на IT-рынке полагает, что аналогичное ре-
шение со временем будет принято и в отно-
шении отельеров.

Однако управляющий партнер Data In-
sight Борис Овчинников сомневается, что 
системы бронирования гостиниц в данном 
случае стоит сравнивать с авиационными. 
«Последние в рамках обеспечения безопас-
ности перевозок предполагают совершен-
но другой уровень работы с персональны-
ми данными, большинство из которых, для 
того чтобы зарезервировать номер в гости-
нице, не нужны».

Проект «Национальная система брони-
рования» в России уже развивает «Ростех», 
он ориентируется на работу с перевозчика-
ми, хотя на сайте фигурируют и предложе-
ния для отельеров. В «Ростехе» подтвердили 
заинтересованность в участии в проекте Ро-

стуризма, отметив, что госкорпорация раз-
вивает ряд цифровых сервисов в смежных 
областях.

Но, по словам собеседника „Ъ“ в одной 
из IT-компаний, для бронирования средств 
размещений потребуется другая система. 
Серверов авиакомпаний ограниченное ко-
личество, информация на них структуриру-
ется стандартно, а отелей в России — тысячи, 
и выдача контента у них устроена по-разно-
му, поясняет он. Источник „Ъ“ полагает, что 
разработка государственной системы брони-
рования отелей с нуля сегодня может быть 
проще, чем пять лет назад, но все равно речь 
идет о десятках миллионов долларов и зна-
чительных сроках. Кроме того, могут быть 
сложности с привлечением компетентных 
исполнителей, уточняет он.

Вице-президент «Опоры России» Алексей 
Кожевников называет проект по созданию 
национальной системы бронирования в те-
кущих условиях сомнительным. Он отмеча-
ет, что на законодательном уровне в стране 
до сих пор не решен вопрос регулирования 
деятельности систем бронирования с точки 
зрения навязывания ими отельерам меха-

низма «паритета цен» и других невыгодных 
условий. «Создание национальной системы 
этот вопрос не решит — Booking.com зани-
мает в России более 80% рынка онлайн-бро-
нирований, гостиницам не будет смысла 
переходить на новый сервис»,— поясняет 
господин Кожевников. 

Глава Ассоциации отелей Казани и Та-
тарстана Гульнара Сафина тоже сомневает-
ся в успешности проекта, отмечая, что про-
блем с нехваткой систем бронирования 
в России нет, но ни одна из них не может по-
лучить большую долю рынка и не распола-
гает достаточными бюджетами на реклам-
ное продвижение на сторонних площадках. 
«Проект в любом случае должен быть ком-
мерческим и частным, у государственного 
оператора вряд ли будет достаточно мотива-
ции конкурировать на рынке с крупными 
международными игроками»,— добавляет 
она. Скептически настроен и Борис Овчин-
ников, отмечая, что все технологические ре-
шения и продукты, в том числе отечествен-
ные, в России уже есть.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Состояние стабильно 
стратегическое
Что Россия ждет от перезапуска диалога 
по стратегической стабильности с США

В среду в Женеве пройдут первые россий-
ско-американские консультации по во-
просам стратегической стабильности 
с момента прихода к власти в США  новой 
администрации. Перезапустить диалог 
по этой теме в ходе недавнего  саммита 
договорились президенты Владимир 
 Путин и Джо Байден. Но главы государств 
не согласовали повестку переговоров — 
это только предстоит сделать делегациям 
двух стран. Россия, судя по всему, со сво-
ими пожеланиями, уже определилась.

Договоренность о возобновлении диа-
лога по стратегической стабильности стала 
главным практическим итогом июньского 
саммита президентов России и США Влади-
мира Путина и Джо Байдена. В совместном 
заявлении глав государств уточнялось, что 
при помощи перезапуска этого механизма 
они стремятся «заложить основу будущего 
контроля над вооружениями и мер по сни-
жению рисков». К реализации их догово-
ренностей межведомственные делегации 
двух стран приступят уже завтра — в Жене-
ве, том же городе, где и встречались главы 
государств. Российскую команду переговор-
щиков возглавит заместитель министра ино-
странных дел Сергей Рябков.

В ходе состоявшегося на днях онлайн-се-
минара, организованного Центром энерге-
тики и безопасности (ЦЭБ, Россия) и Цент-
ром изучения проблем нераспространения 
имени Джеймса Мартина (CNS, США), Сер-

гей Рябков подробно рассказал, что Москва 
ожидает от встречи в Женеве. Прежде всего 
он выразил надежду, что возобновление ди-
алога по стратегической стабильности по-
зволит улучшить отношения России и США 
и укрепит их безопасность. Напомним, при 
администрации Дональда Трампа двусто-
ронние контакты по этой тематике начались 
очень поздно, едва ли не под конец прези-
дентского срока. В итоге, несмотря на интен-
сивный график встреч и готовность сторон 
к компромиссам, им не удалось добиться 
главного — продлить на пять лет истекав-
ший Договор о стратегических наступатель-
ных вооружениях (ДСНВ). С Джо Байденом 
этот вопрос был решен за считаные дни — 
даже без очных встреч, просто по телефону.

Вместе с тем Сергей Рябков отметил, что, 
начиная новые переговоры в Женеве, сторо-
ны выходят на «неизведанную территорию», 
поскольку им предстоит попытаться встроить 
в архитектуру стратегической стабильности 
вооружения и технологии, которых не было 
десять лет назад, когда подписывался ДСНВ. 
Напомнив, что у Москвы и Вашингтона в стра-
тегической сфере и без того много разногласий, 
замминистра тем не менее дал понять, что Рос-
сия готова к диалогу с США, поскольку на этих 
двух странах, обладающих самыми крупными 
в мире ядерными арсеналами, лежит особая от-
ветственность за безопасность в мире.

мировая политика — с6

Ох, рано горит охрана
Лесные пожары в Якутии  
вскрыли системную проблему  
в охране лесов в России

Лесные пожары в Якутии и не только 
здесь недолго держатся в первых строч-
ках новостей. К ним быстро  привыкают, 
потом новостная повестка  меняется. 
Не меняются, как выяснил спецкор „Ъ“ 
Владимир Соловьев, проблемы в си-
стеме пожарной охраны. И если их 
не  решить, через год все повторится 
 сначала, как было уже не раз.

Сгоревшее не сгорит
Первое, что сразу усваиваешь: пожар — это 
рутина. В обшитой сайдингом избе с выве-
ской «Мои документы», похожей на обыч-
ный сельский дом, расположилась админи-
страция села Магарас. XXI век здесь мирно 
уживается с сельским бытом. В кабинетах, 
на которые поделена изба, стоят современ-
ные компьютеры. Но нужду справляют 
в уличном дощатом туалете. Пока глава села 
на выезде, из кабинета начальника всем ру-
ководит его заместитель Василий Криво-
шапкин. На стене кабинета гербы России 
и Якутии и два портрета — слева серьезный 
президент Владимир Путин, справа улыба-
ющийся глава республики Айсен Николаев.

Кривошапкин вместе с помощницами 
выдает подъезжающим добровольцам па-
латки, бензопилы, лопаты, провизию и все, 
что нужно для ночевки в лесу. Не спеша, без 
суеты отсчитывают банки с консервами, до-
ширак, сухпайки.

Совместный палаточный лагерь добро-
вольцев, пожарных и сотрудников Авиалесо-

охраны в паре километров от села. Несколь-
ко десятков человек разбили палатки вдоль 
свежей минерализованной полосы. На Мага-
рас двигался пожар, и здесь прошла линия 
обороны. Трактор плугом пропахал полосу, 
а потом за ней навстречу пожару выжгли лес. 
Он еще дымится и кое-где догорает.

Здесь дело сделано — пожар не пройдет 
к селу по сгоревшему лесу. Потому утром ла-
герь снимается и едет на другой участок Гор-
ного района. Там тоже нужно сжечь лес, чтобы 
пожар не пошел дальше — к селам Кюерелях 
и Бердигестях. Обстановка в Горном районе 
считается сложной. Кроме местных жителей 
здесь работают сотрудники Авиалесоохраны, 
командированные в Якутию из Ханты-Ман-
сийска, Томска, Читы и других регионов.

В 40 км от Магараса группа высаживает-
ся. Здесь ее уже ждут ханты-мансийцы. Часть 
людей вооружается зажигательными аппа-
ратами с горючей смесью, а часть — ранца-
ми с водой. Первые жгут, а вторые следят, 
чтобы огонь не перебросился куда не сле-
дует, и, если надо, тушат. Жгут красиво. 
От струи огня пламя быстро расползается 
по траве и слою сухих лежалых листьев и ве-
ток, взбирается на деревья и несется дальше 
в лес встречать пожар.

Инструктор десантно-пожарной группы 
Ханты-Мансийской базы авиационной ох-
раны лесов Андрей Пыхтин в Якутии уже 
третью неделю.
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Биржевые цены топлива 
снизились

09  «Газпром» ведут в участки 
Социальная газификация 
оценена в 567 млрд рублей

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

П1125

Правительство возвращается 
к идее перенаправить российских 
туристов в национальную систему 
бронирования   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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процентов составил рост чистого финансового результата организаций в РФ в январе—мае 2021 
года по сравнению тем же периодом 2020 года, сообщил Росстат. Показатель, который характеризует прибыль 
до налогов и не учитывает финансового сектора, МСП и госсектора, замедлил свой бурный восстановительный 
рост на фоне крайне низкой базы 2020 года (330% в январе—апреле 2021 года). За пять месяцев года прибыль 
выросла на 78,6%, а убыток снизился на 52,2%. Доля прибыльных организаций в январе—мае составила 69,6% 
(на 5,6% больше, чем год назад). Заметно больше среднего доля прибыльных компаний выросла в туризме 
и общепите, транспорте и торговле. В рублях прибыль росла быстрее всего в обработке, торговле и добыче.

КОНЪЮНКТУРА

Росстат наблюдает рост 
уверенности промыш-
ленности в июле

Опросы Росстата 3,9 тыс. руково-
дителей компаний фиксируют рост 
предпринимательской уверенно-
сти в добыче и обработке (см. гра-
фик). С учетом сезонности соответ-
ствующий индекс в обработке до-
стиг максимума с начала 2018 года 
(минус 0,4%), а в добыче составил 
минус 2% — чуть лучше, чем в июне, 
но заметно ниже локальных макси-
мумов 2021 года (в феврале пока-
затель даже выходил в плюс). Что 
именно привело к росту показате-
лей, особенно в обработке, по дан-
ным статистиков определить сложно 
(серий с учетом сезонности Росстат 
не публикует). Однако, как уже сооб-
щал „Ъ“, опросные индикаторы Ин-
ститута Гайдара в июле также оста-
вались на максимумах, хотя прогно-
зы ухудшились, а июньская стати-
стика промпроизводства указыва-
ла на движение к стагнации (см. „Ъ“ 
от 23 июля). 

Оптимизм, вероятно, вызван от-
сутствием жестких ограничений из-за 
очередной волны заболеваемости 
COVID-19 (добычу же, судя по дина-
мике индекса, огорчило предстоя-
щее введение с августа временных 
вывозных пошлин на металлы). До-
полнительным свидетельством того, 
что дела в секторе обстоят не так хо-
рошо, как видится компаниям, а ре-
альные показатели все еще далеки 
от уровней 2019 года, является сред-
ний уровень загрузки мощностей. По 
данным Росстата, в июле 2021 года 
он составлял 60% в добыче и 61% 
в обработке. При этом 89% руково-
дителей компаний в добыче и 88% 
в обработке уверены, что производ-
ственные мощности удовлетворят 
спрос на продукцию. В июле 2019 
года было в среднем загружено 69% 
мощностей в добыче и 64% в обра-
ботке, и достаточным для удовлет-
ворения спроса это считали 90% ру-
ководителей, причем предприни-
мательская уверенность в обработ-
ке была заметно ниже, а в добыче — 
заметно выше нынешней. Описы-
вая внешний контекст, Росстат отме-
чает, что после двухзначных отрица-
тельных значений и в большинстве 
стран ЕС индекс предприниматель-
ской уверенности в обработке вы-
шел в заметный плюс (кроме Поль-
ши — минус 10,3% в июне).

На волне позитивных настрое-
ний от промышленности (по край-
ней мере, от обработки) можно 
ждать устойчивого увеличения най-
ма и зарплат. Прогнозы найма, по 
данным Института Гайдара,— един-
ственные, которые в июле продол-
жили уверенно расти. Росстат так-
же называет недостаток квалифици-
рованных рабочих единственным из 
факторов, ограничивающих выпуск 
в обработке, значение которого за 
последний год росло.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ (%, 
С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОГО ФАКТОРА)

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Банк России опубликовал дан-
ные о сбережениях домохозяйств 
в структуре системы националь-
ных счетов (СНС) — эти данные 
более сопоставимы с используе-
мыми экономистами показателя-
ми сбережений, чем данные Рос-
стата. Они подробно описыва-
ют крупные события на финрынке 
последних кварталов — быстрый 
рост финансовых активов при 
отстающем наращивании дол-
га, увлечение граждан иностран-
ным фондовым рынком, времен-
ный уход из депозитов и налич-
ной валюты. Структура сбереже-
ний в РФ в этом схожа с рынками 
Польши и Греции и не сильно из-
менилась с 2018 года — накопле-
ния домохозяйств надежно пре-
вышают долги, пандемия тренда 
не изменила.

Данные ЦБ о сбережениях в тер-
минологии СНС опубликованы впер-

вые — это вычисления на основе 
данных платежного баланса, отчет-
ности финрынка и секторальных ба-
лансов в СНС, в данном случае за пер-
вый квартал 2021 года (квартальные 
данные также есть за 2020 год, годо-
вые оценки — за 2018–2020 годы). Пу-
бликация ЦБ дает возможность сопо-
ставить с ними оценки сбережений 
и тренды сберегательного поведе-
ния домохозяйств в РФ в методоло-
гии Росстата, в которой из-за разни-
цы в определениях возникает про-
блема с учетом вложений населения 
в иностранные активы. В определе-
нии СНС сбережения — это все, что 
осталось в домохозяйствах от дохо-
дов и не было истрачено на товары 
и услуги, это максимально широкое 
определение, позволяющее в том 
числе оценивать общее благосостоя-
ние домохозяйств.

Главный вывод, следующий из 
статистики ЦБ, для большинства на-

селения (особенно без сбережений) 
неинтуитивен: с 2018 года домохо-
зяйства продолжили накопления — 
несмотря на сильный рост кредита, 
финансовые активы в собственно-
сти граждан растут быстрее. На на-
чало 2018 года их размер составлял 
76,7% ВВП, на конец первого квар-
тала 2021-го — 95,4% ВВП: в начале 
года эти активы впервые превыси-
ли 100 трлн руб. и на 1 апреля оцени-
вались в 105,5 трлн руб. Финансовые 
обязательства всех домохозяйств за 
то же время выросли с 17,4% до 22,8% 
ВВП. Эту тенденцию пандемия CO-
VID-19 не изменила: по расчетам 
„Ъ“, прирост финактивов населе-
ния с апреля 2020 по апрель 2021 
года составил 14,8 трлн руб., а при-
рост долгов — 3,6 трлн руб., не бу-
дет большим преувеличением го-
ворить о «дополнительно отложен-
ных» за пандемию домохозяйства-
ми 11,2 трлн руб.: масштабное «разо-

рение семей» из-за COVID-19 в мас-
штабах экономики, «проедание сбе-
режений» — видимо, миф.

В статистике ЦБ хорошо видны ос-
новные тренды с 2018 года — актив-
ное увлечение домохозяйств в Рос-
сии вложениями в иностранные ак-
ции и облигации при резком сокра-
щении в конце 2020 года вложений 
в депозиты и в наличные деньги (как 
рубли, так и валюту): похоже, что бы-
строе распространение финансовой 
грамотности в крупных городах во 
время пандемии — не миф. Впро-
чем, преувеличивать масштабы это-
го не имеет смысла. При всем увле-
чении иностранными акциями и об-
лигациями (в первом квартале 2021 
года, напомним, они были выше, 
чем в российские) в нерезидент-
ские инструменты в начале года 
«ушло» 697,3 млрд руб. (самые мас-
совые вложения — в иностранные 
акции и паи инвестирующих в них 

фондов), в фининструменты рези-
дентов — 256 млрд руб. (из депози-
тов «ушло» 827,6 млрд руб.). Но пер-
вый квартал — не слишком показа-
тельный период, стандартно в дру-
гих кварталах домохозяйства боль-
ше вкладывают в рублевые инстру-
менты. И наконец, эти цифры сто-
ит сопоставить с объемом депозитов 
физлиц: это 35,1 трлн руб., треть всех 
сбережений.

Структура вложений домохо-
зяйств довольно консервативна 
и мало отличается от ситуации 2018 
года: она похожа на практику Гре-
ции и чуть меньше — Польши и Сло-
вакии, радикально отличаясь, на-
пример, от Турции и Венгрии. Ста-
тистический «уход из депозитов» 
в 2020 году из-за падения доходно-
сти в длинном измерении все равно 
привел к росту объема вкладов на-
селения.

Дмитрий Бутрин

Человек копящий
Сбережения жителей России росли быстрее долгов даже в пандемию

Проблема частого расторже-
ния госконтрактов госзаказчи-
ками, в которой регуляторы ра-
нее видели произвол распоряди-
телей бюджетов в отношении по-
ставщиков, оказалась следстви-
ем целенаправленной работы го-
сорганов по раздуванию своих 
бюджетов, следует из исследо-
вания Аналитического центра при 
правительстве. Вероятно, такая 
практика согласована с крупны-
ми госкомпаниями-поставщика-
ми: по крайней мере, чаще все-
го подрядчики разрыв контрак-
тов не оспаривают, а заказчики 
перенаправляют неистраченные 
деньги на иные цели. По данным 
АЦ, лишь 2% из 19% неисполнен-
ных контрактов расторгаются 
в одностороннем порядке по ини-
циативе заказчика.

Аналитический центр (АЦ) при 
правительстве по заказу Минфина 
подготовил исследование пробле-

мы высокой частоты расторжения 
госконтрактов — так, за 2017–2019 
годы в среднем было расторгнуто 
19% заключенных контрактов по за-
кону о контрактной системе (ФЗ-44). 
Для сравнения, в закупках госкомпа-
ний (ФЗ-223) эта доля составляет 11%. 

Анализ АЦ выявил существенную 
и до сих пор неизвестную пробле-
му — намеренное раздувание госза-
казчиками закупочного бюджета (ве-
роятно, согласованно с контрагента-
ми) и направление неистраченных 
остатков на иные цели. Из докумен-
та следует, что чаще всего расторга-
ются контракты по итогам некон-
курентных процедур — так, в 2019–
2020 годах из всех расторгнутых кон-
трактов 61–63% были расторгнуты 
с единственным поставщиком, из 
них 21–25% с госмонополиями. Та-
кие контракты содержат «рамочные» 
условия, то есть на момент заклю-
чения договора невозможно опре-
делить необходимый объем работ 

или услуг (например, при потребле-
нии ресурсов — электричество, во-
доснабжение, водоотведение и пр.). 
Лишь в четверти случаев такие кон-
тракты исполнены более чем на 95%. 
При этом заказчики в ряде случаев 
закладывают объем, превышающий 
необходимый сразу на 30–50%.

Авторы доклада считают, что рас-
торжение контрактов с большим 
остатком связано с низким каче-
ством планирования закупок (пре-
вышением необходимого объема ус-
луг), а также попытками заказчиков 
законтрактовать крупную сумму, 
чтобы при расторжении направить 
средства на другие закупки. При 
этом «исполнитель готов к расторже-
нию контракта без возмещения ма-
териального ущерба». Отметим, что 
отсутствие материальных претен-
зий может свидетельствовать о пред-
варительных договоренностях гос-
заказчиков и госкомпаний — по-
следние же в рамках контракта мо-

гут устанавливать повышенные та-
рифы. Отметим, что доклад может 
обсуждаться правительством на со-
вещании в АЦ уже 28 июля — тема 
заявлена как «учет вопросов эконо-
мической безопасности государ-
ства» при подготовке поправок к ФЗ-
44, впрочем, на ней могут возник-
нуть и иные объяснения такого «про-
активного» бюджетирования.

Сам же анализ практики растор-
жения госконтрактов изначально 
проводился по совсем другой при-
чине — он был вызван жалобами 
участников рынка госзакупок на ме-
ханизм признания поставщиков не-
добросовестными. Напомним, ком-
пании могут на два года потерять до-
ступ к торгам, попав в реестр недо-
бросовестных поставщиков (РНП) 
при одностороннем расторжении 
контракта заказчиком. Курировав-
ший ранее закупки экс-замглавы 
ФАС Михаил Евраев отмечал, что за-
казчики используют реестр для борь-

бы с «неугодными поставщиками» 
(см. „Ъ“ от 11 мая).

Эксперты АЦ Павел Тихомиров, 
Юлия Бойчук и Екатерина Чумакова 
признают наличие гипотезы о связи 
высокой доли расторжений с недо-
бросовестными действиями заказчи-
ка при выигрыше конкурентной за-
купки «чужим» участником, то есть 
с поставщиком, с которым заказчик 
не имел предварительных договорен-
ностей. Однако по результатам стати-
стического анализа она не подтверди-
лась: лишь 2% контрактов из 19% неис-
полненных расторгаются в односто-
роннем порядке, 98% же — по согла-
шению сторон. Авторы не выявили 
связи между вероятностью расторже-
ния госконтракта и числом участни-
ков в конкурентных закупках, а часто-
та расторжения контрактов с «посто-
янными» и «разовыми» поставщика-
ми оказалась сопоставима.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

В госконтрактах проявились признаки соглашений
Частое их расторжение оказалось следствием завышения бюджетных аппетитов

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин приехал на Курильские 
острова с новыми предложения-
ми по привлечению инвесторов 
в местную экономику, обозначив 
пока общую концепцию,— итого-
вые решения будут приниматься 
после их обсуждения с президен-
том. Правительство предлагает 
развивать логику преференций, 
предусмотренных на территори-
ях опережающего социально-э-
кономического развития (ТОР),— 
для ускорения развития Курил 
обсуждается введение на остро-
вах режима свободной таможен-
ной зоны, а также освобождение 
инвесторов от части налогов.

Визит премьер-министра Миха-
ила Мишустина на Дальний Восток 
начался с посещения острова Иту-
руп, где глава правительства расска-
зал о подходах Белого дома к концеп-
ции экономического развития Курил. 
Напомним, «уникальные и беспре-
цедентные» предложения по вовле-
чению Японии в экономическую де-
ятельность островов на прошлой не-
деле анонсировал Владимир Путин, 
не уточняя, какие меры прорабатыва-
ются,— президент лишь отметил, что 
сказал о разработке таких предложе-
ний, чтобы «заинтриговать участни-
ков экономической деятельности». 
Интрига, впрочем, сохранилась — как 
следует из слов Михаила Мишустина, 

пока то, о чем он говорил, остается 
в статусе предложений, а решения бу-
дут приняты после его возвращения 
в Москву и доклада президенту.

В частности, Белый дом предлага-
ет распространить на все Курильские 
острова режим свободной таможен-
ной зоны (возможность ввоза товаров 
без уплаты таможенных пошлин, на-
логов, а также без применения мер 
нетарифного регулирования в от-

ношении иностранных товаров) — 
это, отметил премьер, важно сделать 
для того, чтобы помочь предприяти-
ям импортировать необходимое обо-
рудование и другие товары. Пока на 
Курилах этот режим применяется 
только в рамках территории опере-
жающего социально-экономическо-
го развития «Горный воздух» на весь-
ма ограниченной территории остро-
ва Шикотан.

Другие предложения правитель-
ства также во многом напоминают 
уже действующий режим ТОР, при-
чем в отсутствие детализации идеи 
Белого дома выглядят даже чуть бо-
лее интересными для бизнеса. Так, 
как сообщил Михаил Мишустин, 
власти рассматривают вопрос об ос-
вобождении предприятий, которые 
инвестируют в местную экономи-
ку (за исключением компаний, ко-
торые занимаются финансовой по-
среднической деятельностью, а так-
же производством подакцизных то-
варов и выловом ценных биоресур-
сов), от уплаты части налогов, в том 
числе на прибыль, на имущество, зе-
мельного и транспортного налогов, 
а также НДС. Для сравнения, рези-
денты Курильской ТОР имеют право 
на пятилетнее обнуление 2-процент-
ной федеральной части налога на 
прибыль со снижением 18-процент-
ной региональной ставки минимум 
до 5%, обнуление налога на имуще-
ство (со ставки в 2,2%), а также обну-
ление в первые три года налога на 
землю (по общему правилу — 1,5%).

Также предлагается сохранить по-
ниженные тарифы страховых взно-
сов на уровне 7,6% вместо 30%, кото-
рые уплачиваются компаниями по 
общему правилу,— сейчас такая льго-
та есть у резидентов ТОР в течение де-
сяти лет с момента получения тако-
го статуса (если он получен до конца 

2025 года). Возможность же освобо-
ждения на Курильских островах от 
налогов на доходы физлиц не рассма-
тривается. При этом, предупредил 
Михаил Мишустин, Курилы «нельзя 
превращать в офшор», как это было 
в 1990-е годы, когда «внутренние оф-
шоры создавались не для инвестиций 
в территорию, а чтобы минимизиро-
вать агрессивное налогообложение».

В целом премьер ожидает, что 
разрабатываемый набор мер мо-
жет быть «хорошим решением для 
инвесторов, в том числе западных, 
для той же Японии, которая в слу-
чае заинтересованности сможет со-
здать здесь рабочие места». Япон-
ская сторона пока отреагировала на 
разработку российским правитель-
ством мер для привлечения инвести-
ций на Курилы довольно сдержан-
но — как отметил в понедельник на 
пресс-конференции генеральный се-
кретарь кабинета министров Кацу-
нобу Като, в Токио внимательно от-
неслись к заявлениям российских 
властей, но пока намерены «воздер-
жаться от гадания» о содержании об-
суждаемых мер. Хотя, добавил он, по 
вопросу совместной экономической 
деятельности на Курилах японские 
власти ведут «активные перегово-
ры с российской стороной о том, как 
осуществлять ее, не нарушая право-
вые позиции обеих стран».

Евгения Крючкова, Итуруп

Экономика надежнее политики
Российские власти обсуждают привлечение на Курилы российского и иностранного бизнеса

Премьер-министр Михаил Мишустин начал визит на Дальний 
Восток с Курильских островов, которым обозначил надежду 
на будущее процветание  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Директор «Совхоза имени Лени-
на» Павел Грудинин, исключен-
ный из списка кандидатов в Гос-
думу от КПРФ из-за доли в бе-
лизской компании, заявил в по-
недельник, что сомневается 
в подлинности документов, 
на основании которых Центриз-
бирком (ЦИК) принял это реше-
ние. В партии намерены его 
оспорить и уже готовят иск в Вер-
ховный суд. „Ъ“ изучил докумен-
ты, предоставленные редакции 
сторонами конфликта, и с помо-
щью юристов попытался разо-
браться, как якобы ликвидиро-
ванный еще в 2018 году офшор 
Bontro Ltd мог оказаться дейст-
вующим к началу думской изби-
рательной кампании.

В ответе Генпрокуратуры на за-
прос ЦИКа, обнародованном на за-
седании комиссии 24 июля, говори-
лось, что по состоянию на 14 июля 
2021 года Павел Грудинин продол-
жает владеть 16 667 акциями ком-
пании Bontro Ltd, зарегистрирован-
ной в Белизе. Это треть от уставного 
капитала, а двумя третями, согласно 
приложенной выписке из реестра 
акционеров, владеет его бывшая 
жена Ирина Грудинина. Среди до-
кументов была и копия сертифика-
та компании Bontro с печатью и да-
той выдачи 25 сентября 2020 года, 
в котором есть отсыл к решению 
суда подмосковного города Видно-
го от 23 апреля 2019 года. Напом-
ним, в этот день суд вынес решение 
о разделе имущества между экс-су-
пругами, присудив две трети всех 
активов бизнесмена госпоже Груди-
ниной. Правда, в карточке этого су-
дебного дела №2-1679/2019 тексты 
решений всех инстанций отсутству-
ют, а информация об истце и ответ-
чике скрыта.

На том же заседании зампред 
ЦИКа Николай Булаев зачитал вы-
держку из данных Федеральной на-
логовой службы (ФНС), предназна-
ченных для служебного пользова-
ния, согласно которой на 31 дека-
бря 2017 года Павел Грудинин еще 
владел компанией Bontro. Хотя на 
момент заседания ЦИКа проверка 
налоговиками активов бизнесмена 
еще продолжалась.

Господин Грудинин, выступая 
в ЦИКе, эти данные отрицал и уве-

рял, что 5 апреля 2017 года полно-
стью вышел из Bontro, передав ее 
Сергею Хмельницкому, который 
в декабре 2018 года компанию лик-
видировал. Бизнесмен также зая-
вил, что в выписке, приложенной 
к письму прокуратуры, указан не-
правильный регистратор компа-
нии Bontro в Белизе.

„Ъ“ ознакомился с копиями доку-
ментов, представленных в ЦИК Пав-
лом Грудининым. Один из них — ко-
пия свидетельства о прекращении 
деятельности Bontro Ltd (на русском 
языке, оригинал на английском от-
сутствует) от 27 декабря 2018 года за 
подписью заместителя регистрато-
ра международных коммерческих 
компаний в Белизе Сантьяго Гонза-
леза. Другой документ — копия ре-
шения совета директоров Bontro, 
согласно которому 5 апреля 2017 
года господин Грудинин перестал 
быть акционером и бенефициаром 

компании. Подлинность докумен-
тов и перевода с английского заве-
рена московским нотариусом Еле-
ной Филиной.

Адвокат Ирины Грудининой Ар-
тем Игнатенко настаивает на дру-
гой версии событий. По его словам, 
ликвидация офшора была запуще-
на в период судебного процесса по 
разделу имущества, а по законам Бе-
лиза так делать нельзя. «Тот факт, что 
компания была вычеркнута из пу-
бличного реестра, не подтверждает 
ее ликвидацию,— пояснил „Ъ“ го-
сподин Игнатенко.— Действие, ко-
торое предпринял Павел Николае-
вич Грудинин,— это приостановка 
деятельности и публичное сокры-
тие от третьих лиц». Учитывая, что 
компания была не ликвидирова-
на, а скрыта, адвокаты госпожи Гру-
дининой после вступления в силу 
решения российского суда о раз-
деле имущества направились в Бе-

лиз и уже по решению Верховно-
го суда Белиза восстановили Bontro 
в реестре, рассказал господин Игна-
тенко. Именно этим, по его словам, 
и объясняется наличие разных ре-
гистраторов Bontro в материалах 
прокуратуры и Павла Грудинина. 
Отвечая на вопрос, почему ни в од-
ном из представленных адвоката-
ми документов не фигурирует Сер-
гей Хмельницкий, Артем Игнатен-
ко заявил, что сделка о передаче ему 
акций была фиктивной и «на самом 
деле никакой передачи владения ак-
циями не происходило». Отметим, 
что в материалах адвоката фигури-
рует выписка из реестра акционе-
ров Bontro, подтверждающая нали-
чие у Павла Грудинина 16 667 акций. 
Она датирована тем же числом, что 
и аналогичная справка в ответе Ген-
прокуратуры,— 14 июля 2021 года.

Напомним,  письмо в  ЦИК 
о сокрытии офшора бывшим му-

жем Ирина Грудинина написала 13 
июля, а на следующий день ЦИК за-
пустил процедуру проверки этой 
информации. Ответ прокуратуры, 
судя по слайдам, показанным на за-
седании ЦИКа, датирован 21 июля, 
хотя днем 22 июля, когда рабочая 
группа ЦИКа не нашла оснований 
для снятия Павла Грудинина с вы-
боров, этого документа в комиссии, 
судя по всему, еще не было.

Решение Верховного суда Бели-
за о восстановлении в реестре ком-
пании Bontro Артем Игнатенко „Ъ“ 
не предоставил, пообещав обнаро-
довать его на суде. Как заявили 26 
июля в КПРФ, жалоба на решение 
ЦИКа о снятии господина Грудини-
на уже готовится и может быть пода-
на в Верховный суд до конца  недели.

Отметим, что в регистре офшор-
ных компаний на сайте белизско-
го регистратора Belize Internation-
al Corporate Affairs Registry (BICAR) 
Bontro Ltd числится активной и уве-
домлений о ее ликвидации там нет. 
За определенную плату BICAR, как 
сказано на сайте, в течение суток 
выдает дополнительную информа-
цию о зарегистрированных компа-
ниях, включая название регистра-
тора, дату и номер регистрации, од-
нако сведений об акционерах BI-
CAR по запросам частных лиц не 
предоставляет.

Павел Грудинин, отвечая 26 июля 
на вопрос „Ъ“ в эфире «Эха Москвы», 
заявил, что о восстановлении ком-
пании «никто знать не мог». Более 
того, он поставил под вопрос саму 
возможность процедуры ее восста-
новления. Доказательством пере-
дачи Сергею Хмельницкому акций 
Bontro бизнесмен посчитал прихо-
дившие на имя нового владельца 
штрафы от ФНС. Усомнился госпо-
дин Грудинин и в подлинности до-
кументов, предоставленных адво-
катом его экс-супруги: «Под пальма-
ми у кого-то купили, скорее всего». 
Он также сомневается в докумен-
тах Генпрокуратуры, на которых 
нет необходимых подписей и апо-
стилей. При этом бизнесмен отме-
чает, что жалоба экс-супруги при-
шла в ЦИК 13 июля, а выписка из 
реестра Белиза датирована уже 14 
июля, хотя в тот день ЦИК только за-
пустил процедуру проверки. То есть 
Ген прокуратура могла запросить до-

кументы в Белизе не ранее 15 июля, 
полагает Павел Грудинин.

«Теоретически такой разворот 
в процедуре ликвидации компа-
нии возможен на ранних ее стади-
ях,— говорит управляющий парт-
нер AVG Legal Алексей Гавришев.— 
Думаю, что адвокаты Ирины Груди-
ниной подали возражение в реги-
страционные органы о ликвидации 
компании, таким образом обойдя 
необходимость уведомлять об этом 
самого Грудинина».

Партнер «Амонд Смит Лтд» Сер-
гей Назаркин обращает внимание, 
что среди предоставленных доку-
ментов нет оригинала подтвержде-
ния официального прекращения 
деятельности Bontro. Кроме того, 
нет документов, которые бы свиде-
тельствовали о восстановлении Bon-
tro в реестре в 2020 году и передаче 
принадлежащих Павлу Грудинину 
акций господину Хмельницкому, 
добавляет юрист. «По закону Белиза 
для смены нужно заключить и под-
писать передаточное распоряже-
ние, которое содержит основные ус-
ловия сделки, после чего директор 
компании оформляет соответству-
ющее решение о смене акционера, 
выпускает новые сертификаты ак-
ций и отменяет старые. Кроме того, 
обновляется реестр акционеров»,— 
поясняет господин Назаркин. По 
его словам, восстановить даже офи-
циально ликвидированную компа-
нию без участия акционера и восста-
новить его в правах в Белизе вполне 
возможно при наличии основания, 
например вступившего в силу реше-
ния суда. Однако визуально опреде-
лить подлинность всех фигуриру-
ющих в деле документов из Белиза 
сложно, так как обязательной фор-
мы и содержания для документов 
по передаче и выпуску акций про-
сто нет, указывает юрист. При этом 
его настораживает, что ни на одном 
из предоставленных документов, 
за исключением выписки от 2009 
года о наличии у Павла Грудинина 
50 тыс. акций компании, нет подпи-
си директора. По мнению Сергея На-
заркина, «такие документы не явля-
ются действительными».

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Лев Кадик,  
Мария Макутина

Офшоры Карибского моря
К документам о белизской компании Павла Грудинина возникло много вопросов

Павел Грудинин уверен, что представленные им в ЦИК документы убедительно доказы ва ют его 
непричастность к офшору в Белизе   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Депутат Саратовской облдумы от 
КПРФ Николай Бондаренко, по-
лучивший широкую известность 
благодаря блогу на YouTube, зая-
вил, что МВД хочет привлечь его 
к административной ответствен-
ности за распространение в со-
цсетях экстремистского матери-
ала — видеоролика Алексея На-
вального о «манифесте „Единой 
России“». В таком случае комму-
нист не сможет принять участие 
в выборах в Госдуму. В полиции 
не подтверждают, но и не опро-
вергают эту информацию. В из-
биркоме „Ъ“ заявили, что осно-
ваний для снятия господина 
 Бондаренко с гонки пока нет.

О претензиях МВД Николай Бон-
даренко рассказал 25 июля во вре-
мя стрима на YouTube (он ведет ка-

нал «Дневник депутата», на который 
подписано более 1,5 млн человек). По 
словам коммуниста, его вызвали в по-
лицию для подписания протокола 
по ст. 20.29 КоАП (распространение 
экстремистских материалов): в 2011 
году господин Бондаренко опублико-
вал в социальных сетях «экстремист-
ский материал — манифест „Единой 
России“» (видеоролик Алексея На-
вального «Припомним жуликам и во-
рам их Манифест-2002» признан экс-
тремистским решением Кировского 
суда Новосибирска в 2013 году).

«Расследование, как я понимаю, 
уже проведено, и им нужно только за-
вершить его составлением протокола. 
Вся доказательная база, как мне сказа-
ли, собрана»,— пояснил „Ъ“ Николай 
Бондаренко. Где именно был опубли-
кован ролик, он не знает: «Я не могу 

отсмотреть все свои соцсети, там не-
сколько десятков тысяч постов, это 
физически невозможно».

Ст. 20.29 КоАП предусматривает 
наказание в виде штрафа до 3 тыс. 
руб. или административного ареста 
до 15 суток. При этом гражданин, 
признанный виновным по этой ста-
тье, лишается пассивного избира-
тельного права на год — срок, в тече-
ние которого он считается подверг-
нутым административному наказа-
нию (с момента уплаты штрафа или 
отбытия ареста).

Николай Бондаренко выдвинут 
КПРФ кандидатом в Госдуму по Ба-
лашовскому округу №165. От «Еди-
ной России» здесь баллотируется де-
путат Саратовской облдумы Андрей 
Воробьев, от ЛДПР — директор му-
ниципального предприятия Олег 

Мещеряков, от «Справедливой Рос-
сии — За правду» — районный де-
путат Александр Федорченко. Так-
же претендентов выставили Пар-
тия пенсионеров, «Яблоко», «Новые 
люди», «Родина» и «Коммунисты Рос-
сии». На данный момент кроме го-
сподина Бондаренко зарегистриро-
ваны единоросс, либерал-демократ 
и «родинец».

Николай Бондаренко уверен, что 
не может быть привлечен к ответ-
ственности, поскольку видео было 
опубликовано им в 2011 году, а экс-
тремистским этот ролик был при-
знан лишь в 2013-м. При этом идти 
в полицию депутат не намерен: 
«Я сказал, что у меня предвыборная 
кампания, агитация, мне не до них».

В ГУ МВД по Саратовской обла-
сти „Ъ“ не смогли ни подтвердить, 

ни опровергнуть наличие проверки 
или административного дела в отно-
шении господина Бондаренко, но 
пообещали предоставить информа-
цию позже.

Председатель саратовского об-
лизбиркома Ирина Романова зая-
вила „Ъ“, что в комиссии пока нет 
документов, которые бы помеша-
ли Николаю Бондаренко принять 
участие в выборах. «То, что он гово-
рит,— ни о чем. Я звонила председа-
телю окружной избирательной ко-
миссии, мне сказали, что никаких 
документов от каких-либо органов 
на него не приходило. Поэтому это 
фейк»,— сказала госпожа Романова.

Тем не менее политолог Дмитрий 
Олейник не исключает, что господи-
на Бондаренко действительно могут 
снять с предвыборной гонки: «Вни-

мание к Николаю Бондаренко при-
ковано как на уровне КПРФ, так и на 
уровне избирательных комиссий. 
Я сомневаюсь, что даже с минималь-
ными нарушениями закона ему да-
дут продолжать кампанию. Но это бу-
дет политическое решение». По мне-
нию эксперта, господин Бондаренко 
представляет опасность для канди-
дата-единоросса из-за своей медий-
ности: «Он единственный человек 
в округе, имеющий федеральную 
известность. В связи с этим к окру-
гу будет приковано внимание, в том 
числе федеральных СМИ». Поэтому 
власти проще снять Николая Бонда-
ренко под каким-нибудь предлогом 
еще до дня голосования, чем риско-
вать победой своего кандидата, по-
лагает господин Олейник.

Сергей Петунин, Саратов

Против коммуниста выкатили ролик
Саратовского депутата могут снять с думских выборов из-за давнего видео в соцсетях

В понедельник Роскомнадзор 
(РКН) по требованию Генпрокура-
туры ограничил доступ к 49 сай-
там, созданным находящимся 
в заключении оппозиционером 
Алексеем Навальным и его ко-
мандой. Незаблокированным 
остался только сайт, рассказыва-
ющий о работе проекта «Умное 
голосование», однако активисты 
ожидают его блокировки в бли-
жайшее время и просят сторон-
ников скачивать мобильное при-
ложение и устанавливать Tele-
gram-бот. Эксперты отмечают, 
что благодаря приложениям 
и мессенджерам соратники Алек-
сея Навального продолжат ин-
формировать сторонников, если 
власть не договорится с сервиса-
ми о блокировке или выдаче ин-
формации о пользователях.

26 июля РКН закрыл доступ пра-
ктически ко всем сайтам, принадле-
жащим команде оппозиционного 
политика Алексея Навального. Под 
запрет попал сайт с блогом господи-
на Навального (сам блог в LiveJour-
nal заблокирован РКН в 2014 году), 
а также сайты его соратников — 
экс-координатора сети региональ-

ных штабов (признаны экстремист-
скими организациями, решение 
в силу не вступило) Леонида Вол-
кова, экс-главы московского штаба 
Олега Степанова и бывшего юриста 
Фонда борьбы с коррупцией (ФБК, 
внесен в реестр иноагентов, также 
признан экстремистской органи-
зацией, решение также не вступи-
ло в силу) Любови Соболь. При этом 
сайт госпожи Соболь и многие дру-
гие, попавшие в реестр запрещен-
ных, уже были закрыты или долгое 
время не обновлялись: например, 
36 сайтов региональных штабов 
Алексея Навального после их лик-
видации и сайт ФБК после приоста-
новки его деятельности прокурату-
рой в апреле этого года, а также сай-
ты проектов «РосЯма» и «РосЖКХ». 
Также под запрет попали сайты 
«Профсоюза Навального» и входя-
щих в него организаций — «Альянса 
врачей» (внесен Минюстом в реестр 
иноагентов) и «Альянса учителей».

В пресс-службе РКН „Ъ“ сообщи-
ли, что доступ к сайтам был ограни-
чен по требованию Генпрокуратуры. 
Ведомство считает, что все они связа-
ны со штабами Алексея Навально-
го и ФБК. Хотя решение суда, объя-

вившего эти организации экстре-
мистскими, еще не вступило в силу 
и будет обжаловано только 4 августа, 
прокуратура решила, что сайты ис-
пользуются «для пропаганды и про-
должения» их «запрещенной экс-
тремистской деятельности». На сай-
те РКН говорится, что интернет-ре-
сурсы заблокированы на основании 
ст. 15.3 149-ФЗ «Об информации, ин-
формационных технологиях и о за-
щите информации» за содержание 
в их материалах «призывов к массо-
вым беспорядкам, осуществлению 
экстремистской деятельности, уча-
стию в массовых (публичных) меро-
приятиях, проводимых с нарушени-
ем установленного порядка».

Экс-глава ФБК Иван Жданов (объ-
явлен в розыск и находится за рубе-
жом) сообщил в соцсетях, что оппо-
зиционеры ожидали блокировки 
и заранее перенесли свои рассле-
дования в YouTube, поскольку «там 
их гораздо сложнее заблокировать». 
При этом оппозиционеры отметили, 
что уже получили уведомления о по-
пытках прокуратуры заблокировать 
все принадлежащие команде Алек-
сея Навального YouTube-каналы. Го-
сподин Жданов посоветовал сторон-

никам подписываться на блоги оп-
позиционеров в соцсетях, пользо-
ваться Telegram-ботами, а также ска-
чивать мобильное приложение, в ко-
тором размещены записи из блога 
Алексея Навального и информация 
об «Умном голосовании». Леонид 
Волков (также находится за рубежом) 
сообщил, что скоро объявит о новых 
способах обхода блокировок.

Соратники Алексея Навального 
заметили, что прокуратура не забло-
кировала только сайт проекта «Ум-
ное голосование» (система отбора на-
иболее перспективных кандидатов, 
не состоящих в «Единой России»), по-
скольку он размещен на облачной 
службе хостинга сайтов Google App 
Engine.

По словам технического экс-
перта Роскомсвободы Вадима Мис-
баха-Соловьева, блокировка сай-
та «Умного голосования» действи-
тельно вызывает большие трудно-
сти у РКН, поскольку он размещен 
на облачном хостинге: «Такой сайт 
невозможно заблокировать, не за-
блокировав при этом большинст-
во ресурсов Google, а поломки ин-
тернета в таких масштабах Роском-
надзор не хочет. Самые маленькие 

из последствий — перестанет ра-
ботать не только YouTube, но и уве-
домления и бесконтактная опла-
та на смартфонах в магазинах». По 
словам господина Мисбаха-Соловь-
ева, команда Алексея Навального 
может посоветовать сторонникам 
применять различные способы об-
хода блокировок, например, под-
ключаться к VPN и заходить в интер-
нет через «точку выхода» в другой 
стране. Плюсы уже предложенных 
мобильных приложений, по словам 
эксперта, в том, что им, в отличие от 
сайтов, проще обходить блокиров-
ки. К тому же, говорит эксперт, РКН 
не может заблокировать приложе-
ние и Telegram-каналы, но может 
«шантажировать Google и заставить 
скрыть приложение для россий-
ских пользователей» или «пытаться 
блокировать адреса серверов, к ко-
торым обращается приложение». 
Надзорные органы также не смогут 
узнать данные пользователей при-
ложений и каналов, если только не 
договорятся с Google или владельца-
ми соцсетей их предоставить.

В то же время пока за пользова-
ние такими приложениями и бота-
ми для россиян не предусмотрена 

ответственность, считает координа-
тор «Правозащиты Открытки» Анас-
тасия Буракова: «Пока приложение 
не признано экстремистским мате-
риалом, ответственности нет, если 
это не призывы на несогласованные 
акции. Разве что РКН может потребо-
вать от администрации соцсети уда-
лить пост, если увидит в нем инфор-
мацию, распространение которой 
запрещено». По словам госпожи Бу-
раковой, даже после признания ре-
сурсов экстремистскими россиянам 
ничего не грозит за чтение матери-
алов из приложения или соцсетей, 
если они не собираются распростра-
нять опубликованную там инфор-
мацию или не напишут «одобряю-
щий» комментарий: «За одобритель-
ные высказывания по делу Михаила 
Жлобицкого (осенью 2018 года взор-
вал в здании архангельского УФСБ 
самодельную бомбу) человек 30 осу-
ждены за оправдание терроризма. 
Чтение „экстремистских“ интер-
нет-ресурсов приравнивается к хра-
нению экстремистских материалов 
в целях массового распространения 
пока только в Белоруссии».

Кира Дюрягина,  
Никита Королев

Привыкли руки к ФБК
Роскомнадзор заблокировал 49 сайтов Алексея Навального
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Здесь отметил 90-летие создания 
Авиалесоохраны — отсчет ведется 
с 7 июля 1931 года, когда с аэродро-
ма города Урень в Нижегородской 
области с целью авиапатрулирова-
ния лесов впервые взлетел биплан 
По-2. Пыхтин не особо фиксирует-
ся на причинах пожаров, которые 
объясняют и экстремально засушли-
вым в этом году летом, и небрежно-
стью людей, разбрасывающих окур-
ки и не гасящих костры. Он помнит, 
как работала советская система охра-
ны лесов от огня. По ней и тоскует.

— Раньше была единая Авиале-
соохрана. Потом все развалили, от-
дали субъектам. А у них (в Якутии.— 
„Ъ“) в Авиалесоохране 200 человек 
на всю республику. Невозможно та-
кими силами справиться. Мы сюда 
уже второй год приезжаем.

Раньше, рассказывает Андрей 
Пыхтин, активно работали на упре-
ждение.

— Патрульный Ан-2 летит, у него 
на борту группа. Увидели пятачок го-
рящий — группу выбросили на по-
жар, и они все сделали. Если людей 
не выбросили, то пожар куда при-
дет? В деревни. Он и пришел везде 
и всюду. Ничего нового нет. 90 лет 

служба работала. Ее развалили, и вот 
результат. Я понимаю, валят на эко-
логию, на потепление. Нет. Люди, 
специалисты должны быть.

Назад в будущее
Дым от встречных отжигов и пожа-
ров соединяется и стелется повсю-
ду, накрывая населенные пункты. 
Столица региона Якутск почти все 
время в дыму. В минувшую суббо-
ту полегчало. В Якутске и некото-
рых других районах прошли дожди, 
кое-где даже потушив пожары.

Но уже в воскресенье небо очи-
стилось, и город снова заполнил 
дым. Погода установилась настоль-
ко ясная, что самолет Ан-26 со спе-
циальной установкой для вызова 
искусственных осадков отменил за-
планированный на понедельник 
вылет. На небе не оказалось ресурс-
ных облаков — тех, которые можно 
расстрелять пиропатронами с йоди-
стым серебром и вызвать дожди.

В отсутствие дождей воду с неба на 
пожары льют самолеты Бе-200, Ил-76 
и вертолеты. Это не бесплатно и сов-
сем не дешево. Час лета Бе-200, гово-
рит первый вице-премьер Дмитрий 
Садовников, стоит 700 тыс. руб. Все-
го, по предварительным данным, за-
траты на тушение пожаров в этом 

году составили 915 млн руб. Но будет 
больше, и не исключено, что вдвое — 
леса могут гореть до холодов, а значит 
и авиация будет работать, и группы, 
прикомандированные по контрак-
там из других регионов страны.

В Якутии часто сетуют на то, что 
в республике практически отсутст-
вует собственная Авиалесоохрана, 
необходимая на таких больших тер-
риториях — общая площадь лесного 
фонда 254,7 млн га. Во времена СССР, 
вспоминает ветеран лесного хозяй-
ства Якутии, глава общества лесово-
дов региона Вячеслав Олесов, охра-
няемая зона леса составляла 109 млн 
га против нынешних 37 млн. Авиа-
лесоохрана здесь тогда насчитывала 
больше полутора тысяч человек, ко-
торые были распределены по всей 
республике и были хорошо оснаще-
ны, в том числе авиатехникой.

— Сейчас все в корне отличается 
от того, что было. В советское время 
до 110 летательных аппаратов рабо-
тали в горячий период. И они работа-
ли с базированием в местах пожаров. 
Сегодня базирования нет. Люди пере-
брасывались на кромки лесных по-
жаров исходя из положения на земле.

Замглавы Минэкологии Якутии 
Сергей Сивцев соглашается и до-
бавляет:

— Раньше был регулярный мо-
ниторинг. Выявили пожар — груп-
пу высадили. Плюс лесхозов было 
много. На дальних кордонах лесни-
ки были. Сейчас участковое лесни-
чество только в райцентрах осталось.

Недостаток сил и техники для 
борьбы с пожарами привел к тому, 
что если огонь не угрожает объектам 
экономики и населенным пунктам, 
такой пожар не тушат — за ним про-
сто наблюдают. Пока само не догорит.

— В соответствии с правилами 
Минприроды России такие пожары 
на таких территориях могут по ре-
шению органов местного самоуправ-
ления закрываться. За ними идет 
космомониторинг. Их не забывают, 
их наблюдают,— говорит заммини-
стра Сивцев.

Руководитель противопожарно-
го отдела российского отделения 
«Гринписа» Григорий Куксин этим 
летом успел поучаствовать в туше-
нии пожаров в Якутии, а потом от-
сюда отправился в Карелию и Ле-
нинградскую область, где к лесным 
пожарам добавились торфяные. Он 
тоже уверен: дело в людях. Точнее, 
в их количестве.

— Были бы самолеты с парашюти-
стами на уровне СССР, мы бы видели 
большую результативность и не ви-

дели бы таких огромных затяжных 
пожаров. Присылать силы Авиалесо-
охраны, когда пожар разросся, позд-
но,— объясняет он.— На ранней 
стадии пять-шесть человек способ-
ны справиться. Когда пожар на пер-
вом гектаре, они справляются, а ког-
да огонь уже на тысяче гектаров, они 
чудес не сделают, они не супермены.

На содержание в Якутии штата 
Авиалесоохраны, соответствующе-
го размерам и потребностям реги-
она, нет средств. На гектар леса ре-
спублика получает шесть рублей 
десять копеек субвенций. В сред-
нем по стране — 199 руб. Методика 
распределения субвенций зависит 
от численности населения, которое 
здесь не дотягивает до миллиона 
человек. Поэтому власти надеются, 
во-первых, на пересмотр методики, 
а во-вторых, на то, что полномочия 
по охране лесов будут переданы от 
региона федеральному центру. Гла-
ва республики Айсен Николаев на 
прошлой неделе обсуждал этот во-
прос с президентом Путиным, и тот 
поручил правительству решить 
проблему.

Вячеслав Олесов говорит, что 
в первую очередь следует пересмо-
треть Лесной кодекс и создать на 
территориях органы федерального 

подчинения, которые бы получали 
достаточное финансирование и рас-
полагали необходимым числом спе-
циалистов по тушению, лесовосста-
новлению и лесозащите.

— Кодекс 2007 года неправиль-
ный. К нему уже тысячи поправок, 
и сегодня его даже специалисты чи-
тать не могут: всюду ссылки на по-
правки. Надо все эти моменты пере-
смотреть,— считает ветеран лесного 
хозяйства.

Григорий Куксин напирает на фи-
нансовую составляющую.

— Сокращение сил Авиалесоох-
раны сыграло негативную роль в ох-
ране лесов. Невозможно на ранней 
стадии среагировать и потушить все, 
что хотелось бы, поэтому выбирают, 
что тушить. Это вопрос денег. Весь 
объем лесных субвенций — 30 млрд 
руб. в год при необходимости при-
мерно в 100 млрд руб., это самый ми-
нимум по нижней грани. Нужно уве-
личение объема финансирования, 
чтобы нарастить людей и количест-
во техники, но в первую очередь лю-
дей: в них надо вкладываться, пла-
тить зарплату, страховки и так далее. 
Если регионы нормально финанси-
ровать, они будут справляться.

Владимир Соловьев,  
Республика Саха (Якутия)

Ох, рано горит охрана

Якутские леса горят уже несколь-
ко месяцев. Активная борьба с ог-
нем ведется в основном там, где 
есть угроза населенным пунктам. 
Нередко в глухой тайге лес ту-
шить даже не пытаются. Глава 
Республики Саха (Якутия) Айсен 
Николаев в интервью спецкору 
„Ъ“ Владимиру Соловьеву рас-
сказал о том, что мешает тушить 
более эффективно и когда ждать 
улучшения ситуации.

— Начнем со статистики. Сколь-
ко действующих пожаров сегод-
ня в республике?
— Тушим 52 пожара, всего их в рай-
оне 154 (данные по состоянию на 26 
июля.— „Ъ“). Каждый день статисти-
ка меняется. Мы тушим 52, а осталь-
ные действуют очень далеко, до этих 
пожаров и авиация не может до-
браться. В труднодоступных, в гори-
стых местах пожары. Эти 52 пожара 
действуют на территории порядка 
1,6 млн гектаров.
— Число пожаров продолжает 
 расти?
— Сейчас зыбкое равновесие. В неко-
торые дни тушим значительно боль-
ше, чем возникает новых, в неко-
торые дни появляется чуть больше 
пожаров, чем тушим. В целом дина-
мика положительная. Количество 
активных пожаров по республике 
за последние дней десять сократи-
лось почти в два раза. Совсем недав-
но было за 400, сейчас 154.
— В пиковые моменты сколько 
фиксировалось возникающих по-
жаров в сутки?
— До 75 новых пожаров за сутки. 
Это был конец июня, с 24-го по 28-е 
число, когда стояла сильнейшая 
жара под 40 градусов по всей терри-
тории Западной, Центральной, Вос-
точной Якутии, а это 2 млн квадрат-
ных километров. У нас сезон этот 
крайне сухой, выпало 2 мм осад-
ков в среднем при общей норме 
37 мм осадков. Несколько дней под-
ряд были сухие грозы. Что такое су-
хая гроза? Это когда черные обла-
ка, гром, бьют молнии, при этом 
ни капли дождя на землю не пада-
ет. И возникало в день по 75 пожа-
ров, это не термоточки маленькие, 
а полноценные пожары.
— Сейчас сколько регистрирует-
ся в сутки?

— Появляется от 10 до 20 пожаров, 
потому что Якутия огромная, и если 
где-то, например, сейчас у нас дожди 
идут, то где-то сухая погода продол-
жает оставаться.
— Причины пожаров те же — су-
хие грозы?
— Да. У нас человеческий фактор 
приходится на конец мая — начало 
июня. Вот тогда большинство пожа-
ров — это неосторожное обращение 
с огнем. Таких у нас в этом году офи-
циально выявлено 50, по всем дела 
возбуждены, по некоторым уже уго-
ловные дела есть, которые в суд пе-
реданы, а пожаров, как я сказал, все-
го у нас на сегодняшний день где-то 
1200. И все остальные — это уже при-
родный фактор.
— Есть уже какая-то предвари-
тельная оценка ущерба, нанесен-
ного пожарами?
— Эти расходы, они будут больши-
ми, мы считаем предварительно, 
что в этом году на тушение пожаров 
в Якутии будет потрачено порядка 
1,8–2 млрд рублей.
— Как к этой сумме относиться? 
Раньше были такие расходы?
— Раньше не было, хотя в прошлом 
году Якутия горела гораздо сильнее.
— И площади больше были?
— Да. Хотя пик пожаров в прошлом 
году был в августе, в аналогичный 
период прошлого года в Якутии сго-
рело уже 3 млн гектаров леса. И мно-
гие этого и не заметили.
— Почему?
— Потому что в этом году мы бо-
лее скоординированно отработали 

с Минприроды России. Начали ту-
шить все пожары с самого начала се-
зона. Мы уже сейчас потушили по-
чти в 2,5 раза больше, чем за весь 
прошлый год. Именно потушили. 
Это не то, что смотрим, как там по-
жары сами заканчиваются, а имен-
но с участием человека было по-
тушено больше пожаров. За весь 
прошлый год мы принимали учас-
тие в тушении пожаров где-то на тер-
ритории в районе 200 тыс. гектаров 
в общей сложности, сейчас тушим на 
700–800 тыс. гектаров, притом что 
300 тыс. уже потушили. 
— Какие главные сложности 
в борьбе с лесными пожарами?
— Пожары — это стихийное бедст-
вие. Многие думают, что пожары — 
это рукотворное. Это стихийное бед-
ствие, природная проблема, которая 
в Якутии существовала всегда. В со-
ветское время пожары были тоже 
очень серьезные, в 40-е годы, в 80-е. 
По архивным данным видно, что ре-
спублика даже больше горела, чем 
сейчас. Просто в то время космомо-
ниторинга не было, все реализовы-
валось через авиационный облет, 
который даже при той развитости 
системы не охватывал всю Якутию. 
По тем оценкам, у нас сгорало по 
5–6 млн гектаров ежегодно. Это не-
смотря на то, что в то время стояла 
здесь огромная мощь всей советской 
авиалесоохраны.
— Вы вспомнили советское вре-
мя. Я много раз здесь слышал, что 
тогда система борьбы с пожарами 
работала иначе — лучше.

— В то время в стране существовала 
единая лесоохрана. Она и в Россий-
ской Федерации существовала до 
2007 года, когда после введения но-
вого Лесного кодекса это все отдали 
на уровень регионов. Было обещано 
тогда, что будут субвенции, все будет 
по правильной методике рассчиты-
ваться и финансироваться. Но в ито-
ге сегодня Якутия получает, если 
в среднем по стране считать, в 20 раз 
меньше эксплуатационных и защит-
ных средств на один гектар леса.
— Это в цифрах сколько?
— Шесть рублей десять копеек по 
этому году по методике посчитано.
— На один гектар?
— На гектар. В среднем по стране — 
199 рублей на гектар.
— Что можно сделать с гекта-
ром леса на шесть рублей десять 
 копеек?
— Деньги, которые были выделены 
по этой методике, не все идут на по-
жары. Это еще и на содержание лес-
ничеств, а у нас 260 млн гектаров 
лесной территории. Это почти треть 
леса страны, ну, четверть точно. 
У нас практически столько же лесов, 
сколько в Канаде. Конечно, эти день-
ги заканчиваются уже в первую неде-
лю после начала активного горения 
лесов. Они у нас закончились где-то 
к середине июня.
— Сколько субвенций вы получа-
ете исходя из расчета 6,1 рубля на 
гектар?
— По бюджету, который был распре-
делен на 1 января 21-го года, нам до-
ставался 1 млрд рублей на все про 
все. Из них только порядка 260 млн 
рублей — это авиапатрулирование 
и тушение пожаров.
— Сколько сейчас людей в якут-
ской «Авиалесоохране»?
— Мы в итоге добавляем из своего 
бюджета. Порядка 700 млн руб. с са-
мого начала как раз на содержание 
штатной численности, и у нас полу-
чается, что мы содержим 200 единиц 
«Авиалесоохраны».
— В смысле 200 человек?
— Человек. 200 человек. И еще 200 
человек мы содержим в наземных 
службах «Якутлесресурса».
— То есть 400 человек на пло-
щадь…
— На площадь почти 260 млн гекта-
ров. Они имеют право нанять еще 
столько же людей на летний сезон, 

на постоянное тушение пожаров, 
ну и, конечно, когда пожары подхо-
дят уже к населенным пунктам, мы 
мобилизуем население и с ними 
рассчитываемся уже через «Якут-
лесресурс». Конечно, там проходит 
много людей за лето, порядка 6 тыс. 
человек.
— При этом в советское время 
у вас стояло 1,5 тыс. человек.
— Только «Авиалесоохраны».
— А до принятия в 2007 году ново-
го Лесного кодекса сколько было 
«Авиалесоохраны»?
— Где-то под тысячу человек все рав-
но было в этих структурах.
— Ну вот эту советскую систему 
все очень хвалят. Она действи-
тельно была более эффективной, 
чем сегодняшняя?
— Та система была единая, она была 
сверху донизу управляемой. Ну и до-
статочно оперативная была. Сегод-
ня, я везде говорю это, в этом году 
как никогда федеральный центр нам 
помогает. Раньше такого не было. 
В прошлом году за весь пожарный се-
зон у нас работало всего лишь 260 че-
ловек из федерального резерва. При-
том что мы горели гораздо сильнее, 
чем в этом году. У нас тогда работа-
ла всего одна единица авиационной 
техники — самолет Бе-200. В этом 
году у нас уже отработало свыше 800 
человек федерального резерва. Над-
еюсь, еще перебросят свежие силы 
взамен тех, кто начинает уже…
— По три недели люди в тайге 
 сидят.
— Многие дольше. У нас работает фе-
деральная группа авиации. Шесть 
самолетов и вертолетов МЧС и семь 
самолетов и вертолетов Миноборо-
ны. Как нам говорят специалисты, 
это почти 35–40% техники, которая 
вообще способна потушить лесные 
пожары в стране, собрано сегодня 
в Якутии. Огромная сила. Но вместе 
с тем вот эту силу собрать, вы знаете, 
можно было только благодаря опера-
тивным решениям вот Министерст-
ва природных ресурсов, министра 
обороны, министра чрезвычайных 
ситуаций. И, в конце концов, пря-
мые поручения президента и пре-
мьер-министра позволили это дело 
все сдвинуть. А если бы сверху до-
низу была одна структура федераль-
ная, федеральная «Авиалесоохрана» 
со своими людьми, со своей авиаци-

ей, наземной техникой, то, конечно, 
это было бы гораздо проще.
— Вы как раз этот вопрос обсужда-
ли с президентом, насколько я по-
нимаю?
— Да, президент ставил вопрос о том, 
чтобы на таких больших территори-
ях, где живет мало людей, этим зани-
мались на федеральном уровне. Эти 
полномочия на самом деле и так фе-
деральные, это не полномочия реги-
онов, это полномочия федерального 
центра, которые сегодня переданы 
регионам в обмен на то, что они бу-
дут финансироваться за счет суб-
венций федерального бюджета. Но 
вот такая огромная диспропорция, 
она почему возникает? Не из-за того, 
что кто-то там не любит Якутию или 
Красноярский край, а потому что 
у нас в первую очередь на первую 
строчку ставится населенность тер-
ритории. Ну понятно, что когда мно-
го народу, то, конечно, вероятность, 
что люди пострадают, она выше.
— Если грубо, это возвращение 
к советской системе фактически? 
Централизованной.
— Централизованное тушение лес-
ных пожаров, я считаю, правильное 
будет решение для страны в целом. 
Минприроды уже подготовило но-
вую методику выделенная средств. 
Если с учетом региональной специ-
фики все будет сделано, мы получим 
больше средств. Нужно здесь феде-
ральный лесопожарный центр со-
здать. Дискуссия только началась.
— Ваш прогноз по ситуации? Ког-
да все может стабилизироваться 
и пойти на убыль? И от чего это 
зависит?
— Мы сегодня достаточно серьез-
но сокращаем количество пожаров 
в последние недели. Надеемся, ло-
кализация больших пожаров у нас 
здесь произойдет и в западной груп-
пе районов с помощью авиации при-
давим (пожары.— „Ъ“), а потом уже 
наземные службы будут дотушивать. 
Здесь мы все-таки полагаемся на лю-
дей в первую очередь. На правиль-
ную организацию отжига встречного 
и локализацию. Если мы Западную 
и Центральную Якутию удержим, 
этот тренд положительный будет 
и дальше закрепляться только.

полная версия 
kommersant.ru/13135

«Колоссальный ущерб — это экология, здоровье людей»
Глава Якутии о сложностях борьбы с лесными пожарами и ущербе от них

Маршрут перемещений противопожарного десанта по территории, охваченной пожарами, изменчив, как огонь   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Президент РФ Владимир  Путин 
анонсировал необходимость 
строительства в окрестностях 
Санкт-Петербурга аналога подмо-
сковного ЦКАД. Разговоры о стро-
ительстве второй кольцевой доро-
ги в Петербурге ведутся с начала 
2000-х годов, однако дальше стра-
тегического планирования в доку-
ментах дорога не шла. Предпола-
гается, что часть участков будет 
востребована уже к 2030 году, но 
механизм финансирования, точ-
ная трассировка и потенциальный 
трафик еще не конкретизированы. 
Эксперты расходятся в оценке про-
екта, но отмечают, что существую-
щая кольцевая автодорога исчер-
пала загрузку.

О необходимости строительства вто-
рой кольцевой дороги президент РФ 
Владимир Путин заявил в понедель-
ник в ходе совещания по вопросам 
развития Санкт-Петербургского транс-
портного узла в резиденции в Констан-
тиновском дворце. «Мы сейчас при-
влекаем средства ФНБ, для того чтобы 
продлить дорогу от Петербурга до Мо-
сквы, от Москвы до Екатеринбурга че-
рез Казань, и, таким образом, дейст-
вующая трасса позволит двигаться от 
Балтики прямо до Урала. В этой связи, 
конечно, нужно подумать о том, чтобы 
создать новое, более удаленное коль-
цо от города, автомобильный обход 
города Санкт-Петербурга по аналогии 
с Центральной кольцевой дорогой, ко-
торую мы недавно открыли в Подмо-
сковье»,— сказал Владимир Путин (ци-
тата по «Интерфаксу»).

336-километровый ЦКАД строился 
с 2014 года, трасса разделена на пять 
участков. Большая часть трассы постро-
ена с нуля, 5-й пусковой комплекс на за-
паде Подмосковья частично совпадает 
с «малой бетонкой» (А107) и является 
единственным бесплатным участком. 
В строительстве по схеме ГЧП участву-
ют компании «Автобан», Crocus, АРКС. 
Объем финансирования ЦКАД состав-
ляет 341,2 млрд руб.

В Петербурге речь также идет 
о «бетонке», пояснил губернатор горо-
да Александр Беглов. Северное (трасса 
А120) и Южное полукольцо — это во-
енные дороги, построенные в 70-х го-
дах прошлого века вокруг Ленингра-
да и изначально закрытые для проезда 
гражданского транспорта. Они пред-
ставляют собой разорванное Финским 
заливом и Невой кольцо, проходя-
щее примерно на расстоянии 50 км от 
Санкт-Петербурга. 

Идея строительства второй коль-
цевой дороги не нова, она обсужда-
лась с начала 2000-х годов. В 2016 
году экс-министр транспорта Мак-
сим Соколов, который сейчас кури-
рует транспортную отрасль в прави-
тельстве Санкт-Петербурга, заявлял, 
что проект перспективен в стратегии 
до 2030 года. Кроме этого не исклю-
чалось возведение дороги по альтер-
нативному пути — на новой террито-

рии вместо ремонта военной трассы. 
Впрочем, конкретные сроки реализа-
ции и окончательная трассировка не 
детализировались. 

К 2022 году на действующей в горо-
де Кольцевой автодороге (КАД) прои-
зойдет значительное увеличение ин-
тенсивности движения на участке 
от Выборгского шоссе до автодороги 
«Кола», при котором уровни загруз-
ки достигнут критического значения, 
а скорость транспортных потоков сни-
зится до 5–10 км/ч, сообщили в аппа-
рате господина Соколова 26 июля. 
Заторы на КАД заставляют часть авто-
транспорта следовать через город, ре-
гиональную и местную дорожную сеть 
области. При этом пятая часть от объ-
ема перевозок всех российских внеш-
неэкономических грузов проходит че-
рез международные автомобильные 
пункты пропуска на границе с Фин-
ляндией, а также через порты Брон-
ка, Усть-Луга, Приморск, Выборг и Вы-
соцк. «Эти обстоятельства вызывают 
необходимость начать скорейшую ре-
ализацию КАД-2, которая позволит 
вывести транзитный трафик с КАД 
и разгрузить дороги»,— отметили в ре-
гиональном правительстве. В матери-
алах к совещанию (имеются в распо-
ряжении „Ъ“) отмечается, что к 2030 
году наиболее востребованным будет 
строительство восточного полукольца 
КАД-2, остальные участки могут быть 
введены к 2035 году. 

Пока региональные власти не мо-
гут предположить, насколько дорогим 
будет этот проект и когда он будет реа-
лизован. Однако то, что речь об этом за-
вел глава государства, показывает, что 
потенциал КАД может быть исчерпан, 
а значит, требуется искать новые реше-
ния дорожных проблем Петербурга. 
Директор по закупкам транспортных 
услуг FM Logistic в России Эдуард Ми-
ронов называет более острой пробле-
мой обновление покрытия и расши-

рение количества полос движения на 
существующих дорогах. С ним согла-
сен руководитель петербургского по-
дразделения логистической компании 
«Даксер» Никита Карагодин: если новая 
трасса предполагается как платный ду-
блер, то в ней нет необходимости. «Ча-
стые пробки свидетельствуют о пере-
груженности на проблемных участках 
КАД. В настоящее время дорога актив-
но используется петербуржцами для 
перемещения между районами горо-
да, поскольку центр всегда загружен. 
За трассой располагается большое ко-
личество промышленных предприя-
тий, связи между которыми пролегают 
по кольцевой дороге. Наличие второго 
качественного полукольца разгрузит 
проблемные участки»,— возражает за-
меститель директора операционного 
управления по спецтранспорту группы 
компаний AsstrA Олег Гребенько. При-
том что строительство второго кольца 
разгрузит основной ход КАД в среднем 
на 15%, на ряде съездов и транспорт-
ных развязках эффект будет значитель-
но больше, говорит начальник управ-
ления транспортного планирования 
АО «Институт „Стройпроект“» Викто-
рия Калинина. «Интенсивность движе-
ния в южной части второго кольца на 
2040 год составит от 26–60 тыс. автомо-
билей в сутки, на востоке — 22–35 тыс. 
машин, на севере — около 20 тыс. ав-
томобилей»,— приводит расчеты экс-
перт. Стоимость строительства может 
достигнуть 400 млрд руб., предполага-
ет руководитель оценочной компании 
«Центр делового консультирования» 
Никита Бубякин. 

По словам главы общественного 
совета Минтранса Михаила Блинки-
на, отвод транзитного потока от мега-
полиса — беспроигрышное решение: 
«Где и как отводить — это детальные во-
просы. Поручение президента носит 
политический характер, стимулирую-
щий профессионалов решить задачу 
по трассировке, трафику и финансо-
вой модели».

Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Круговое продвижение
Владимир Путин ускорил разработку КАД-2  
в окрестностях Петербурга

Онкологи учреждений Минздрава, подготовив-
шие новый порядок оказания онкопомощи взро-
слым, не намерены его дорабатывать. Об этом 
заявили специалисты центра имени Блохина на 
круглом столе, посвященном вопросам онкопо-
мощи. Между тем изменить документ больше 
года просят врачи: они предупреждают, что но-
вые правила могут разрушить действующую си-
стему помощи и оставить пациентов без качест-
венного лечения.

Новый порядок оказания онкопомощи обсудили 
по инициативе фонда поддержки противораковых 
организаций «Вместе против рака» на круглом столе 
с участие представителей профессионального сооб-
щества. Напомним, документ вступит в силу 1 янва-
ря 2022 года. Он разработан специалистами онкоцен-
тров Минздрава России: НИМЦ онкологии им. Н. Н. 
Блохина, МНИОИ им. П. А. Герцена, НМИЦ онколо-
гии им. Н. Н. Петрова (Санкт-Петербург), НМИНЦ он-
кологии (Ростов-на-Дону). Новый порядок, в частности, 
предполагает, что маршрутизацию онкопациента бу-
дет определять специальная комиссия в регионе его 
проживания (сейчас пациенты сами могут выбирать 
лечащего врача и учреждение), а тактику лечения — 
консилиум врачей медорганизации, в которой есть от-
деления противоопухолевой терапии, радиотерапии 
и хирургии. Отделение противоопухолевой терапии 
при этом должно иметь от 20 до 50 коек. В отделении 
радиотерапии полагается не менее 5 коек на одну уста-
новку, при этом оно может быть организовано только 
в больнице с минимум 50 койками онкологического 
профиля. В хирургическом отделении должно быть от 
25 до 50 коек и не менее 70 коек в медучреждении, где 
оно организовано. Кроме того, порядок конкретизи-
рует заболевания, при которых пациентов должны на-
правлять к онкологам: теперь это не только злокачест-
венные опухоли, но и целый ряд доброкачественных.

Еще на этапе разработки ряд экспертов отмечали, 
что эти требования перегрузят службу, лишат возмож-
ности полноценно работать онкологов небольших кли-
ник и многих узких специалистов. В апреле этого года 
вице-спикер Госдумы Ирина Яровая предложила ви-
це-премьеру Татьяне Голиковой обсудить с региональ-
ными властями вопросы, которые возникли у пациен-
тов и врачей, чтобы реализация приказа не привела 
«к ущемлению прав пациентов и к ухудшению оказа-
ния медицинской помощи». Однако Минздрав, отмеча-
ет адвокат, вице-президент «Фонда вместе против рака» 
Полина Габай, утвердил порядок «практически в той же 
редакции, в которой он обсуждался на этапе проекта».

Один из авторов нового порядка, замдиректора 
по реализации федеральных проектов НИМЦ онко-
логии им. Н. Н. Блохина Тигран Геворгян заверил, что 
документ завершен и не требует изменений. Он объ-
яснил, что порядок «направлен на повышение каче-
ства, доступности и безопасности помощи». По его 
словам, разработчики документа сравнили результа-
ты работы консилиумов в крупных центрах и малень-
ких учреждениях и пришли к выводу, что в последних 
«уровень принятия решений крайне сомнительный». 
Впрочем, статистика не была представлена. Как заме-
тил замдиректора НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохина 
Александр Петровский, «не все исследования должны 

находиться в открытом доступе». Разработчики заве-
рили, что для небольших учреждений ничего не из-
менится: они смогут проводить консилиумы, если за-
ключат договор с крупным онкологическим центром, 
в котором есть все три отделения, и привлекут специ-
алистов оттуда. Тем не менее, обращает внимание По-
лина Габай, из текста проекта следует обратное: кон-
силиум могут проводить только врачи организации, 
в составе которой есть отделения противоопухолевой 
терапии, радиотерапии и хирургии.

Специалисты других профилей обеспокоены, что 
новый порядок «разрушит действующую систему». 
В частности, директор Института клинической эн-
докринологии ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» Мин-
здрава Галина Мельниченко предупредила, что для 
пациентов с раком щитовидной железы «далеко не 
всегда нужны консилиумы». По словам члена Россий-
ской ассоциации эндокринных хирургов Дмитрия 
Бельцевича, все заболевания эндокринной системы 
носят потенциально злокачественный характер, но 
консультации с онкологами требуются только 1–2% 
пациентов с заболеваниями щитовидной железы 
и 3–4% пациентов с заболеваниями надпочечников. 
«Если мы всех остальных своих пациентам направим 
к онкологам, онкологическая служба просто не вы-
держит такого потока»,— сказал господин Бельцевич. 
Хирург-офтальмолог, завотделением МНТК «Микро-
хирургия глаза» имени Федорова Евгения Булгакова 
сообщила, что их отделение закроется, когда порядок 
вступит в силу, а пациенты останутся без квалифици-
рованной помощи, так как у онкологов, по ее словам, 
официально описан один вид лечения онкоофтальмо-
логических больных — удаление глаза.

Директор НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохина, 
главный внештатный онколог Минздрава Иван Сти-
лиди заверил коллег, что онкологическая служба вы-
держит, а «доброкачественных» пациентов онкологи 
вернут врачам других профилей. Он также попытался 
выяснить истинную причину обеспокоенности про-
фессионального сообщества: «Если бы онкологиче-
ских больных нужно было лечить бесплатно, просто 
в нагрузку за счет учреждения, был бы такой интерес 
у врачей других специальностей к такого рода паци-
ентам? Простите меня за такой посыл, думаю, нет. Го-
сударство определило в отрасль действительно серьез-
ные вложения, и если мы будем вот так растаскивать 
пациентов, это приведет к тому, что мы не создадим 
никакой противораковой службы, и программа не бу-
дет реализована». Отметим, по объему финансирова-
ния федеральный проект «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» является крупнейшей частью нац-
проекта «Здравоохранение»: его финансирование до 
2024 года составляет 969 млрд руб. (из 1,725 трлн руб.).

Эксперты фонда «Вместе против рака» намерены 
направить резолюцию по итогам обсуждения в Мин-
здрав, правительство и Госдуму. «Полагаем, что новый 
порядок нуждается в доработке. Как минимум необ-
ходимо изменить требования к консилиуму, который 
уполномочен определять тактику лечения, учесть спе-
цифику отдельных доброкачественных новообразо-
ваний и пересмотреть завышенные требования к ко-
ечным мощностям»,— заключила Полина Габай.

Наталья Костарнова

Онкология останется  
в новом порядке
Правила оказания онкопомощи не хотят менять,  
несмотря на критику

В Госдуму внесен законопроект 
о запрете торговли животными в зо-
омагазинах и на птичьих рынках. 
Его автор, глава комитета Госдумы 
по экологии и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов считает, 
что условия содержания там сродни 
жестокому обращению: животные 
томятся в тесных клетках, аквари-
умах, без вентиляции, выгула, ме-
добслуживания, а потому болеют 
и погибают. Парламентарий счита-
ет, что закон поможет навести поря-
док в торговле животными, кото-
рая допустима только в специально 
оборудованных питомниках. Зооза-
щитники поддерживают законопро-
ект, так как «держать для продажи 
щенков и котят в клетках и аквариу-
мах недопустимо и давно запреще-
но во всех развитых странах».

Депутат Госдумы Владимир Бурма-
тов («Единая Россия») внес разработан-
ный им законопроект о запрете тор-
говли животными в зоомагазинах и на 
птичьих рынках. Торговлю животны-
ми предлагается производить только 
в местах, которые будут соответство-
вать установленным правительством 
РФ требованиям. Из пояснительной за-
писки следует, что из-за отсутствия та-
ких требований животные содержатся 
«в стесненных условиях, без надлежа-
щей ветеринарной помощи и ухода, 
лишенные нормального питания, воз-
можности выгула и общения, с нару-
шениями санитарных норм». Господин 
Бурматов считает, что «закон поможет 
навести порядок» в торговле животны-
ми, тогда как сегодня в этой сфере «тво-
рится вакханалия» на уровне жестокого 
обращения с животными. «Требования 
для нахождения животных установле-
ны для цирков, зоопарков, приютов — 
везде, кроме мест продажи,— пояснил 

„Ъ“ господин Бурматов.— Более того, Ро-
спотребнадзор жестко регламентирует 
продажу кормов для животных, а прода-
жу самих живых существ — нет».

По словам парламентария, животные 
в зоомагазинах и на птичьих рынках то-
мятся в тесных клетках и аквариумах 
без выгула, проветривания, инсоляции, 
температурного режима, социального 
общения, ветпомощи. По этой причине 
«многие животные сильно болеют, ста-
новятся инвалидами», а «купить здоро-
вое животное практически невозмож-
но». «Никто не знает, кто их туда принес 
на реализацию, есть ли прививки; до-
кументы и сертификаты поддельные, 
и все это опасно как для животных, так 
и для людей,— рассказал Владимир Бур-
матов.— Задний двор любого птичье-
го рынка и ближайшая свалка рядом 
с ним — это братская могила животных, 
которым не повезло и они не дожили до 
момента покупки». 

«Нужно, чтобы места продажи жи-
вотных работали в соответствии с гу-
манным к ним отношением,— уточнил 
инициатор законопроекта.— Это мо-
гут быть питомники. Купить животное 
в европейской стране очень сложно, го-
лову сломаешь, потому что законодате-
ли установили ответственность и тех, 
кто продает, и тех, кто покупает».

Президент Центра правовой зооза-
щиты Светлана Ильинская согласна, 
что «продавать щенков и котят в ме-
стах, где они сидят в клетках и аквари-
умах, недопустимо и давно запрещено 
во всех развитых странах». В разгово-
ре с „Ъ“ она поддержала идею запрета: 
«Отрыв от матери и перевозка в зоома-
газины и на птичьи рынки — это всегда 
стресс для животных, который приво-
дит к падению иммунитета, животные 
заболевают, все это является жестоким 
обращением и часто заканчивается ле-

тальным исходом». «Кроме кошек и со-
бак есть и другие животные, которых 
нельзя постоянно держать в маленькой 
клетке, например, хорьков,— рассказа-
ла Светлана Ильинская.— Выставлять 
на продажу можно только таких жи-
вотных, которым достаточно комфорт-
но быть в одной клетке с едой и водой, 
а окружение неважно. Это хомячки, 
рыбки и некоторые виды птиц». 

«Мы давно знали, что такой закон 
готовится, и наша сеть перестала тор-
говать животными с конца прошло-
го года,— рассказал „Ъ“ гендиректор 
сети зоомагазинов „Бетховен“ Геор-
гий Чкареули.— Во-первых, эти прода-
жи не очень большие, так как в магази-
не можно держать очень ограниченное 
количество животных, а поддерживать 
условия для них сложно. При этом мы 
получали много негатива от покупате-
лей, которым это не нравилось, ведь 
движение по защите животных сейчас 
достаточно серьезное». Господин Чка-
реули считает, что с помощью новых 
технологий можно продавать живот-
ных дистанционно, показывая их в пи-
томниках через видеоэкраны: «Мы как 
раз нарабатываем с питомниками кон-
такт, чтобы помогать пристраивать жи-
вотных».

Владимир Бурматов подчеркнул, 
что в законопроекте речь идет о соблю-
дении требований, и если зоомагазин 
сможет модернизироваться и работать 
в соответствии с ними, то он будет ра-
ботать. При этом, по его словам, за по-
следние годы ряд зоомагазинов уже от-
казались от торговли животными, так 
как не могут достойно их содержать. 
Светлана Ильинская подтвердила, что 
некоторые российские зоомагазины 
добровольно перестали продавать жи-
вотных, «но таких капля в море».

Мария Литвинова

Зоомагазины на птичьих правах
В Госдуму внесен законопроект о запрете торговли животными 
в неподобающих условиях

В Москве началось рассмотрение по сущест-
ву уголовного дела о взятке в размере 368 млн 
руб. Деньги, по версии следствия, получили че-
тыре сотрудника Минобороны во главе с теперь 
уже бывшим начальником продовольственного 
управления Александром Бережным. Предпри-
ниматель Алексей Калитин платил военным че-
рез посредника в 2014–2017 годах, чтобы обес-
печить свои компании крупными контрактами, 
устранив при этом их конкурентов. Попавшись 
на мошенничестве, Алексей Калитин выдал 
ФСБ и СКР все свои коррупционные связи.

Перед 235-м гарнизонным военным судом пред-
стали бывшие начальник продуправления Ми-
нобороны Александр Бережной, его заместитель 
Александр Вакулин, эксперт того же управления 
Алексей Гринюк и начальник отдела проведения 
конкурентных процедур по государственному за-
казу департамента госзакупок военного ведомства 
Юрий Решетников.

Выступая перед судом, гособвинитель из воен-
ной прокуратуры сообщил, что подсудимые обвиня-
ются в получении взяток в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ), а также в превышении должност-
ных полномочий с причинением тяжких послед-
ствий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Как следовало из матери-
алов уголовного дела, расследованного ГВСУ СКР, 
в 2014 году санкт-петербургский предприниматель 
Алексей Калитин решил расширить бизнес за счет 
участия своих компаний ООО «Спецтехмаш», «Об-
щепит», «Бимиай Европа Рус» и «Стиллаг» в постав-
ках в вооруженные силы. В качестве консультанта 
и посредника бизнесмен привлек экс-сотрудника 
продуправления Александра Пожидаева, который 
первым делом заинтересовал деньгами Алексея Гри-
нюка. Последний, по версии следствия, и выступил 
организатором преступной группы, которая с фев-
раля 2014 года по апрель 2017 года, получая от Алек-
сея Калитина через посредника Пожидаева незакон-
ные вознаграждения, обеспечивала заключение его 
компаниям десятков контрактов на поставки вой-
сковым частям широкого ассортимента товаров — 
от столовых ложек до варочных котлов и холодиль-
ного оборудования. При этом изделия закупались по 
завышенным в сравнении со среднерыночными це-
нам, что обеспечивало компаниям Алексея Калити-
на высокую прибыль.

Основные конкуренты Алексея Калитина, как пра-
вило, отстранялись еще до проведения электронных 
торгов, а если в них все-таки появлялись победители 
со стороны, как было, например, с ФГУП «Спецстрой-
сервис» при Спецстрое России, заключившим круп-
ный контракт на поставку пищевых котлов, участ-

ники группировки взяточников делали все для того, 
чтобы соглашения с ними затем расторгались. 

В случае с ФГУПом представителям Алексея Кали-
тина удалось перекупить продукцию у «Чуваштор-
гтехники», где конкуренты закупали котлы, а также 
убедить военных за взятки в подаче плохих отзывов 
на поставляемую продукцию. В результате военные 
отказались от котлов из Спецстроя.

Всего, как следовало из оглашенных в суде мате-
риалов, Алексей Калитин через посредника Пожида-
ева собирался передать должностным лицам Мино-
бороны России незаконное вознаграждение в виде 
денег и имущества на общую сумму 650 713 800 руб., 
но не все они дошли до адресатов, поскольку участни-
ки коррупционной схемы были задержаны сотруд-
никами военной контрразведки ФСБ. При этом Алек-
сандр Пожидаев за посредничество получил 167 млн 
руб. и рассчитывал заработать еще 115 млн руб. Всего 
же военные получили 368 713 800 руб., большую часть 
из которых — 235 млн руб.— успели потратить до сво-
его задержания.

Например, у полковника Бережного суд по иску 
прокуратуры обратил в доход государства квартиру 
с машино-местом на юго-западе столицы, в которой 
только сантехника и занавески стоили 5 млн руб., 
а также BMW 520i и Audi A4 за 3,5 млн руб., за которые 
он не смог отчитаться.

Кроме того, по данным гособвинения, получая 
взятки, военные превышали должностные полно-
мочия, используя их «вопреки интересам службы из 
корыстной и иной личной заинтересованности». Об-
виняемые «устранили конкуренцию и путем огра-
ничения доступа на рынок и исключения с него дру-
гих субъектов экономической деятельности» создали 
препятствия для участия в размещении госзаказов, 
обеспечив заключение государственных контрактов 
на невыгодных для Российской Федерации услови-
ях, что повлекло причинение материального ущер-
ба государству в лице Минобороны на общую сумму 
650 465 923  руб. и даже 30 коп.

Следует отметить, что первым еще в 2017 году за 
небольшое в сравнении с суммами военных контрак-
тов мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ) был задержан 
в Санкт-Петербурге Алексей Калитин. Предпринима-
тель, согласившись сотрудничать со следствием, дал 
показания о посреднике Пожидаеве и известных ему 
коррупционных контактах в военном ведомстве, что 
привело к целой серии громких арестов в нем.

Свою вину подсудимые отрицают. Например, до-
казывая невиновность, Юрий Решетников подал в су-
дебные, следственные и надзорные органы сотни жа-
лоб, которые, впрочем, были отклонены. 

Николай Сергеев

Подношения подсчитали до рубля, 
а ущерб — до копейки
Стартовал суд над предполагаемыми получателями 
крупнейшей взятки у военных

Петербургская  кольцевая 
 дорога получит дублер 
по примеру Подмосковья 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Президент Туниса  
показал, кто в доме хозяин
Кайс Саид отправил в отставку премьера  
и заморозил работу парламента
На фоне народных протестов, выз-
ванных ростом числа заражений 
коронавирусом и критической си-
туацией в экономике, президент 
Туниса Кайс Саид решил поло-
жить конец своим спорам с парла-
ментом и правительством. В ночь 
на понедельник он объявил об от-
ставке премьер-министра и прио-
становке работы законодательного 
органа. В ответ на обвинения оппо-
нентов господин Саид утвержда-
ет: ни о каком перевороте речи не 
идет. Однако своим шагом он фак-
тически поставил страну на грань 
раскола, заставив политические 
элиты определиться, кто должен 
быть в Тунисе главным — прези-
дент или парламент.

«Ответственность, которая лежит 
на наших плечах, требует принятия 
мер, необходимых для спасения Туни-
са, государства и общества»,— заявил 
президент Кайс Саид вечером в вос-
кресенье в ходе совещания, в котором 
приняли участие представители служб 
безопасности и военные. Сразу вслед 
за этим президент объявил об отставке 
премьера Хишама аль-Мешиши, кото-
рый также исполнял обязанности гла-
вы МВД, и заморозке на месяц работы 
Ассамблеи народных представителей 
(парламент). На следующий день го-
сподин Саид уволил министра нацио-
нальной обороны Брахима Бертаджи 
и исполняющую обязанности минист-
ра юстиции Хасну бен Слимани.

Объясняя принятые им решения, 
господин Саид сослался на 80-ю статью 
конституции Туниса, которая позволя-
ет президенту в случае непосредствен-
ной угрозы для безопасности страны 
принять те меры, которые он счита-
ет необходимыми. Есть лишь одно но. 
Предварительно он должен прокон-
сультироваться с главой правительства 
и спикером парламента. Президент ут-
верждает, что беседовал с ними. Однако 
спикер и глава исламистской партии 
Туниса «Ан-Нахда» Рашид Ганнуши ут-
верждает, что ничего не знал о решени-
ях Кайса Саида. Спикер обвинил прези-
дента в организации «государственного 
переворота против революции и кон-
ституции» и призвал армию и силы 
безопасности защитить Тунис. Ночью 
Рашид Ганнуши попытался вместе с не-
сколькими депутатами засесть в парла-
менте, но армия очистила здание.

При этом многие тунисцы востор-
женно встретили действия Кайса Са-
ида. Слова президента прозвучали на 
фоне народных протестов, охвативших 
в воскресенье многие города Туниса. 
Акции были приурочены к 64-й годов-
щине независимости страны и были 
организованы «Движением 25 июля», 
к которому присоединились некото-
рые левые политические партии и об-
щественные объединения, прежде все-
го студенческие союзы. В последние 
недели в соцсетях появилось множест-
во групп, призывавших тунисцев вый-
ти на улицу 25 июля с требованиями от-
ставки парламента, проведения новых 
выборов, а также привлечения к ответ-
ственности виновных за хаос в стране.

Формальной причиной протестов 
стала катастрофическая ситуация 

с заболеваемостью коронавирусом. 
По уровню смертности от COVID-19 
Тунис сейчас занимает первое место 
в Северной Африке и одно из первых 
в мире. По данным на начало неде-
ли, число ежедневных летальных слу-
чаев превышает 200 человек. В июле 
в стране с населением около 11,9 млн 
человек регистрировали по 2–9 тыс. 
заболевших в день. Работа больниц па-
рализована. На прошлой неделе Хи-
шам аль-Мешиши отправил в отстав-
ку министра здравоохранения Фаузи 
Мехди, обвинив его в «преступных 
решениях», которые привели к хаосу 
в центрах вакцинации. Вслед за этим 
президент Саид поручил военным ме-
дикам взять под контроль ситуацию 
в сфере здравоохранения. Однако это 
не успокоило население — продолже-
ние пандемии лишает народ надежды 
на восстановление экономики. Во мно-
гих городах демонстранты нападали 
на штаб-квартиры партии «Ан-Нахда».

Согласно принятой в 2014 году 
конституции, Тунис — парламент-
ско-президентская республика. Пра-
вительство формирует парламентское 
большинство, а президент принимает 
присягу у премьера и членов его каби-
нета. Осенью 2019 года в стране прош-
ли парламентские и президентские 
выборы. Доктор юридических наук 
Кайс Саид выступил на выборах в ка-
честве независимого кандидата в пре-
зиденты. Большинство мест в парла-
менте получила партия «Ан-Нахда». Ее 
лидер Рашид Ганнуши, один из веду-
щих в мире исламских богословов, за-

нял пост спикера. И практически сра-
зу между президентом и спикером 
выявилась масса противоречий. Го-
сподин Ганнуши не раз заявлял, что 
власть у президента Туниса — симво-
лическая, а это активно не нравилось 
Кайсу Саиду. Когда в январе на вол-
не очередных народных протестов 
близкий к спикеру Хишам аль-Меши-
ши произвел перестановки в прави-
тельстве, убрав в том числе несколь-
ко близких к президенту фигур, Кайс 
Саид отказался принимать присягу 
у новых министров.

«Еще во время избирательной кам-
пании у Саида была идея усиления 
президентской власти в стране. Как 
юрист, он говорил, что созданная по-
литическая система — неправиль-
ная, правительство — очень слабое, 
так как зависит от расклада сил в пар-
ламенте»,— сказал „Ъ“ руководитель 
Центра арабских и исламских иссле-
дований Института востоковедения 
РАН Василий Кузнецов. По его словам, 
идея прямого президентского правле-
ния вызывает симпатии у части тунис-
цев, однако нельзя забывать, что есть 
и противники возвращения к системе, 
которая была в Тунисе до революции 
2011 года. «Тунисское общество раско-
лото. На поверхности лежит противо-
стояние по линии „светские против 
исламистов“. Но дело не только в рели-
гии. Тунисцы по-разному представля-
ют себе будущее страны. Приняв реше-
ние о заморозке работы парламента, 
президент фактически заставил тунис-
цев сделать выбор, насколько непри-
косновенна конституция 2014 года, 
принятая в результате национально-
го диалога»,— отметил Василий Куз-
нецов. Он также обратил внимание 
на разочарование простых тунисцев 
в политических элитах страны. «Собы-
тия в Тунисе уже сравнивают с револю-
цией 2013 года в Египте, когда армия 
при поддержке части общества свер-

гла президента Мохаммеда Мурси, ко-
торый принадлежал к движению „Бра-
тья-мусульмане“ (запрещено в РФ). Но 
Саид — не выходец из армии, да и ар-
мия в Тунисе не играет такой важной 
роли в жизни общества, как в Египте. 
В последние годы примиряющую роль 
в стране играли не политики, а про-
фсоюзы и гражданские объединения. 
Многое зависит от того, на чьей сторо-
не они будут»,— добавил эксперт.

Пока Всеобщий союз трудящихся 
Туниса занял сдержанную позицию, 
призвав все стороны воздержаться от 
насилия и уважать конституцию. Един-
ственное, против чего резко возразил 
профсоюз,— решение президента вре-
менно возглавить органы прокурату-
ры, чтобы довести до суда все нерас-
смотренные ранее дела в отношении 
некоторых депутатов парламента. В це-
лом же в Тунисе пока продолжают спо-
рить, как относиться к решениям Кай-
са Саида — как к конституционному 
перевороту или же необходимым ме-
рам по спасению страны.

Нет единого мнения и за рубе-
жом. Так, Германия отказалась счи-
тать последние события в Тунисе пут-
чем. А власти Турции, идеологически 
близкие к «Ан-Нахде», осудили дейст-
вия президента, назвав их «противо-
речащими конституции». Неожидан-
но нейтральной оказалась реакция 
Дохи, которая призвала все стороны 
«прислушаться к голосу мудрости», 
хотя в понедельник тунисские силы 
безопасности ворвались в бюро ка-
тарского канала «Аль-Джазира» и кон-
фисковали там все оборудование. Это 
связывают с симпатиями канала к сто-
ронникам Рашида Ганнуши. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков в понедельник также выразил 
надежду на то, что «ничто не будет уг-
рожать стабильности и безопасности 
граждан» Туниса.

Марианна Беленькая

США и Китай  
строят стену доверия
Вашингтон и Пекин  
договариваются  
о правилах соперничества

Первый замгоссекретаря США Уэнди Шерман посетила 
с официальным визитом Китай, став самым высокопостав-
ленным американским чиновником, побывавшим в этой стра-
не после смены администрации Белого дома. В условиях 
острой конфронтации США и КНР редкий сеанс дипломатии 
призван предотвратить перерастание американо-китайско-
го соперничества в открытый конфликт. Возобновив диалог 
с Пекином после провала состоявшихся в марте переговоров 
в Анкоридже, администрация Джо Байдена не исключает воз-
можности проведения его первой встречи в ранге президента 
с председателем КНР Си Цзиньпином, которая может пройти 
на полях октябрьского саммита G20 в Риме.

Завершившийся в понедельник визит в КНР первого замгос-
секретаря США Уэнди Шерман стал самым заметным событием 
в американо-китайских отношениях последних месяцев, посколь-
ку в отсутствие диалога высшего руководства двух стран общение 
даже не самых высокопоставленных чиновников становится гром-
кой новостью.

Вопрос о том, состоится ли вообще этот визит, до последнего мо-
мента висел в воздухе, учитывая, что Пекин решил не посылать на 
переговоры с Уэнди Шерман заместителя главы МИД КНР Лэ Юй-
чэна, который обычно встречается с первыми заместителями глав 
дипломатических ведомств других стран, и направил на них дру-
гого замминистра — Се Фэна.

Предыдущая попытка наладить диалог двух сверхдержав была 
предпринята 18 марта в Анкоридже (Аляска) и окончилась прова-
лом. Участники переговоров, на которых американскую сторону 
представляли госсекретарь США Энтони Блинкен и советник пре-
зидента по национальной безопасности Джейк Салливан, а китай-
скую — глава МИД КНР Ван И вместе с членом политбюро ЦК КПК 
Ян Цзечи, вели разговор на повышенных тонах, обменялись обви-
нениями и разъехались по домам ни с чем.

Однако, выдержав четырехмесячную паузу, стороны вновь ис-
пытали необходимость сесть за стол переговоров — теперь уже 
в китайском городе Тяньцзине — и предпринять еще одну попытку 
наладить диалог, несмотря на продолжающийся обмен ударами.

В прошлую пятницу МИД КНР сообщил о введении санкций 
против семи американских политиков, организаций и правоза-
щитников. В черный список, в частности, попали бывший ми-
нистр торговли США Уилбур Росс, председатель американо-китай-
ской комиссии в сфере экономики и безопасности при Конгрессе 
США Кэролин Бартоломью и заместитель главы исполнительной 
комиссии Конгресса по Китаю Джонатан Стиверс. Обосновывая 
этот шаг, МИД КНР указал на то, что США «безосновательно очер-
нили деловую среду Гонконга», а также ввели санкции против чи-
новников местной администрации. Напомним, что незадолго до 
этого, 16 июля, США ввели санкции в отношении семи китайских 
должностных лиц из-за ситуации в Гонконге.

Отвечая на вопрос, как повлияют последние действия Пекина 
на ход американо-китайских переговоров, высокопоставленный 
представитель администрации США на условиях анонимности за-
явил журналистам: «Я не думаю, что заместитель госсекретаря идет 
на эти переговоры с мыслью о том, что меры, которые приняла ки-
тайская сторона, станут инструментом давления на этих перего-
ворах. Мы определенно будем взаимодействовать в предметном 
и конструктивном ключе».

Как следует из разъяснения чиновника, «конструктивное взаи-
модействие» с Пекином американская сторона понимает так: до-
биваться того, чтобы «жесткая и напряженная конкуренция не 
переросла в открытый конфликт». Для достижения этой цели не-
обходимо, «не питая иллюзий», «установить правила общения» 
и «поддерживать открытыми каналы коммуникации».

Ключевым инструментом проведения этого курса США по-преж-
нему считают политику санкций. «Мы продолжим привлекать Ки-
тай к ответственности, должно быть понятно, что мы не боимся 
противостоять поведению Китая, которое подрывает междуна-
родные нормы»,— предупредила журналистов другая представи-
тельница администрации США, назвав среди претензий к Пекину 
кибератаки, права человека, а также ситуацию в Гонконге и Синь-
цзян-Уйгурском автономном районе.

Однако американская модель отношений с КНР, предполагаю-
щая движение к конструктиву через усиление санкционного дав-
ления, категорически не устраивает Пекин. Представлявший ки-
тайскую сторону на переговорах с Уэнди Шерман заместитель 
главы МИД КНР Се Фэн назвал тезис о триединстве «конкуренции, 
сотрудничества и противостояния» уловкой, призванной оправ-
дать политику сдерживания развития Китая. «Когда приходится 
просить Китай о помощи, то нужно сотрудничать, однако в сферах, 
в которых они имеют преимущество, США разрывают связи, вво-
дят санкции. Ради сдерживания Китая не останавливаются перед 
конфликтами и противостоянием. Они только хотят решить про-
блемы США, только думают о результате, который нужен амери-
канской стороне, хотят получить выгоду в одностороннем поряд-
ке. Где такое видано в современном мире?» — негодовал Се Фэн. По 
его словам, «именно США, а не кто-то другой являются изобретате-
лем, обладателем патента и прав интеллектуальной собственности 
на дипломатию принуждения».

В ходе переговоров с Уэнди Шерман китайский дипломат по-
требовал отменить визовые ограничения для членов Компартии 
Китая и их семей, санкции в отношении китайских лидеров, офи-
циальных лиц и правительственных ведомств, а также визовые 
барьеры для китайских студентов. Пекин также настойчиво про-
сит прекратить давление на китайские компании в США, а так-
же Институты Конфуция, в которых преподают китайский язык 
и культуру Китая. Еще одно требование — отмена обязательной ре-
гистрации работающих в США китайских СМИ в качестве иноаген-
тов и отказ от требования депортации из Канады в США финансо-
вого директора компании Huawei Мэн Ваньчжоу.

Хотя встреча в Тяньцзине стала еще одним сеансом взаимных 
обвинений, она все же оказалась не столь скандальной, как пере-
говоры в Анкоридже. На этом фоне американские СМИ вновь об-
суждают шансы на проведение встречи Джо Байдена с председате-
лем КНР Си Цзиньпином.

«Что касается планов президента, то, как мы уже говорили, он 
будет изучать возможности для контактов с Си Цзиньпином, од-
нако пока конкретных планов на этот счет в его графике нет»,— 
заявила еще две недели назад пресс-секретарь Белого дома Джен 
Псаки. В свою очередь, газета Financial Times сообщает, что такая 
встреча может состояться в рамках встречи лидеров G20 в Риме 
в октябре этого года.

Между тем сам Джо Байден, неоднократно общавшийся с Си 
Цзиньпином во время работы вице-президентом в администра-
ции президента Барака Обамы, на прошлой неделе описал китай-
ского лидера так: «Он умный и действительно крепкий парень. Он 
действительно считает, что демократии не могут функциониро-
вать в XXI веке, потому что все происходит так быстро, что вы не 
можете собрать вместе страну, которая разделена, чтобы достичь 
консенсуса».

«У меня была долгая встреча с президентом Путиным (прези-
дент РФ Владимир Путин.— „Ъ“), и я хорошо его знаю. Эти ребята 
на самом деле делают ставку на автократию. Демократии должны 
подняться и продемонстрировать, что они могут что-то сделать»,— 
добавил Джо Байден на встрече с общественностью в Цинцинна-
ти (штат Огайо).

Сергей Строкань

Демонстранты вышли 
на улицы тунисских 
городов под лозунгами 
отставки парламента, 
проведения новых выборов, 
а также привлечения 
к ответственности виновных 
за хаос в медицинской  
сфере страны  ФОТО AFP

Состояние стабильно стратегическое
«Мы полагаем, что настало время для возобнов-

ления систематизированного, всестороннего, ори-
ентированного на результат диалога по стратеги-
ческим вопросам с США»,— заявил Сергей Рябков. 
И рассказал, как российская сторона представляет 
себе повестку этого диалога.

Прежде всего, по словам Сергея Рябкова, надо 
провести «совместный обзор озабоченностей ка-
ждой из сторон в сфере безопасности». Затем мож-
но приступать к обсуждению того, как решать эти 
проблемы «на равноправной и взаимоприемле-
мой основе», в том числе посредством контроля 
над вооружениями.

Россия, продолжил он, предлагает США выйти на 
новое «уравнение безопасности». «Оно должно вклю-
чать все факторы, оказывающие влияние на страте-
гическую безопасность. Прежде всего должен быть 
учтен весь спектр ядерных и неядерных наступа-
тельных и оборонительных вооружений, имеющих 
стратегический потенциал»,— пояснил российский 
дипломат. По его словам, такой интегрированный 
подход в большей степени отвечает современным 
реалиям, чем прежние договоренности, охватывав-
шие лишь определенный класс вооружений.

Говоря о наступательных вооружениях, Сергей 
Рябков подчеркнул, что с точки зрения России важ-
но обсудить ядерные и обычные системы, которые 
могут быть использованы для нанесения контрси-
лового удара по целям на территории другой сто-
роны, чтобы резко ослабить или нейтрализовать 
ее ответный потенциал. При этом из его выступле-
ния следовало, что Москва предлагает продолжить 
фокусироваться на средствах доставки боезарядов 
и соответствующих платформах. Что же касается 
самих боеприпасов, по словам замглавы МИДа, то 
Россия считает целесообразным сосредоточить-

ся на обсуждении развернутой части арсеналов, 
«представляющих прямую боевую угрозу».

Отметим, что Роуз Геттемюллер, возглавлявшая 
американскую делегацию на переговорах по ДСНВ, 
в недавнем интервью „Ъ“ заявила о необходимо-
сти начать договариваться об ограничении всех бо-
езарядов, в том числе находящихся на складах. «До-
говориться о конкретных мерах в этой сфере будет 
непросто, места хранения боезарядов — это очень де-
ликатная сфера, меры верификации будет нелегко со-
гласовать»,— признавала она. В то же время Роуз Гет-
темюллер называла этот вопрос «приоритетным» для 
США. О том, что на столе переговоров должны быть 
и неразвернутые боезаряды, в ходе мероприятия ЦЭБ 
и CNS сказал и директор вашингтонского Институ-
та перспективных российских исследований имени 
Джорджа Кеннана Мэттью Рожански. Действующие 
представители администрации США пока не делали 
публичных заявлений на этот счет.

Говоря об оборонительных системах стратегиче-
ского значения, то есть средствах противоракетной 
обороны, Сергей Рябков подчеркнул, что Россия бу-
дет настаивать на сохранении принципа неразрыв-
ной взаимосвязи между стратегическими наступа-
тельными и оборонительными вооружениями. По 
его словам, этот принцип лежит в основе самой кон-
цепции стратегической стабильности.

Он затронул еще две темы, которые российская 
делегация намерена поднять в Женеве: предотвра-
щение гонки вооружений в космическом простран-
стве и обеспечение безопасности космической дея-
тельности, а также недопущение нового ракетного 
кризиса на фоне развала Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности.

По словам Сергея Рябкова, вопрос о ракетах сред-
ней и меньшей дальности наземного базирова-
ния — как в ядерном, так и в обычном оснащении — 
требует приоритетного внимания. Он напомнил, 

что Россия предложила ввести проверяемый мора-
торий на развертывание таких систем. «Мы по-преж-
нему готовы к обсуждению этого не терпящего 
отложения вопроса. Надеемся, что наши (американ-
ские.— „Ъ“) коллеги поступят мудро и проявят ответ-
ственность»,— заявил Сергей Рябков.

При этом он предупредил, что «пространство для 
дипломатии быстро сужается», поскольку США уже 
приступили к созданию ранее запрещенных систем. 
По его словам, Россия будет в одностороннем порядке 
придерживаться моратория, но только до того момен-
та, пока США не решат развернуть соответствующие 
вооружения. «Это было бы очень неправильным раз-
витием событий, наносящим ущерб региональной 
и глобальной безопасности, поэтому мы вновь при-
зываем коллег в Вашингтоне не двигаться в направле-
нии этого возможного нового ракетного кризиса»,— 
заявил глава российской делегации.

Американскую делегацию на консультациях 
в Женеве возглавит первый заместитель госсекрета-
ря США Уэнди Шерман. Между тем непосредствен-
ным визави Сергея Рябкова в новой администрации 
является заместитель госсекретаря по контролю 
над вооружениями и международной безопасно-
сти Бонни Дженкинс. Она тоже поедет в Женеву, но 
не в качестве главы делегации, поскольку в должно-
сти Сенат смог утвердить ее только 21 июля (до это-
го ее кандидатуру блокировал сенатор-республика-
нец Тед Круз, требовавший от Белого дома новых 
санкций в отношении газопровода «Северный по-
ток-2»). Уэнди Шерман пока не делала заявлений от-
носительно ожиданий США от переговоров в Жене-
ве. Бонни Дженкинс в Twitter написала, что на своем 
посту среди прочего будет добиваться «уменьшения 
риска ядерной войны посредством эффективного 
контроля над вооружениями» и «ограничения ядер-
ных потенциалов России и Китая».

Елена Черненко

с1
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27833,29 (+285,29)
РТС 1602,53 (+6,67)
FTSE 100 7025,43 (–2,15)

DAX 30* 15618,98 (–50,31)
DJIA* 35113,09 (+51,54)
NASDAQ Composite* 14823,92 (–13,071)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.07.21
Австралийский доллар 54,3361
Английский фунт 101,8773
Белорусский рубль 14,2452
Датская крона* 11,7292

Доллар США 74,0980
Евро 87,3171
Индийская рупия** 99,4704
Казахский тенге** 17,3819

Канадский доллар 58,8734
Китайский юань* 11,4292
Норвежская крона* 82,8429
СДР 105,2332

Сингапурский доллар 54,4398
Новая турецкая лира 86,1394
Украинская гривна* 27,4525
Шведская крона* 85,2740

Швейцарский франк 80,6289
Японская иена** 67,2335
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Осталось чуть менее недели до на-
чала действия экспортных пошлин 
на российскую металлопродукцию, 
которые должны вступить в силу 1 
августа. Однако, как рассказывают 
мои источники, остаются нерешен-
ными важные вопросы. Так, до сих 
пор нет утвержденного механизма 
по противодействию реэкспорту ме-
таллопродукции через страны ЕЭАС. 
Это подтверждают в Минэкономи-
ки: Россия пока только обратилась 
к другим странам союза с предложе-
нием об унификации экспортных 
пошлин. В Евразийской экономиче-
ской комиссии говорят, что, в зави-
симости от страны, рассматривается 
либо введение аналогичной ставки 
вывозной пошлины, либо экспорт-
ной квоты или запрета на экспорт.

Но пока переговоры продолжа-
ются. Между тем существование воз-
можности реэкспорта в принципе 
делает пошлины бессмысленными 
или, во всяком случае, существенно 
снижает их эффективность.

Возможно, крупные металлурги-
ческие компании пока и не заинте-
ресуются реэкспортом, поскольку 
это потребует изменения логистики, 
а маржа и так достаточно высока даже 
с пошлиной. Однако, например, для 
участников рынка вторичного алю-
миния неурегулированный реэкс-
порт грозит серьезными проблема-
ми: компании из других стран ЕАЭС 
смогут приобретать металл в России 
и экспортировать его без пошлины, 
что поставит российских игроков 
в неравные условия.

В законодательстве ЕАЭС нет 
норм, которые обязывали бы союз 
вводить экспортные ограничения 
по просьбе России. Так что нельзя го-
ворить с уверенностью, что к 1 авгу-
ста все пять стран ЕАЭС договорятся 
об унификации вывозных пошлин 
сразу на 340 наименований метал-
лопродукции. Эти вопросы всегда 
сопровождает длительная и ожесто-
ченная борьба лоббистов.

Но даже если оставить вопросы 
реэкспорта и говорить только о Рос-
сии, введение пошлин в ряде слу-
чаев прямо противоречит прежней 
государственной политике и карди-
нально меняет правила игры. На-
пример, электрометаллургиче-
ские предприятия, выпускающие 
в основном арматуру, работают на 
ломе черных металлов. Они несколь-
ко лет добивались введения ограни-
чений на вывоз лома, в итоге на него 
была введена экспортная пошлина 
в €70 за тонну. Но с 1 августа экспорт-
ная пошлина будет введена и на ар-
матуру, причем в полтора раза выше, 
чем на лом,— в результате вывозить 
лом станет выгоднее, чем армату-
ру. Тем самым правительство мгно-
венно обнулит успехи в насыщении 
внутреннего рынка ломом.

Странно, что при принятии ре-
шения об ограничении экспорта эти 
вопросы никак не обсуждались: со-
здается ощущение, что пошлины 
вводились в режиме спецоперации, 
когда сначала всех кладут лицом 
в пол, а потом «разбираются».
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Евгений Зайнуллин

Прямые потери российских экспор-
теров от ввода углеродного налога ЕC 
с учетом прямых и косвенных выбро-
сов могут составить $2,3 млрд в год, 
подсчитали в Институте проблем есте-
ственных монополий (ИПЕМ). Это эк-
вивалентно ввозной пошлине в 24%. 
По оценкам экспертов, под регулиро-
вание в текущей версии механизма мо-
жет попасть российский экспорт на 
$9 млрд в год. Косвенные потери от 
снижения потребления электроэнер-
гии и тепла внутри РФ из-за снижения 
экспорта составят еще около $222 млн.

Аналитики ИПЕМ сделали первую по-
пытку оценить полную прямую нагрузку 
на экспортеров России от углеродного нало-
га ЕС (Carbon Border Adjustment Mechanism, 
СВАМ) после опубликования официальных 
предложений Еврокомиссии 14 июля. Экс-
перты рассчитали нагрузку на экспортеров 
от платы за прямые выбросы парниковых 
газов в процессе производства (Scope 1) и от 
косвенных выбросов по всей цепочке созда-
ния товара (Scope 3). Нагрузка за прямые вы-
бросы (Scope 1) может составить $1,13 млрд 
в год при стоимости тонны СО2-эквивалента 
на европейской бирже EU ETS $60. При этом 
нагрузка по Scope 3 окажется больше и пре-
высит $1,16 млрд в год.

• Предполагается, что ЕС с 2026 года нач-
нет взимать трансграничные сборы за угле-
кислый газ, выделяемый при производст-
ве продукции. На первом этапе речь идет 
о черной и цветной металлургии (алюми-
ний), химии (азотные соединения), азотных 
удобрениях и электроэнергии. В целом под ре-
гулирование может попасть российский экс-
порт на $9 млрд в год, по подсчетам ИПЕМ.
Экспортеры электроэнергии и цемен-

та будут платить только за прямые выбро-

сы (Scope 1) — по $306 млн и $2,3 млн в год 
соответственно. Самый большой налог, ско-
рее всего, будет приходиться на отрасль чер-
ной металлургии: нагрузка по Scope 1 соста-
вит $314,1 млн, а по Scope 3 — $955,9 млн. 
Для отрасли азотных удобрений платеж 
по Scope 1 достигнет $1,7 млн в год, а по 
Scope 3 — $64,7 млн. Общая нагрузка (Scope 1 
и Scope 3) на отрасль азотных соединений со-
ставит $349,5 млн, цветных металлов — бо-
лее $305 млн.

Из-за нового налога ЕС удорожание всей 
российской экспортируемой продукции 
в среднем составит 24%. Цена российской 
электроэнергии для ЕС вырастет на 48%, 

азотных соединений — на 70%, стоимость 
продукции черной металлургии увеличит-
ся на 26%, а цемент подорожает почти в два 
раза.

Для расчета Scope 3 аналитики оцени-
вали прямые выбросы Scope 1 не только 
для товаров, подлежащих платежам в рам-
ках CBAM (например, чугун и алюминий), 
но и для сырья, используемого в их произ-
водстве (например, кокс и глинозем), пояс-
нил „Ъ“ заместитель гендиректора ИПЕМ 
Александр Григорьев. «Прямые выбросы 
для сырья умножались на коэффициент, 
отражающий использование этого сырья 
при производстве рассматриваемой про-

дукции. Например, учитывалось, что для 
тонны чугуна нужно 0,47 тонны кокса, 
а для тонны алюминия — 1,9 тонны глино-
зема. Аналогичные связи были рассчита-
ны и между видами продукции, попадаю-
щей под CBAM (например, между чугуном 
и сталью, аммиаком и азотными удобрени-
ями)»,— говорит он.

Аналитики института рассчитали и воз-
можный косвенный эффект от введения 
углеродного налога ЕС. Например, из-за воз-
можного снижения производства экспорт-
ной продукции в России упадет спрос на 
электроэнергию и тепло. Такие косвенные 
потери оцениваются в $222 млн в год. Но 
в реальности эффект может быть больше — 
за счет сокращения спроса на другие виды 
товаров (руды, нефтепродукты и пр.).

Основные развилки по механизму CBAM 
так и остались непройденными, предупре-
ждает Владимир Лукин из КПМГ. «В частно-
сти, не до конца ясно, как будет выглядеть 
методология оценки фактических выбро-
сов. Неясной также остается динамика 
цены на углерод и амбиции европейского 
регулятора по расширению области регу-
лирования на новые виды продукции (нет 
сомнений, что это рано или поздно прои-
зойдет). Таким образом, методологический 
уход от сценарных оценок пока преждевре-
менен. Но основное негативное следствие 
СВАМ может быть связано с тем, что создан 
прецедент, когда климатические амбиции 
одной группы стран (или страны) финанси-
руются всем окружающим миром»,— пола-
гает эксперт. Такой подход, по его мнению, 
могут использовать страны, рынок кото-
рых представляет существенное значение 
для экспортных товаров в перспективе, 
в частности Китай.

Полина Смертина

Широка страна моя углеродная
Потери экспортеров от налога ЕС на выбросы превысят $2 млрд в год

Затраты госсектора на информацион-
ную безопасность (ИБ) растут: по дан-
ным «Информзащиты», в 2020 году 
они составили 74,3 млрд руб. против 
66,4 млрд руб. годом ранее. Дальней-
ший рост будут стимулировать закон 
о безопасности критической инфор-
мационной инфраструктуры и новые 
требования ФСТЭК, считают экспер-
ты. Но общее число контрактов снижа-
ется, закупки становятся консолиди-
рованными, и небольшим компаниям 
все сложнее пробиться на рынок гос-
заказов.

„Ъ“ ознакомился с исследованием компа-
нии «Информзащита» о затратах российского 
госсектора на ИБ в 2020 году. Из него следует, 
что всего на это направление было потра-
чено 74,3 млрд руб., из которых 37,3 млрд 
руб. ушло на защиту госорганов (закупки 
по 44-ФЗ) и 37 млрд руб.— компаний с госу-
частием (223-ФЗ). Годом ранее показатель со-
ставлял 66,4 млрд руб. Региональные бюдже-
ты на ИБ в 2020 году составили 20,4 млрд руб. 
против 13,9 млрд руб. в 2019 году. При этом 
в 2020 году 8,3 млрд руб. пришлось на Москву 

и Московскую область, 1,3 млрд руб.— на 
Санкт-Петербург и область, а 7,7 млрд руб.— 
на остальные 72 субъекта РФ.

В то же время число контрактов в госсек-
торе снижается: 17,7 тыс. в 2020 году против 
18,5 тыс. в 2019 году и 19,5 тыс. в 2018 году. 
Таким образом, с каждым годом закупки ста-
новятся более консолидированными, и не-
большим компаниям все сложнее пробиться 
на рынок госзаказов, полагают в «Информза-
щите». Среди наиболее крупных поставщи-
ков ИБ в госсектор там называют Softline, 
Step Logic, «Инфосистемы Джет», «Крок», «Ла-
нит» и Solar Security. В «Коде безопасности» 
подтверждают тенденцию к консолидации 
госзакупок ИБ. «Ведомства пытаются объеди-
няться в группы и формировать какие-то вну-
тренние ИТ-интеграторы»,— уточнил ком-
мерческий директор компании Федор Дбар.

Больше всего на информационную без-
опасность по 44-ФЗ и 223-ФЗ тратят феде-
ральные и региональные органы власти 
(20,4 млрд и 11,5 млрд руб. в 2020 году соот-
ветственно), а сфера обороны и ОПК занима-
ет только третье место — 8,7 млрд руб. в 2020 
году, следует из исследования «Информза-

щиты». При подсчете не учитывались за-
крытые контракты ОПК, но даже с их учетом 
бюджет этой сферы на ИБ будет меньше, чем 
у федеральных и региональных органов ис-
полнительной власти, уверены в компании. 

Однако Федор Дбар утверждает, что обо-
ронные предприятия по ИБ уже на два-три 
года опережают госсектор по количеству раз-
личных систем. Силовые структуры все вре-
мя живут в условиях дополнительных требо-
ваний по ИБ, а также в них гораздо меньше 
«точек соприкосновения» с открытыми сетя-
ми, что позволяет не тратиться на дорогосто-
ящие средства и сервисы защиты, поясняет 
заместитель директора по развитию бизне-
са Solar JSOC «Ростелеком-Солара» Павел Гон-
чаров, поэтому внешне видимые затраты не 
так велики. Расходы на проверку средств вы-
числительной техники и периферии, серти-
фикации защиты и другие элементы закла-
дываются в создание специализированных 
информационных систем и перекрыва-
ют суммы, указанные в закупках по 44-ФЗ 
и 223-ФЗ, полагает эксперт.

В 2021 году ожидается дальнейший рост 
объема госзакупок услуг и продуктов в сфе-

ре ИБ, полагают в «Информзащите». Среди 
драйверов роста в компании называют за-
кон о безопасности критической информа-
ционной инфраструктуры — с июля ФСТЭК 
начинает проверять такие объекты, что ста-
нет дополнительным стимулом для них оза-
ботиться безопасностью. По данным «Росте-
леком-Солара», каждая десятая критически 
значимая для России инфраструктура ском-
прометирована (см. „Ъ“ от 2 июня).

«Ландшафт рынка ИБ в России меняет-
ся из-за выхода новых подзаконных актов 
ФСТЭК, которые, с одной стороны, устанав-
ливают требования к поставщикам реше-
ний с точки зрения лицензирования, а с дру-
гой — мотивируют ведомства закупать все 
больше решений в этой сфере»,— подтвер-
ждает гендиректор Института исследований 
интернета Карен Казарян. Поэтому тенден-
ция к укрупнению рынка, по его мнению, 
сохранится: небольшим компаниям, как 
правило, намного сложнее пройти процеду-
ры лицензирования, и поэтому порог входа 
на рынок госзаказа для них будет все выше.

Юлия Степанова,  
Никита Королев

Госсектор скинулся на защиту
Ведомства и госкомпании увеличили затраты на кибербезопасность

Саморегулируемые организации (СРО) 
участников финансового рынка пред-
ставили ЦБ вторую версию програм-
мы тестирования неквалифицирован-
ных инвесторов. Большая часть тестов 
будет введена с 1 октября. По сравне-
нию с первым вариантом они стали 
сложнее — увеличилось количество 
инструментов, варианты ответов пу-
бликоваться не будут, отсутствует пра-
во на ошибку, которое планировалась 
предоставлять опытным инвесторам. 
Все это снизит процент прохождения 
теста с первого раза.

Национальная ассоциация участников 
фондового рынка (НАУФОР) и Национальная 
финансовая ассоциация (НФА) направили на 
утверждение в Банк России новую редакцию 
базового стандарта совершения брокером 
операций на финансовом рынке. В докумен-
те описана процедура проведения тестиро-
вания неквалифицированных инвесторов, 
представлены вопросы и механизм подсчета 
баллов. Об этом сообщил 26 июля президент 
НАУФОР Алексей Тимофеев. В ЦБ подтверди-
ли получение документа, отметив, что рас-
смотрят его в августе.

По новому закону об ограничении про-
даж сложных финансовых инструментов, 
с 1 октября неквалифицированным инве-
сторам ряд инструментов станет доступен 
только после положительного тестирования 
(см. „Ъ“ от 4 июля). Новая версия сложнее 
первого варианта (см. „Ъ“ от 15 февраля). Ко-
личество видов инструментов, по которым 
предусматривается тестирование, расши-
рено до одиннадцати. Как сообщил Алексей 
Тимофеев, среди них появились облигации 
со структурным доходом, иностранные об-
лигации, иностранные акции, иностранные 
неспонсируемые ETF и российские акции, 
не включенные в котировальные списки. 
Тестирование нельзя пройти по телефону 
и с использованием мессенджеров, посколь-
ку это предполагает активный разговор со-
трудника брокера и клиента, а значит, воз-
можные подсказки.

Как и раньше, по каждому виду инстру-
мента надо ответить на семь вопросов: три 
на опыт и четыре на знания. И если рань-
ше предполагалось, что при наличии опы-
та инвестор мог сделать ошибку в вопросах 
на знания, то теперь права на ошибку не бу-
дет. Четыре вопроса на знания будут разной 

категории сложности, за правильные отве-
ты инвестор получит от 1 до 3 баллов. Ранее 
предполагалось публиковать варианты от-
ветов, но сейчас ответы придется формули-
ровать самостоятельно. Чтобы пройти тест, 
неквалифицированный инвестор должен 
набрать 8 баллов, то есть правильно ответить 
на все вопросы.

Глава НАУФОР признал, что второй вари-
ант тестирования «более жесткий». «Эта вер-
сия отличается определенными компро-
миссами, которые мы намерены устранить 
примерно через год, чтобы оценить досто-
инства и недостатки этого механизма те-
стирования»,— заявил он. Ранее господин 
Тимофеев сообщал, что пилотное тестирова-
ние по первой версии среди студентов эко-
номических вузов Чувашии прошли лишь 
30% участников. Впрочем, они отвечали на 
все вопросы, инвестор же будет проходить 
тестирование только по тем инструментам, 
которыми хочет торговать.

По словам президента НФА Василия За-
блоцкого, на проведенных ранее фокус-груп-
пах положительные результаты были у 30–
50% участников. На его взгляд, вопросы не 
стали сложнее, «были лишь конкретизи-

рованы некоторые виды финансовых ин-
струментов, подлежащих тестированию». 
Вопросы сложны настолько, чтобы можно 
было объективно оценить, понимает ли че-
ловек суть инструмента и свойственные ему 
риски, отмечает заместитель гендиректора 
«Открытие Брокер» Андрей Салащенко. По 
его словам, просто угадать правильные от-
веты почти невозможно. Алексей Тимофе-
ев не исключил проведения «специальной 
подготовки» инвесторов для повышения фи-
нансового образования перед прохождени-
ем теста.

Ожидаемо происходит ужесточение те-
стирования инвесторов со стороны регуля-
тора, признает президент «Финама» Влади-
слав Кочетков. Очевидно, считает он, что 
процесс будет постепенно мигрировать 
в сторону экзамена, частные инвесторы бу-
дут искать пути его обхода, в том числе за 
счет баз ответов и прочего. По его мнению, 
задачу защиты финансовых интересов гра-
ждан регулятор не решит, но появится обо-
снование для отказа от претензий, ведь 
«если инвестор нашел путь обхода требова-
ний, это его вина».

Полина Смородская

Проверка на торгпригодность
Неквалифицированные инвесторы сдадут тест без права на ошибку

ВИКТОР ЧУМАЧЕВ

Существование  
возможности  
реэкспорта в прин-
ципе делает пошли-
ны бессмысленными 
или, во всяком  
случае, существенно 
снижает  
их эффективность



По итогам шести месяцев  
2021 года Федеральная служба 
судебных приставов (ФССП)  
получила почти 20 тыс. обра- 
щений от граждан, по итогам 
года число жалоб на взыскате-
лей может превысить показа-
тели предыдущих лет. Для того 
чтобы этого избежать, необхо-
димо развивать практику ре- 
шения финансовых проблем  
до этапа, на котором приходят 
коллекторы, указывают экс- 
перты.

По данным ФССП, за шесть меся-
цев 2021 года в ведомство поступи-
ло 19,9 тыс. обращений граждан на 
действия взыскателей (профессио-
нальных коллекторских агентств, 
служб взыскания банков и МФО). 
Из них было рассмотрено 14,6 тыс. 
обращений, из которых необосно-
ванными было признано более 
10,5 тыс. обращений (около 72%). Та-
кие показатели в годовом выраже-
нии могут превысить результаты 
предыдущих лет, сохранив тенден-
цию роста количества обращений. 
Так, по итогам 2019 года в ФССП 
было подано почти 36 тыс. жалоб, 
по итогам 2020 года — 37 тыс. жа-
лоб. Из них ведомство рассмотрело 
27,2 тыс. и 26,9 тыс. жалоб соответст-
венно, при этом доля необоснован-
ных составила, по данным ФССП, 
76% и 75%.

Рост жалоб может быть связан 
с увеличением объема рынка про-
данной просроченной задолжен-
ности. По данным Первого коллек-
торского бюро и НАПКА, в первом 
полугодии 2021 года объем рын-
ка цессии составил 83,6 млрд руб., 
превысив на 2% результат анало-
гичного периода прошлого года. 
Сумма закрытых сделок состави-
ла 71,8 млрд руб. против 66,9 млрд 
руб. в 2020 году. От микрофи- 
нансовых организаций за отчетный  
период коллекторы получили  

еще 10,8 млрд руб. просроченных 
долгов.

Вместе с тем темпы кредитова-
ния населения и бизнеса находят-
ся вблизи максимальных значений 
за последние годы. Что касается не-
обеспеченных потребительских 
ссуд, здесь уже заметны признаки 

начинающегося перегрева, отмеча-
ла на прошлой неделе глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина. Сегмент растет 
быстрее, чем регулятор прогнози-
ровал в апреле. И темпы не удалось 
снизить даже после возврата с 1 
июля риск-весов по потребкреди-
там на допандемический уровень. 

Как прогнозировал ЦБ ранее, тем-
пы роста в сегменте потребитель-
ского кредитования по итогам года 
могут достичь 20%, поэтому регуля-
тор пообещал принять меры для ох-
лаждения розничного рынка (см. 
„Ъ“ от 24 июля).

Число жалоб по итогам года бу-
дет расти, уверена руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщи-
ков» Евгения Лазарева. «Закредито-
ванность населения растет, многие 
граждане столкнулись с потерей 
работы и дохода, перестали справ-
ляться со своими долгами и были 
вынуждены столкнуться с коллек-
торами»,— отмечает она. Взаимо-
действие с коллекторами в целом 
не самый приятный процесс, даже 
если они действуют в рамках зако-
на, поэтому люди, пытаясь защи-
тить свои права, жалуются в ФССП. 
Но высокая доля обращений, при-
знаваемых необоснованными, как 
раз свидетельствует не о неправо-
мерных действиях коллекторов, 
а о том, что законодательство есть 
и работает, считает госпожа Лаза-
рева. В ОНФ поступают жалобы на 
действия взыскателей, однако они 
касаются преимущественно взы-
скания долгов за ЖКХ. Именно та-
кие жалобы формируют и большую 

часть обращений в ФССП, уверена 
эксперт.

Тема взыскания просроченной 
задолженности является чувстви-
тельной для любого человека, по-
этому каждое взаимодействие мо-
жет расцениваться им как факт 
нарушения, согласен президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев. «Кро-
ме того, эта иллюзия подпитывает-
ся и истерией вокруг якобы массо-
вого нарушения прав потребителей 
финансовых услуг коллекторскими 
организациями, когда коллектора-
ми называют любых взыскателей 
любого долга»,— сетует он.

С одной стороны, рост количества 
жалоб свидетельствует о том, что люди 
в целом стали беспокоиться о своих 
правах и пытаться их защищать, за-
ключает госпожа Лазарева. Но пробле-
ма в том, что они начинают это делать 
только тогда, когда к ним уже пришли 
коллекторы. По ее словам, в обществе 
не сформирована культура решения 
финансовых трудностей на раннем 
этапе, нет культуры самостоятельного 
отслеживания предельной долговой 
нагрузки. Именно над формировани-
ем такой практики должны работать 
и регуляторы, и финансовые органи-
зации, резюмирует она.

Полина Трифонова

Заемщики перегрелись на кредитах
Число жалоб на взыскателей растет вместе с рынком
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Пенсионные накопления гра-
ждан в НПФ к середине года  
достигли рекордной величи-
ны в 3 трлн руб. При этом число 
застрахованных лиц, которые 
формируют пенсию в НПФ,  
постепенно сокращается за счет 
естественных причин и пере-
ходов в Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР). Единственный источ-
ник роста пенсионных нако-
плений — это инвестицион-
ный доход. Поэтому в дальней-
шем роль длинных пенсионных 
средств НПФ на фондовом рын-
ке будет только сокращаться, 
уступая место вложениям част-
ных лиц, говорят аналитики.

Пенсионные накопления в НПФ 
на конец первого полугодия выро-
сли до рекордных 3 трлн руб. Это 
следует из расчетов „Ъ“ на основе 
оперативной информации фондов. 
Вместе с тем число клиентов НПФ 
постепенно снижается и к 30 июня 
впервые с начала 2019 года опусти-
лось ниже 37 млн, сократившись 
за второй квартал на 55,7 тыс. Пен-
сионные накопления граждан, ко-
торые хранят свои средства в ПФР 
и которыми управляют либо част-
ные управляющие компании (УК), 
либо государственная ВЭБ.РФ, на 
конец второго квартала превысили 
2 трлн руб. Число застрахованных 
лиц, формирующих свои пенсион-
ные накопления в ПФР, по оценке 
„Ъ“, превышает 38 млн человек. Та-
ким образом, около 75 млн граждан 
России на конец первого полугодия 
имели 5 трлн руб. пенсионных на-
коплений.

Ранее НПФ были основным на-
правлением притока застрахован-
ных лиц и их пенсионных накопле-
ний. Так, клиентская база НПФ за 
пять лет — с 2014 года, когда был вве-
ден мораторий на формирования на-
копительной компоненты ОПС, по 
2019 год — увеличилась более чем 
в полтора раза и достигла 37,4 млн че-
ловек. Но в 2019–2020 годах власти, 
в том числе ЦБ, начали принимать 
меры для снижения активности пе-
реходных кампаний, в том числе 
через агентские сети. Ограничения 
вводились на уровне законодатель-
ства, нормативной базы, превентив-
ного поведенческого надзора и т. д.

В результате по итогам переход-
ной кампании прошлого года НПФ 
показали нетто-отток клиентской 
базы, а ПФР увеличил число застра-
хованных лиц (см. „Ъ“ от 15 апреля). 
К сокращению клиентской базы, как 

НПФ, так и ПФР, ведут также смерти 
клиентов (их пенсионные накопле-
ния имеют право получить право-
преемники), а также единовремен-
ные выплаты лицам по пенсионным 
основаниям в случае недостатка на 
их счетах средств для назначения 
накопительной пенсии (см. „Ъ“ от 1 
июня). Эти факторы стали причиной 
сокращения клиентской базы НПФ 
в этом году на 168 тыс. человек.

Тем не менее до начала массовых 
выплат гражданам 1967 года рожде-
ния и моложе, которые для женщин 
начнутся в следующем году, а для 
мужчин через пять лет, оттоки сохра-
няются умеренными. Сейчас пенси-
онные основания по накопительной 
компоненте получают лишь застра-
хованные лица, имеющие право на 
досрочную пенсию, а также мужчи-
ны 1953–1966 годов рождения и жен-
щины 1957–1966 годов рождения.

Таким образом, прирост пенсион-
ных накоплений обеспечивается за 
счет инвестиционного дохода, полу-
чаемого управляющими компания-
ми, который пока перекрывает отто-
ки средств (см. „Ъ“ от 27 августа 2020 
года). В результате за полгода пенси-
онные накопления в НПФ выросли 
на 1,7%, достигнув цифры в 3 трлн 
руб. Из них резерв по ОПС (РОПС) 
составил 83,2 млрд руб., что почти 
на 3 млрд руб. больше, чем в начале 
года. Выплатной резерв (из него вы-
плачиваются средства тем, кому на-
значена накопительная пенсия) вы-
рос по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 25%, до 
26,4 млрд руб. Резерв срочных вы-
плат (тем, кому назначена срочная 
пенсионная выплата) увеличился 
на 17%, до 3,4 млрд руб.

«Цифра в 3 трлн руб. пенсионных 
накоплений у НПФ кажется внуши-
тельной. Однако она меркнет в срав-
нении с объемом средств физлиц 
на фондовом рынке, всего за пару 
лет превысивших 4 трлн руб.»,— 
говорит управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
В отсутствие взносов пенсионные 
накопления, по его словам, стано-
вятся быстро исчерпаемым ресур-
сом для фондового рынка. Если ни-
чего не предпринять, отмечает он, 
роль НПФ как источника длинных 
денег в экономике, особенно после 
начала массовых выплат, будет пла-
номерно снижаться, уступая место 
другим источникам, наиболее пер-
спективным из которых сейчас вы-
глядят личные сбережения граждан.

Илья Усов

У НПФ накопилось  
на рекорд
На счетах клиентов лежит 3 трлн руб. Котировки цифровых валют  

активно восстанавливаются  
от недавних многомесячных 
минимумов. Курс биткойна 
вырос за шесть дней почти на 
треть и приблизился к $40 тыс. 
Ведущие цифровые валюты 
прибавили 28–31%, а суммарная 
капитализация рынка увели-
чилась более чем на $300 млрд. 
Поддержку криптовалютам  
оказывают изменение отноше-
ния Илона Маска к биткойну, 
а также новости о том, что  
Amazon может начать прини-
мать к оплате криптовалюту.

Курс биткойна 26 июля обно-
вил шестинедельный максимум, 
приблизившись к $40 тыс. По дан-
ным CoinMarketCap, в ходе тор-
гов на криптовалютных биржах 
цена ведущей виртуальной валю-
ты достигала $39,8 тыс., максиму-
ма с 16 июня. Это на 14% выше зна-
чений закрытия предыдущего дня. 
Удержаться на достигнутом уровне 
курсу не удалось, однако к 17:30 он 
стабилизировался возле отметки 
$38,3 тыс. Даже с учетом коррекции 
стоимость биткойна за шесть дней 
выросла почти на 30%. В предыду-
щие два месяца курс находился под 
сильным давлением «медведей», 
потеряв с начала мая почти 50%.

По словам ведущего страте-
га EXANTE Яниса Кивкулиса, ког-
да курс биткойна превысил отмет-
ку $35 тыс., произошел шорт-сквиз 
более чем на $1 млрд. В итоге ме-
нее чем за три часа курс подскочил 
до $39,8 тыс. «После неудачи „мед-
ведей“, которые не смогли в июле 

обрушить курс ниже $29 тыс., ин-
весторы восприняли это как дости-
жение дна, ниже которого курс не 
продавливается, а значит, перешли 
к покупкам»,— отмечает господин 
Кивкулис.

Выросли в цене и другие цифро-
вые валюты. В частности, за шесть 
дней лайткойн и додекойн подоро-
жали более чем на 28%, рипл — на 
24%. Вторая по популярности крип-
товалюта эфир в понедельник под-
нималась в ходе торгов до $2,39 тыс. 
(максимум с 7 июля), а к концу дня 
остановилась вблизи $2,34 тыс., что 
на 31% выше значений шестиднев-
ной давности. Общая капитализа-
ция всех виртуальных валют вы-
росла более чем на $300 млрд, до 
$1,53 трлн. Больше половины все-
го прироста дал биткойн, капита-
лизация которого поднялась до 
$720 млрд.

Восстановлению котировок циф-
ровых валют способствовали сло-
весные интервенции бизнесмена 
Илона Маска. На минувшей неде-
ле на конференции B Word глава 
Tesla заявил, что лично он, Tesla 
и SpaceX владеют биткойнами, не-

смотря на опасения по поводу их 
воздействия на окружающую среду 
(см. „Ъ“ от 20 мая). Кроме того, биз-
несмен заявил, что компания Tesla, 
«скорее всего, возобновит платежи 
в BTC». «Илон Маск имеет славу вли-
ятельного лидера мнений на рын-
ке криптовалют, но стоит отметить, 
что нередко его высказывания на-
кладываются на общую рыночную 
конъюнктуру фондового или крип-
товалютного рынка»,— отмечает 
Янис Кивкулис.

Поддержала «бычьи» настрое-
ния на рынке и информация о том, 
что Amazon, вероятно, также рас-
сматривает возможность прини-
мать к оплате криптовалюты, о чем 
написала The Wall Street Journal. 
К таким выводам корреспонденты 
газеты пришли после того, как ком-
пания разместила вакансию для по-
иска эксперта по криптовалютам 
и блокчейну. По мнению руково-
дителя отдела анализа данных CEX.
IO Broker Юрия Мазура, включе- 
ние все большего числа техноло-
гических гигантов в криптоинду-
стрию положительно сказывается 
на всех криптовалютах, и особенно 

на биткойне. «На фоне заявлений 
Илона Маска и новостей об Ama-
zon начались покупки, что привело 
к ликвидации коротких позиций 
по биткойну»,— отмечает генди-
ректор швейцарской финансовой 
компании Newcent Владимир Сме-
танин.

Позитивный новостной фон, 
сформировавшийся в последние 
дни, нивелировал негативные но-
вости предшествующих месяцев 
по запрету криптовалют и майнин-
га в Китае. В таких условиях участ-
ники рынка ждут дальнейшего ро-
ста цен на рынке. По мнению Яниса 
Кивкулиса, отсутствие продаж со 
стороны крупных инвесторов мо-
жет укрепить остальных участни-
ков рынка во мнении, что продол-
жение роста возможно.

«С точки зрения технического 
анализа цена биткойна поднялась 
выше 20-дневной и 50-дневной экс-
поненциальной скользящей сред-
ней (EMA), сигнализируя об изме-
нении краткосрочных настроений. 
Если его стоимость сможет удер-
жаться выше двух EMA, это будет 
сигнализировать о намерении по-
купателей подтолкнуть котиров-
ки к $42 тыс.»,— считает директор 
Binance в Восточной Европе Глеб 
Костарев. В августе предполагает-
ся обновление сети Ethereum (так 
называемый хардфорк London), до-
бавляет Юрий Мазур, которое ока-
жет поддержку не только эфиру, но 
и биткойну и вполне может стать 
позитивным триггером для всего 
крипторынка.

Виталий Гайдаев

Биткойн вырос на словах
Заявления Илона Маска и Amazon поддержали курс криптовалют
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По оценке регулятора, после вступления в силу закона о регулировании финансовых 
групп (ФГ) и холдингов (см. „Ъ“ от 15 июня) на рынке может быть образовано 53 фи-
нансовых объединения (27 ФГ и 26 холдингов) с совокупным размером активов бо-
лее 20 трлн руб. Об этом в интервью «Интерфаксу» рассказал зампред ЦБ Владимир 
Чистюхин. «Большинство объединений НФО (некредитных финансовых организа-
ций.— „Ъ“) кросс-секторальные. Они включают НФО, работающие в разных секто-
рах финансового рынка, поэтому их разделение по секторам может быть только 
условным»,— отметил он. По его словам, центрами 11 ФГ являются страховые ком-
пании, 10 — профессиональные участники рынка ценных бумаг и управляющие ком-
пании, еще 4 — негосударственные пенсионные фонды и 2 — биржи. «С учетом 
планки в 10 млрд руб. на рынке микрофинансовых организаций мы пока прогнози-
руем образование только финансовых холдингов, но не финансовых групп»,— уточ-
нил он. Группа компаний, в которой доля банка составляет менее 50%, будет счи-
таться ФГ или финансовым холдингом, если же более 50%, она останется банков-
ской группой либо банковским холдингом. По словам господина Чистюхина, всту-
пление в силу закона ожидается не раньше 2023 года. Илья Усов
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деловые новости

Словесные интервенции Минэнерго, 
на прошлой неделе пригрозившего вве-
сти запрет экспорта бензина, несколько 
осту дили рост биржевых цен на топливо: 
26 июля котировки снизились в пределах 
1%. Но, по оценкам аналитиков, чтобы АЗС 
перестали получать убытки, оптовые цены 
должны сократиться еще хотя бы на 6,5%. 
Между тем в Минэнерго по-прежнему рас-
сматривают сценарий экспортного эмбарго 
и его реализация будет зависеть от объемов 
продаж нефтекомпаниями топлива на бир-
же и динамики цен.

Стоимость бензина на бирже СПбМТСБ после 
угрозы Минэнерго ввести запрет на экспорт стала 
снижаться. Так, Аи-92 подешевел на 0,5%, до 57 тыс. 
руб. за тонну, а Аи-95 — на 1%, до 59,2 тыс. руб. То-
пливо стало дешеветь после того, как глава Минэ-
нерго Николай Шульгинов 22 июля сделал преду-
преждение нефтекомпаниям, пообещав на этой 
неделе «запустить процесс» ограничения экспорта 
бензина в случае сохранения высоких цен. В тот мо-
мент биржевые цены на Аи-92 и Аи-95 находились 
на исторических максимумах — 57,26 тыс. руб. 
и 60 тыс. руб. за тонну. Эксперты и участники рын-
ка полагали, что дальнейший существенный рост 
цен уже маловероятен, так как в таком случае неф-
тяники лишатся компенсаций по демпферу.

Министр говорил и о других мерах. В качестве 
одного из вариантов предлагалось повышение на 

4 процентных пункта (до 15% от производства) нор-
матива продаж бензина на бирже для нефтекомпа-
ний — с таким предложением уже выступал Рос-
сийский топливный союз (объединяет операторов 
независимых АЗС). Однако, по данным „Ъ“, Минэ-
нерго не готово на такой резкий шаг, опасаясь, что 
ЛУКОЙЛу и «Газпром нефти», возможно, не хватит 
товара для обеспечения собственных АЗС. Значи-
тельно увеличить продажи топлива на бирже могла 
бы только «Роснефть», которая, впрочем, и так про-
дает почти вдвое больше норматива.

Другим вариантом сдерживания цен были со-
глашения с нефтекомпаниями о замораживании 
оптовых и мелкооптовых цен. Топливные соглаше-
ния уже вводились в 2018 году при вице-премьере 
Дмитрии Козаке, но в 2019 году были отменены по-
сле введения демпфера, который обеспечивал ком-
пенсации нефтекомпаниям за сдерживание стои-
мости топлива внутри РФ при высоких экспортных 
котировках. С тех пор формула демпфера неодно-
кратно корректировалась, последний раз — в мае.

Что касается запрета экспорта, то в последний 
раз он вводился во время топливного кризиса 2011 
года в бытность нынешнего главы «Роснефти» Иго-
ря Сечина профильным вице-премьером. Тогда 
власти ввели заградительную экспортную пошли-
ну на бензин и нафту в размере 90% от пошлины 
на нефть. Сейчас запрет экспорта выглядит риско-
ванной мерой и может привести к снижению вы-
пуска бензина у экспортно ориентированных НПЗ 

и их переходу на производство нафты, поэтому ана-
литики считают это маловероятным (см. „Ъ“ от 23 
июля). Замминистра энергетики Павел Сорокин 26 
июля дал понять, что запрет на экспорт все еще рас-
сматривается: «Нормативка на временный запрет 
готова. Смотрим детали и ежедневную динамику: 
последние два дня на бирже и объемы выросли, 
и цены стали идти вниз».

Ключевая проблема высоких оптовых цен на то-
пливо в том, что на АЗС отпускные цены растут мед-
леннее, поскольку правительство настаивает на их 
сдерживании на уровне инфляции, в результате 
розничный бизнес несет убытки. Это не так страш-
но для АЗС в составе крупных нефтекомпаний, од-
нако для частных независимых АЗС такая ситуация 
может привести к банкротству.

Текущего снижения биржевой стоимости то-
плива недостаточно для улучшения ситуации для 
АЗС. Если средние оптовые цены производителей 
Аи-92 снизятся хотя бы на 6,5%, примерно до 54 тыс. 
руб. за тонну, то операторы мелкооптового и роз-
ничного рынка перестанут нести убытки, отмечает 
Анна Лишневецкая из «Петромаркета». По ее оцен-
ке, при таком уровне цен внутренний рынок бен-
зина останется для НПЗ премиальным (при сохра-
нении стоимости продукта на европейском рынке 
и курса доллара на уровне 23 июля), а маржиналь-
ность нефтепереработки хоть и снизится, но оста-
нется положительной.

Дмитрий Козлов

Бензин подешевел под эмбарго
Биржевые цены топлива снизились

В ноябре 2020 года Росавиация ут-
вердила 266 региональных маршру-
тов, которые будут субсидироваться 
в 2021 году в рамках постановления 
правительства 1242. Предполага-
лось, что перевозки будет выполнять 
21 авиакомпания, в том числе S7, 
Utair, Azimut, «Якутия», «Ямал», Red 
Wings и «РусЛайн». Федеральные 
субсидии на программу — 7,7 млрд 
руб., но основную часть маршрутов 
должны софинансировать регионы. 
По данным источника „Ъ“, это еще 
6,7 млрд руб. В этом году Red Wings 
рассчитывает получить 1,1 млрд руб. 
субсидий за региональные рейсы.

Red Wings собирается использо-
вать в региональной лоукост-моде-
ли исключительно SSJ — таких судов 
у нее в парке семь, в региональной 
программе задействованы пять са-
молетов. Также у компании во фло-
те 15 Airbus и два Boeing. В будущем 
в лоукост-проект может перейти 
большее число SSJ (компания пла-
нирует получить еще 25 судов) — это 
будет зависеть от объема предостав-
ленных субсидий, отметил источ-
ник „Ъ“ в авиакомпании.

Создание регионального лоукос-
тера может быть оправдано, но на 
другом типе самолетов, считает ана-
литик «ВТБ Капитала» Елена Сахно-
ва. «Лоукостер зарабатывает деньги 
на большом налете. К сожалению, 
надежность и отсутствие запчастей 
не позволяют повысить налет SSJ 
до приемлемых уровней»,— указы-
вает эксперт. Субсидии, по ее мне-
нию, будут выгодны перевозчику 

только в случае использования не 
менее восьми самолетов SSJ.

Традиционная модель лоукостера 
подразумевает использование сред-
немагистральных судов (Airbus A320 
или Boeing 737) в максимально плот-
ной компоновке (180–220 мест) 
и с высоким налетом от 14 часов 
в сутки. «Региональные самолеты — 
SSJ, Embraer, Bombardier и другие — 
с компоновкой до 100 кресел будут 
менее эффективны с точки зрения 
расходов на одного пассажира. Но 
их использование может быть це-
лесообразно на менее развитых 
региональных рынках, где объем 
спроса не позволяет загрузить 180 
кресел»,— полагает младший парт-
нер Bain & Company Сергей Зайцев.

В мае в S7 Group сообщили, что 
рассматривают возможность созда-
ния отдельной авиакомпании-лоу-
костера — по данным „Ъ“, эти планы 
актуальны. Интерес многих перевоз-
чиков к низкобюджетному сегмен-
ту — общемировой тренд, усили-
вающийся после каждого кризиса, 
говорит директор по исследовани-
ям и разработкам Infomost Consult-
ing Алексей Синицкий. Споры о том, 
в каком формате эта модель эффек-
тивнее, идут, по его словам, с пере-
менным успехом: «Полносервисные 
перевозчики создавали дочерние 
лоукост-компании — и закрывали 
их из-за проблем с внутренней кон-
куренцией. Попытки развивать две 
философии в рамках одного брен-
да заканчивались как созданием ги-
бридной модели, так и полной неу-
дачей с закрытием дискаунтера».

Айгуль Абдуллина

Лоукостер  
в тумане светит

Постепенное восстановление де-
ловых поездок и возврат первых 
зарубежных туристов позволи-
ли московским отелям в первом 
полугодии увеличить загрузку 
до 58%. Привлечь гостей помо-
гло снижение цен в среднем це-
новом сегменте, люксовые го-
стиницы поднимали тарифы. 
Но достичь докризисного уров-
ня в 70% пока не удается.

По итогам января-июня средняя 
загрузка отелей в Москве выросла 
с 35% до 58% год к году, подсчитали 
в CBRE. Аналитики Knight Frank за-
фиксировали уровень загрузки в 55%, 
отметив, что в 2019 году гостиницы 
в Москве были заполнены в среднем 
на 70%. По словам руководителя по-
дразделения гостеприимства CBRE 
Татьяны Беловой, рост загрузки пре-
жде всего зафиксирован в отелях 
среднего ценового сегмента.

Руководитель департамента го-
стиничного бизнеса JLL Яна Уханова 
соглашается, что наиболее популяр-
ными оказались гостиницы катего-
рии «четыре звезды», которые были 
загружены на 74%. С весны этого года 
в Москве наблюдалось планомерное 
восстановление объемов бизнес-по-
ездок и увеличение числа поездок 
с личными целями, включая воз-
врат первых зарубежных туристиче-
ских групп — из Египта, ОАЭ и Ин-
дии, поясняет партнер Cushman & 
Wakefield Марина Усенко. К тому же 
в этом сегменте сохраняется низкий 
уровень средней стоимости за ночь, 
что позволяет привлечь российских 

туристов, приезжающих в Москву, 
добавляет замдиректора департа-
мента стратегического консалтинга 
Colliers Евгения Тучкова. 

Наибольшее давление испыты-
вает сегмент люксовых отелей, где 
заполняемость в 38% оказалась по-
чти в два раза ниже значений 2019 
года, добавляет госпожа Уханова. По 
словам Марины Усенко, эти объек-
ты теряют гостей из-за сокращения 
продаж корпоративным клиентам 
при незначительном росте спроса 
со стороны обеспеченных россий-
ских туристов.

Эти факторы повлияли на сред-
нюю стоимость номера (ADR): показа-
тель упал во всех сегментах за исклю-
чением люксового, отмечает Евгения 
Тучкова. По ее подсчетам, номер в та-
кой гостинице за два года подорожал 
на 26%, до 20,7 тыс. руб. в среднем за 
ночь, в то время как ADR в отелях бо-
лее низких ценовых сегментов сни-
зился в диапазоне от 3% до 23%.

Хотя в целом по рынку ADR в мар-
те практически вернулся на уровень 
2019 года и достиг 7,3 тыс. руб. за но-

мер, а в мае и июне средняя стои-
мость размещения была выше по-
казателя двухгодичной давности на 
6%, уточняет Татьяна Белова. По ее 
словам, из-за ограниченного объе-
ма платежеспособного спроса и не-
обходимости поддержания достаточ-
ной доходности на номер гостиницы 
высоких сегментов удерживают та-
рифы, тогда как более бюджетные 
отели вынуждены конкурировать 
посредством цены. В люксовых от-
елях снижение тарифа не позволит 
решить текущие проблемы с загруз-
кой, а в долгосрочной перспективе 
негативно отразится на рынке в це-
лом, предупреждает эксперт.

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим Пра-
сов поясняет, что восстановлению 
показателей загрузки московских 
гостиниц и среднего тарифа меша-
ют сохраняющиеся ограничения для 
международных туристических пое-
здок: до пандемии интуристы могли 
обеспечивать до 45–50% гостей.

С отсутствием обеспеченного за-
рубежного спроса эксперт связыва-

ет и сложности люксовых отелей. 
Сейчас там обычно останавливают-
ся приезжающие в Россию гости из 
арабских стран, но фоне последнего 
подъема заболеваемости COVID-19 
поток заметно сократился, указывает 
господин Прасов. По его словам, биз-
нес рассчитывает на продвижение со 
стороны властей информации о ста-
билизации эпидемиологической об-
становки в городе.

По мнению Марины Усенко, если 
международные поездки, в том чи-
сле MICE-мероприятия, не восстано-
вятся, по итогам 2021 года стоит ожи-
дать схожие с текущими показатели 
загрузки. Татьяна Белова отмечает, 
что рост заболеваемости COVID-19 
летом и введенные ограничения мо-
гут негативно сказаться на показате-
лях июня—августа, но более высокая 
деловая активность осенью поможет 
отрасли достичь загрузки в 60%. Яна 
Уханова ожидает возвращения к до-
кризисным показателям гостинич-
ного бизнеса не ранее 2024 года.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Отели не дождались туристов
Загрузка гостиниц остается ниже докризисного уровня

Правительство оценило стои-
мость социальной газифика-
ции населения в 567,5 млрд руб. 
до 2023 года. Всего правом бес-
платного подключения участ-
ков к газу за это время, по оцен-
ке вице-премьера Александра 
Новака, могут воспользоваться 
60% из примерно 4 млн домов-
ладений. Программа догазифи-
кации будет полностью оплаче-
на из средств «Газпрома». Это, 
по мнению аналитиков, не отра-
зится существенным образом на 
долговой нагрузке монополии, 
поскольку общие затраты соста-
вят менее 10% от прогнозной ин-
вестпрограммы «Газпрома».

Бесплатная догазификация мо-
жет охватить 3,794 млн домовладе-
ний на территории РФ, такие данные 
содержатся в презентации вице-пре-
мьера Александра Новака к встрече 
с секретарем генсовета «Единой Рос-
сии» Андреем Турчаком. Общий объ-
ем расходов на подключение домо-
хозяйств оценивается в 567,549 млрд 
руб. до 2023 года.

Таким образом, средние удельные 
затраты на подключение одного до-
мовладения оцениваются в 150 тыс. 
руб. (без НДС). Максимальная стои-
мость ожидается в Кабардино-Балка-
рии, где подключение абонента мо-
жет обойтись в 336 тыс. руб.

По поручению президента Влади-
мира Путина завершить газифика-
цию нужно без привлечения средств 
граждан, поэтому финансирование 
будет полностью вестись из средств 
«Газпрома». При этом не совсем ясно, 
как именно «Газпром» будет финанси-
ровать эти обязательства. Пока компа-
ния заявила о намерении разместить 
для этого бессрочные бонды в разме-
ре до 150 млрд руб.

В материалах Александра Нова-
ка отмечается, что поступило уже 
97,3 тыс. заявок на догазификацию, из 
них 10,1 тыс. отклонены. «У нас есть 
общее понимание, что максимальное 
число недогазифицированных до-
мовладений — около 4,036 млн в на-
селенных пунктах. Но точно же не все 
пойдут с заявками. Я думаю, что коэф-
фициент 0,6 от потенциального коли-
чества заявок»,— сообщил господин 
Новак (цитата по «Интерфаксу»).

Программа социальной газифи-
кации предполагает, что газ будет 
бесплатно подводится к периметру 
участка. Речь идет только о тех насе-
ленных пунктах, в которых до 2020 
года были проложены внутриго-
родские и внутрипоселковые газо-
распределительные сети. При этом 
расстояние от газораспределитель-
ной сети до земельного участка по-
требителя не должно превышать 200 
метров, а объем потребления газа — 
7 кубометров газа в час. При этом 
прокладка трубы от границы участ-
ка до дома будет происходить за счет 
собственника. Целевой уровень га-
зификации в РФ — 83%, на конец 
2020 года он составлял 71,4%. Сам 
«Газпром» оценивал стоимость про-
граммы газификации в 526,1 млрд 
руб. до 2025 года. Спрос на газ вну-
три РФ, по оценке главы «Газпром 
межрегионгаза» Сергея Густова, вы-

растет в результате на 18,6 млрд ку-
бометров, или на 7,5%, по сравнению 
с 243,7 млрд кубометров, реализо-
ванных «Газпромом» в 2020 году.

По словам Андрея Турчака, «Газ-
пром» предлагает минимальный на-
бор оборудования для газификации 
по цене около 40–45 тыс. руб. на до-
мовладение — в него входит газовый 
счетчик, газоанализатор, котел и пли-
та. Кроме того, рассматривается воз-
можность зафиксировать стоимость 
метра газовой трубы при прокладке 
по участку — от границы до дома.

Дмитрий Маринченко из Fitch от-
мечает, что, поскольку эти средства 
будут расходоваться не одномомент-
но, а на протяжении нескольких лет, 
влияние на долговую нагрузку «Газ-
прома» будет ограниченным. Сейчас 
она является относительно комфорт-
ной и, если отталкиваться от прогно-
зов компании на конец года, в целом 
близка к долговой нагрузке таких ми-
ровых компаний, как BP или Eni.

«Мы прогнозируем, что в 2021–
2024 годах инвестпрограмма „Газ-
прома“ в целом по группе соста-
вит около 6 трлн руб. Заявленные 
567,5 млрд — это менее 10% от этой 
суммы, то есть в любом случае кар-
динального увеличения программы 
капитальных вложений ждать не 
стоит»,— отметил аналитик.

Татьяна Дятел

«Газпром» ведут в участки
Социальная газификация оценена в 567 млрд рублей

Турецкие верфи все чаще вы-
игрывают конкуренцию у оте-
чественных при распределе-
нии контрактов по госзака-
зу, помогая российским ведом-
ствам укладываться в бюдже-
ты. Так, единственным претен-
дентом на строительство ледо-
кола 18 МВт для Севморпути 
за 13,3 млрд руб. стала турецкая 
Sefine Shipyard. Собеседники 
„Ъ“ называют участие этой вер-
фи в конкурсе неожиданным, 
хотя признают ее способность 
выполнить заказ. А эксперты 
отмечают, что турецкие верфи 
уже не в первый раз «спасают» 
ситуацию для госзаказчиков: 
ранее в Турцию ушли строить-
ся «Росморпорт» и «Росатом».

Аварийно-спасательное судно 
мощностью 18 МВт и ледового клас-
са Icebreaker 7 для Севморпути, кон-
курс на которое проводил Росмор-
речфлот, согласилась построить 
«Сефине Денизджилик Терсанед-
жилик Туризм Санайи ве тиджарет 
А.Ш.» Компания подала единствен-
ную заявку по максимальной цене 
контракта — 13,3 млрд руб. В резуль-
тате контракт будет заключен с един-
ственным участником конкурса.

Как следует из данных сайта rus-
profile.ru, соответствующая ком-
пания зарегистрирована в Турции 
в Ялове. Источник „Ъ“, знакомый 
с турецким судостроением, подтвер-
дил, что речь идет о верфи Sefine 
Shipyard. По его словам, она интере-
совалась этим конкурсом, но никто 
не рассматривал этот интерес всерь-
ез. При этом собеседник „Ъ“ считает, 
что верфь способна самостоятельно 
выполнить такой заказ.

На сайте Sefine Shipyard говорит-
ся, что верфь была основана в 2005 
году, ее территория занимает поряд-
ка 140 тыс. кв. м. Верфь заявляет, что 
способна строить суда под генераль-
ные грузы, автомобильные и пасса-
жирские паромы, шельфовые суда, 
суда поисково-спасательного флота, 
буксиры, а также проводить ремонт 
судов дедвейтом до 120 тыс. тонн.

Основным претендентом на стро-
ительство судна называлась фин-
ская Helsinki Shipyard Oy, которая 
принадлежит Ришату Багаутдино-
ву и Владимиру Касьяненко. Воз-
можным участником также счита-
лась площадка «Пеллы» Герберта 
Цатурова в Гамбурге — Pella Sietas. 
Предполагался интерес со стороны 
Амурского завода (входит в Объеди-
ненную судостроительную корпора-
цию) и верфи «Звезда» (управляется 
консорциумом «Роснефти», «Роснеф-
тегаза» и Газпромбанка).

При этом источники „Ъ“ сомнева-
ются, что российские верфи пришли 
бы на конкурс по такой цене. Один из 
собеседников „Ъ“ в судостроении оце-
нивает стоимость такого судна в 15–
16 млрд руб., а с учетом роста цен на 
сталь — и выше. Помимо стоимости 
листового металлопроката подоро-
жало почти все оборудование — глав-
ные двигатели, винторулевые колон-
ки и т. д. По словам источников „Ъ“, 
дирекция госзаказчика Росморреч-
флота еще недавно прорабатывала 
возможность скорректировать доку-
ментацию по части перечня обору-
дования, чтобы привлечь на конкурс 
большее количество заявок.

В последние годы турецкие вер-
фи все чаще становятся неожиданны-
ми конкурентами российских в борь-
бе за отечественные госзаказы. В 2018 
году «Росморпорт» заключил контрак-
ты с Невским заводом за 10 млрд руб. 
на строительство двух паромов на СПГ 
для линии Усть-Луга—Балтийск. Суб-
подрядчиком выступила турецкая 
Kyzey Star Shipyard в Тузле (Стамбул), 
которая фактически и выполняет все 
работы. В июне «Росатом» и турецкая 
Kyzey подписали контракт на строи-
тельство плавучего дока под атомные 
ледоколы стоимостью 5 млрд руб. Рос-
сийские верфи не вышли на конкурс, 
так как готовы были взяться за проект 
при цене от 8,5 млрд руб.

Минпромторг при этом ведет ак-
тивную работу по противодействию 
уходу заказчиков на зарубежные вер-
фи. В мае был зарегистрирован при-
каз о типовых условиях контрактов, 
согласно которому при заказе строи-
тельства судов по 44-ФЗ в контрактах 
должно быть закреплено обязатель-
ное соответствие требованиям 719-го 
постановления правительства по ло-
кализации. Кроме того, был принят 
законопроект, запрещающий ряд ра-
бот судами нероссийской постройки, 
но перечень этих работ пока не сфор-
мирован (см. „Ъ“ от 28 мая).

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что за последние полго-
да это уже второй госзаказ, кото-
рый «неожиданно» уходит в Турцию. 
Именно турецкие верфи «спасают 
ситуацию», когда надо уложиться 
в минимальную стоимость и срок, 
отмечает эксперт. При этом, отмеча-
ет она, заводы в Турции обеспечива-
ют приемлемое качество работ. За-
частую у турецких верфей нет таких 
больших накладных расходов, как 
в РФ, непрофильных производств 
и дополнительных обременений, 
к тому же в условиях санкций им 
проще закупать оборудование, на-
поминает Надежда Малышева.

Анастасия Веденеева

Ледоколы уходят в Турцию
Sefine Shipyard построит судно  
для Севморпути
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Мы в этом году выпустим 
еще на 150 млрд руб. 

бессрочные облигации. 
Это для финансирования 

газификации.  
То есть газификацию  

в этом году  
будем финансировать  

не за счет EBITDA
— Фамил Садыгов,

зампред правления «Газпрома»,  
16 июня
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Созданный по инициативе президента Вла-
димира Путина для финансирования лече-
ния детей с редкими заболеваниями фонд 
«Круг добра» в январе—июне потратил 
12,5 млрд руб. Более 80% контрактов при-
шлось на пять компаний, включая «Фарм-
стандарт» Виктора Харитонина и «Биот-
эк» экс-сенатора Бориса Шпигеля. Активи-
зация работы фонда уже привела к сниже-
нию закупок этих лекарств регионами.

Российские поставщики лекарств в январе—
июне 2021 года получили контракты на поставку 
препаратов для подопечных благотворительно-
го фонда «Круг добра» на 18,6 млрд руб., подсчи-
тали для „Ъ“ в Headway Company. Это в три раза 
больше, чем за аналогичный период годом ранее, 
и в 1,5 раза превышает показатель для всего 2020 
года. Сам фонд потратил на лекарства 12,5 млрд 
руб., остальное обеспечили закупки регионов.

Более 80% отгрузок обеспечили пять ком-
паний. Так, наибольший объем контрактов — 
5,5 млрд руб.— получил дистрибутор «Ирвин» 
(входит в ГК «Фармэко» Владимира Бабия) за 
счет поставок эврисди (рисдиплам Roche). 
«Фармстандарт» Виктора Харитонина обеспе-
чил поставки спинразы (нусинерсен Biogen) на 
5,2 млрд руб. «Фармимэкс» Александра Апазова 
получил контракты на препараты для лечения 
редких наследственных заболеваний (иларис, 
трансларна, стрензик, вимизайм) на 3,7 млрд 
руб. «Биотэк» экс-сенатора Бориса Шпигеля 

и «Фармстор» поставили спинразу на 590,5 млн 
и 526,3 млн руб. соответственно

«Круг добра» создан в 2020 году по инициативе 
президента Владимира Путина для финансирова-
ния лечения детей с редкими заболеваниями. Фонд 
должен формироваться за счет средств, получае-
мых в результате дополнительного налогообложе-
ния россиян, чей доход превышает 5 млн руб. в год. 
Общий размер фонда должен достичь 64 млрд руб. 
К июлю в перечень фонда вошли восемь дорогосто-
ящих препаратов, зарегистрированных в России.

Пока фонд израсходовал только треть средств, 
выделенных правительством. С момента учре-
ждения по трем траншам «Круг добра» получил 
совокупно 37,9 млрд руб. Из них 10,6 млрд руб. 
предусмотрены на закупку трех незарегистриро-
ванных в России лекарств, в том числе самого до-
рогого в мире — золгенсма Novartis стоимостью 
около $2 млн (около 148 млн руб. по курсу ЦБ на 
вторник) за однократную инъекцию. В «Круге до-
бра» не предоставили комментарий.

Независимый эксперт государственных заку-
пок Алексей Федоров считает, что оператором 
ввоза незарегистрированных лекарств для по-
допечных фонда может стать госпредприятие 
«Московский эндокринный завод». Директор 
по развитию RNC Pharma Николай Беспалов, на-
против, полагает, что в качестве дистрибуторов, 
скорее всего, выступят частные компании — 
крупнейшие поставщики лекарств для Мин-
здрава, такие как «Фармимэкс», «Фармстандарт» 

или «Р-Фарм» Алексея Репика. В компаниях опе-
ративно на вопросы не ответили.

Член экспертного совета комитета Госдумы РФ 
по охране здоровья по редким (орфанным) заболе-
ваниям Наталья Смирнова говорит, что после на-
чала работы «Круга добра» несколько регионов пе-
рестали обеспечивать включенными в перечень 
фонда лекарствами. Из данных государственных 
закупок следует, что прекратились закупки в 13 
субъектах, в том числе Пензенской, Астрахан-
ской, Рязанской и Амурской областях, Чечне, Ин-
гушетии и Ненецком автономном округе. Еще 24 
региона, включая Калужскую и Тульскую области, 
существенно снизили объем закупок препаратов. 
По словам госпожи Смирновой, проблемы с обес-
печенностью лекарствами детей с редкими забо-
леваниями уже возникали.

По словам Алексея Федорова, средства пока пре-
доставляются фонду авансом, а их сбор из дополни-
тельных налогов начнется с 2022 года. К концу года 
объем средств, выделенных «Кругу добра» на за-
купку лекарств, достигнет около 40 млрд руб., про-
гнозирует гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. 
Эксперт отмечает, что объем поступлений от допол-
нительных налогов для формирования фонда рас-
считывался по итогам 2019 года, когда доходы рос-
сиян были выше, а теперь собрать планируемые 
64 млрд руб., скорее всего, не удастся. Кроме того, 
многие налогоплательщики могут начать «оптими-
зировать» свои официальные доходы, говорит он.

Александр Осипов

Лекарства замкнулись в «Круге добра»
Более 80% контрактов для фонда заключили пять компаний

Видеосервис ivi заключил двух-
летнюю сделку с одним из самых 
востребованных в России сцена-
ристов Андреем Золотаревым. 
Платформа получила приоритет 
на выбор его сценариев, а ком-
пания господина Золотарева ста-
нет производственным партне-
ром ivi. Формат позволяет меди-
акомпаниям расширять библи-
отеку контента, не покупая его 
производителей, отмечают экс-
перты, но далеко не все успеш-
ные сценаристы готовы ограни-
читься одной платформой.

Представители онлайн-кинотеа-
тра ivi и сценариста Андрея Золотаре-
ва рассказали „Ъ“, что заключили сдел-
ку формата first look deal (FLD) на два 
года. По ее условиям ivi получит при-
оритетное право на выбор сценариев 
господина Золотарева для реализации 
на платформе. Он станет автором двух 
сериалов в год и будет работать для ivi 
в качестве шоураннера и продюсера. 
Сейчас в активной разработке уже два 
восьмисерийных сериала. Также ivi за-
ключил меморандум о производстве 
с Аленой Акимовой, генпродюсером 
Iney Productions, соучредителем кото-
рой выступает Андрей Золотарев. Ком-
пания будет подрядчиком в производ-
стве сериалов по его сценариям для ivi.

Андрей Золотарев — один из са-
мых востребованных в России сце-
наристов, среди его проектов филь-
мы «Лёд», «Спутник», «Притяжение» 
(их выпускали структуры «Националь-
ной медиа группы»), «Тренер» («Кино-
слово», «ТриТэ» и др.), сериал «Триггер» 
(«Среда») и др. Ivi планирует готовить 
с господином Золотаревым не только 
сериалы, но и полнометражные филь-
мы, отметил креативный директор ivi 
Originals Илья Бурец.

Ivi — один из лидеров рынка он-
лайн-видео в России. В 2019 году плат-
форма задумала выпустить линейку 
оригинальных проектов, инвестируя 
в это 1,5 млрд руб., наняла продюсе-
ра Давида Кочарова и позже приобре-
ла 25% в Carbon Production господина 
Кочарова и Тины Канделаки. В марте 
2021 года продюсер и ivi прекратили 
сотрудничество, причем стороны оста-
лись недовольны друг другом.

В мае платформа привлекла 
$250 млн инвестиций (раунд возгла-
вил «ВТБ Капитал», получивший 8,8% 
компании) и начала активно искать 
креативные кадры для производства 
контента. Ivi заключила трехлетнюю 
сделку со «Средой» Александра Цека-
ло, по условиям которой последняя 
с 2022 года будет работать только над 
проектами для платформы. Компа-
ния обязалась производить для плат-
формы восемь проектов в год разного 

жанра и серийности. Затем ivi заклю-
чил сделку first look deal с Hype Film, 
которая обязалась представить партне-
ру сценарии и пилоты не менее 20 се-
риалов, из которых четыре она снимет 
за два года.

Сделки first look deal стали распро-
страненной практикой на российском 
рынке. Аналогичную сделку для кино-
проектов студия «Кинослово» Петра 
Анурова заключила с «Централ Парт-
нершип», НМГ весной заключила first 
look deal со сценаристом и шоуранне-
ром Ильей Куликовым. Как объяснял 
„Ъ“ руководитель «СТС Медиа» Вяче-
слав Муругов, этот формат позволяет 
получить необходимый набор прав 
на библиотеку контента без покупки 
доли в производящих компаниях.

Такие предложения обычно очень 
привлекательны финансово, счита-
ет сценарист Илья Тилькин (сериа-
лы «Шторм», «Годунов», «Тихий Дон» 
и др.). «За последнее время я получил 
несколько подобных предложений 
и от всех последовательно отказал-
ся,— рассказал он „Ъ“.— Такие кон-
тракты значительно ограничивают 
свободу моего выбора. Круг продюсер-
ских компаний, с которыми я сотруд-
ничаю, достаточно широк, и мне нра-
вится предлагать свои истории тем, 
кто на данный момент дает более инте-
ресные творческие, а не финансовые 
условия». В то же время, по его словам, 
с помощью таких контрактов многие 
сценаристы смогут улучшить свое 
финансовое положение и не брать 
в работу сразу несколько проектов. 
Но в конечном итоге, отмечает госпо-
дин Тилькин, важен результат: хоро-
шая история в хорошем воплощении. 
И формат FLD, по его мнению, ничего 
такого не гарантирует.

Анна Афанасьева

Сделка  
пошла по сценарию
Андрей Золотарев поработает на ivi

МТС за 867 млн руб. приобрела контроль 
в блокчейн-платформе Factorin для торго-
вого финансирования. В результате опера-
тор надеется «расширить экосистему фи-
нансовых услуг для бизнеса». В этом сег-
менте у МТС будет сильный конкурент 
в лице Сбербанка. Но эксперты допускают, 
что оператор сможет удешевить собствен-
ные бизнес-процессы и даже зарабатывать 
на новом направлении.

В МТС и Digital Horizon рассказали „Ъ“, что за-
крыли сделку по приобретению оператором 51% 
в ООО «Факторин», которое владеет блокчейн-плат-
формой Factorin для торгового финансирования. 
Сумма сделки составила 867 млн руб., из которых 
350 млн руб. пойдут на развитие компании, уточ-
нили в МТС. Основатель и команда сохранили 25% 
в проекте, еще 24% у Digital Horizon. МТС заключи-
ла с партнерами соглашение о возможности при-
обрести оставшуюся долю у основателей в буду-
щем. В операторе отметили, что сделка «нацелена 
на расширение экосистемы финансовых сервисов 
для корпоративных клиентов».

• Factorin основана в 2019 году. Системой, по соб-
ственным данным, пользуется более 40 банков 
и факторинговых организаций, свыше тысячи 
компаний, в том числе «Магнит», «Дикси», а также 
розничная сеть МТС. По данным Ассоциации фак-
торинговых компаний, российский рынок факто-
ринга по итогам 2020 года составил 1,1 трлн руб. 
По оценке основателя проекта Андрея Маклина, 

в 2024 году рынок факторинга торгового финанси-
рования вырастет до 8 трлн руб.
Факторинг — это финансирование поставщи-

ков под уступку их дебиторской задолженности. 
«Продавец всегда заинтересован получить опла-
ту как можно быстрее, а покупатель — отсрочить 
платеж. Посредник помогает продавцу быстрее 
получить деньги, а сам за это получает часть дол-
га, а также плату за свои услуги»,— поясняет экс-
перт комитета Госдумы по экономической поли-
тике, промышленности и предпринимательству 
Ани Асланян.

Факторинговые компании сейчас обрабатыва-
ют вручную десятки тысяч товарных накладных, 
применение блокчейна автоматизирует сверку 
документации и устраняет риски мошенничест-
ва, а также повышает скорость и удобство плате-
жей, отметила госпожа Асланян: «Блокчейн для 
факторинга позволяет подключить неограничен-
ное число поставщиков и банков с сохранением 
конфиденциальности информации о сделках». 
По ее словам, блокчейн в факторинге развивают 
множество российских компаний из банкового 
сектора и ритейла, но наиболее сильными игро-
ками являются Сбербанк и ВЭБ.

Технология блокчейна тестируется в россий-
ском факторинге более пяти лет, пионером был 
«СберФакторинг», отметил исполнительный ди-
ректор Ассоциации факторинговых компаний 
Дмитрий Шевченко. По его оценке, «пилот» Сбер-
банка был успешен, но масштабирование оказа-

лось непростым. Сейчас блокчейн проигрывает 
в конкуренции операторам электронного докумен-
тооборота (ЭДО) в функции юридически значимой 
верификации поставок, передаваемых на факто-
ринговое обслуживание, поясняет эксперт.

Для Райффайзенбанка блокчейн не является 
приоритетной технологией, он предпочитает бо-
лее распространенную систему ЭДО, подтвержда-
ет руководитель направления по развитию фак-
торинга банка Андрей Захаров. Он считает этот 
инструмент гораздо более понятным для массово-
го поставщика. Но уже в следующем году, полагает 
господин Шевченко, с вступлением в силу нового 
законодательства об электронной подписи, себе-
стоимость передачи информации через блокчейн 
может снизиться, что повысит ее доступность.

Приобретение платформы поможет МТС уде-
шевить свои бизнес-процессы в экосистеме, а так-
же начать зарабатывать на новом рынке и занять 
небольшую долю, допускает Ани Асланян. В тес-
ной связке с мобильным оператором возможно 
использование факторинга в корпоративных за-
купках и в аутсорсинге, отметил Дмитрий Шев-
ченко. По его мнению, если Factorin не будет 
привязана к конкретной бизнес-единице МТС, 
то ее основатели останутся в оперативном управ-
лении платформой для ее масштабирования 
за счет привлечения новых дебиторов — круп-
ных компаний с большим числом поставщиков.

Анастасия Гаврилюк,  
Полина Трифонова

МТС прозванивает цепь
Оператор начнет предоставлять услуги факторинга с использованием блокчейна

Вслед из X5 Group второй по обо-
роту российский ритейлер «Маг-
нит» отказался от тиражирова-
ния формата алкогольных мага-
зинов «Магнит вечерний». Кон-
цепция тестировалась с 2019 
года, существующие точки будут 
переделаны в магазины «у дома» 
и «Магнит косметик». Крупней-
шие федеральные ритейлеры не 
смогли конкурировать с основ-
ными игроками в сегменте, та-
кими как «Красное & белое» 
и «Винлаб», и сосредоточатся на 
развитии жестких дискаунтеров, 
считают эксперты.

О том, что «Магнит» отказался от 
развития формата алкомаркетов 
«Магнит вечерний», „Ъ“ рассказал 
представитель ритейлера. Тестирова-
ние концепции началось в 2019 году 
в Самаре, когда была открыта одна 
точка площадью 200 кв. м с ассор-
тиментом около 2,5 тыс. наимено-
ваний. Сегодня работает три таких 
объекта, со временем они будут пере-
форматированы в магазины «у дома» 
или точки «Магнит косметик», расска-
зывают в компании. «Мы тестирова-
ли торговое оборудование, форматы, 
навигацию и дизайн полок. Самые 
эффективные решения сейчас ис-
пользуются в алкогольных отделах 
магазинов крупного формата»,— до-
бавляет представитель «Магнита».

«Магнит» — второй по обороту рос-
сийский ритейлер. В первом квартале 
этого года выручка компании выро-
сла на 5,8%, до 397,9 млрд руб., EBIT-
DA увеличилась на 21,7%, до 27,7 млрд 

руб., чистая прибыль — на 158,8%, до 
10,9 млрд руб. год к году. На 31 мар-
та под управлением «Магнита» было 
21,9 тыс. точек. На прошлой неделе 
компания также объявила о завер-
шении покупки 2,47 тыс. магазинов 
«Дикси» и «Мегамарт» за 87,6 млрд руб.

Партнер One Story Ольга Суми-
шевская говорит, что ассортимент 
«Магнита вечернего» не отличал-
ся от представленного в обычных 

точках сети и проигрывал специа-
лизированным сетям. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров поясняет, что в этом сегменте 
успешно развиваются либо жесткие 
дискаунтеры с агрессивным ценоо-
бразованием, либо алкогольные ди-
стрибуторы, такие как Beluga Group, 
которые таким образом диверсифи-
цируют каналы продаж и снижают 
зависимость от поставок в федераль-
ные сети. По словам госпожи Суми-
шевской, из-за бурной экспансии се-
тей «Красное & белое» и «Бристоль» 
(входят в Mercury Retail Group Иго-
ря Кесаева, Сергея Кациева и Сергея 

Студенникова) алкомаркеты нача-
ли перетягивать трафик у магазинов 
«у дома», и ключевые ритейлеры 
были вынуждены апробировать схо-
жий формат. «Мы ощущаем конку-
рентное давление с их стороны, и это 
еще один фактор, почему интересна 
эта ниша»,— говорил „Ъ“ в 2019 году 
бывший коммерческий директор 
«Магнита» Владимир Сорокин (в сен-
тябре 2020 года он стал гендиректо-
ром сети «Лента»).

X5 Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») запустила формат 
магазинов «Пятьница» в 2016 году. 
В 2020 году CEO X5 Group Игорь Шех-
терман говорил, что всего было откры-
то 45 таких магазинов, однако проект 
оказался не очень успешным и не по-
лучит дальнейшего развития. В X5 
Group сообщили, что фокусируются на 
развитии сети «Пятерочка», где пред-
ставлен более широкий ассортимент, 
в том числе в категории алкоголя. По 
словам представителя компании, 45 
открытых магазинов «Пятьница» пока 
продолжают работать. 

Как отмечает Михаил Бурмистров, 
X5 Group и «Магнит» могли бы разви-
вать собственные сети алкомаркетов, 
однако при выборе перспективных 
форматов они смотрят на потенци-
ал достижения лидерства в сегменте. 
«Сейчас очень высокие результаты по-
казывают жесткие дискаунтеры, а так-
же онлайн-канал. Открывать новые 
точки алкомаркетов, понимая, что 
они вряд ли смогут конкурировать 
с „Красным & белым“, сетями „Бри-
столь“ и „Винлаб“, вероятно, не очень 

интересно»,— рассуждает эксперт. 
Кроме того, добавляет госпожа Суми-
шевская, сами алкомаркеты в послед-
нее время заметно расширили ассор-
тимент за счет бакалеи, молочной 

продукции и пр., приблизившись 
к уменьшенному формату магазинов 
«у дома». По словам господина Бур-
мистрова, «Магнит» сосредоточится 
на развитии дискаунтеров «Моя цена» 

и «Магнит косметик». Перспективным 
может быть и формат DIY-магазинов 
«Магнит мастер», полагает он.

Никита Щуренков,  
Дмитрий Шестоперов

«Магнит» не тянет на спиртное
Ритейлер отказывается от алкогольных магазинов

Все, кто сидел на закупном 
контенте, просели, потому 

что, если нет за спиной 
машины, производящей 

контент, ты начинаешь 
хаотично бегать по рынку 

и думать, что купить
— Ольга Паскина, 

бывший гендиректор  
«Национальной медиа группы»,  

в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

48,9 процента
рынка алкомаркетов 
 занимала сеть 
«Красное & белое» 
в 2020 году,  
по оценкам Infoline
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На ВДНХ в шестой раз прохо-
дит мультижанровый фести-
валь «Вдохновение», в рамках 
которого на сцене зеленого те-
атра «Балет Москва» предста-
вил премьеру «Inspirati Motus / 
Вдохновленный движением» — 
двухчастный спектакль на музы-
ку датчанина Кнудаге Риисагера 
в постановке трех  хореографов: 
Артема Игнатьева, Анастасии 
Кадрулевой и Владимира Вар-
навы. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

еобычность 45-ми-
нутного опуса, идущего без антрак-
та и поделенного хореографами 
надвое, крылась в самой структуре 
«Балета Москва», состоящего из двух 
трупп — классической и современ-
ной. Получилось негласное состяза-
ние двух частей спектакля. Первую, 
«Contredance» на 16 человек, постав-
ленную штатными хореографами 
«Балета Москва» Артемом Игнатье-
вым и Анастасией Кадрулевой, тан-
цевали в основном «классики», оде-
тые унифицированно — в черные 
«семейные» трусы-шорты и бежевые 
майки oversize. Вторую, безымян-
ную, на семерых «современников», 
обряженных по-спортивному ярко, 
но кто во что горазд, сочинил при-
глашенный Владимир Варнава — 
вечный фрилансер, ставящий где 
угодно и что угодно: от спектаклей 
в Мариинском театре до пандемиче-
ских видеоэкспериментов.

Сражение двух половинок «Ба-
лета Москва» оказалось тем более 
принципиальным, что ставили хо-
реографы на одну и ту же музыку 
Кнудаге Риисагера, переработавше-
го, оркестровавшего и лихо скомпо-
новавшего произведения Карла Чер-
ни для другого датчанина, Харальда 
Ландера, который в 1948 году поста-
вил свои знаменитые «Этюды». Этот 
театрализованный балетный тре-
наж стал одой технологии класси-
ческого танца — от первых plie у ба-
летного станка до величественных 
массовых прыжковых композиций. 

«Этюды», триумфально распростра-
нившиеся по миру, в балетном сооб-
ществе выучили как азбуку: хочешь 
не хочешь, а за каждым музыкаль-
ным пассажем встает конкретный 
эпизод прославленного класс-кон-
церта. Музыку Риисагера неодно-
кратно использовали и авторы con-
temporary dance, однако ни одного 
опуса, способного хотя бы прибли-
зиться по значимости к «Этюдам» 
Ландера, им создать не удалось.

Публика зеленого театра наверня-
ка не догадывалась о музыкальном бэ-
кграунде «Вдохновленного движени-
ем». Однако постановщики уж точно 
не могли отрешиться от первоисточ-
ника, хотя и постарались приглу-
шить его пафос, сыграв свои «этюды» 
в юмористическом ключе. И Артемь-
ев с Кадрулевой, и Варнава предста-
вили бессюжетный поток движений, 
основанный, как и «Этюды», на чере-
довании массовых, сольных и ансам-
блевых композиций. В обеих частях 
спектакля заметное место занимали 
личные «трюки» артистов. Тут состяза-
лись два балетмейстерских принци-
па: авторитарный, предполагающий 
подчинение танцовщиков воле хо-

реографа, и демократичный, при ко-
тором постановщик использует им-
провизации артистов, учитывая их 
индивидуальность.

Выпускники Вагановской акаде-
мии Игнатьев и Кадрулева испове-
довали первый. Свой «Contredance», 
в котором «разные танцевальные эпо-

хи то спорят друг с другом, то слива-
ются в едином темпе», они вывери-
ли до микрона, задумав столкнуть 
упорядоченность и рассчитанный 

«хаос». Физкультупражнения (враще-
ния руками, наклоны, приседания), 
выполняемые кордебалетом строго 
по линиям, сменялись якобы непред-

сказуемыми «выкриками» сольных 
больших прыжков, нежданными об-
рывками классических вращений, 
массовыми сценами, в которых каж-
дый из участников выполнял соб-
ственное задание-движение, пауза-
ми застывших живописных групп. 
Придумано было много, готовили 
по испытанным рецептам — и все 
не сработало. Корявые прыжки муж-
чин-солистов лучше было бы не вы-
пячивать, четких пуантных солисток 
(в частности, неувядающую Людми-
лу Доксомову), напротив, наделить 
более заметными партиями. Мер-
ные протяженные пассажи Черни—
Риисагера не стоило дробить суетой 
мелких незначительных па и уж, ко-
нечно, для мощной кульминации сле-
довало бы придумать запоминающу-
юся комбинацию. Словом, хотя дуэт 
балетмейстеров выбивался из сил, 
чтобы их «Contredance» показался ак-
туальным, разнообразным и остро-
умным, начетничество авторов при-
вело их к поражению: в суетливом 
невнятном «Contredance» «классики» 
проиграли.

«Современники» — раскованные 
шуты гороховые, не стесняющиеся 
под академическую музыку бегать 
на четвереньках, ломать конечно-
сти, разваливаться на части, засы-
пать на ходу, двигать одной головой 
или только коленом, а выбежав на 
дуэт, не находить партнера,— явно 
понимали, что они делают и зачем. 
Разумно используя довольно скром-
ные данные артистов, умело играя на 
внешности танцовщиков, доверив-
шись их коллективной фантазии, 
Владимир Варнава остался при этом 
узнаваемым автором — его манеру 
точно ни с кем не спутаешь. Непо-
сильных задач хореограф артистам 
не ставил, не боялся повторять про-
стенькое движение по 8–16 раз, зато 
отыгрывал телесной рябью каждое 
тремоло и массовым напором — 
 каждую кульминацию, что при со-
поставлении с соответствующим 
эпизодом «Этюдов» Ландера лишь до-
бавляло действу обаяния и комизма. 
Хотя не исключено, что в регулярном 
сезоне — в обычном, а не зеленом те-
атре под медленно темнеющим не-
бом — живая вдохновенность этого 
действа возьмет да выдохнется.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Трюки не для скуки
«Балет Москва» станцевал на «Вдохновении»

Английский певец и гитарист Эрик 
Клэптон заявил на днях, что не бу-
дет участвовать в концертах, на 
которые будут пускать только зри-
телей с документами о прививках 
от COVID-19. Это решение связано 
с его негативным личным опытом 
прививки вакциной AstraZeneca. 
Очередной концертный тур Эри-
ка Клэптона начинается 13 сентя-
бря в Техасе, а закончится в июне 
2022 года концертами в России. 
Борис Барабанов разбирался в 
том, насколько решение Клэпто-
на может повлиять на расписание 
его гастролей, а также выяснял, 
как в России внедряется практика 
зрелищ COVID-free.

ританская шоу-индустрия 
буквально только что вернулась 
к нормальной деятельности после 
полуторагодового простоя, связан-
ного с коронавирусными ограни-
чениями. Понедельник, 19 июля, 
в прессе даже называли «днем сво-
боды». В клубы пришли не только их 
завсегдатаи, но и молодые люди, ко-
торые там в принципе никогда не 
бывали. Однако в этот же день пре-
мьер-министр Борис Джонсон зая-
вил, что с сентября для входа в клубы 
и концертные залы Британии потре-
буется предъявить доказательства 
полной вакцинации.

Резкий комментарий рок-ико-
ны Эрика Клэптона появился 
в Telegram-канале итальянского ар-
хитектора и продюсера Робина Мо-
нотти, активного противника то-
тальной вакцинации. Ранее, в мае, 
Клэптон сообщил там же, что в фев-
рале 2021 года сделал прививку As-
traZeneca и в течение десяти дней его 
самочувствие было «тяжелым». Через 
полтора месяца после первой при-
вивки он сделал вторую, и на этот раз 
реакция была «катастрофической»: 
руки то мерзли, то теряли чувстви-
тельность, то горели. На протяжении 
двух недель гитарист не мог ничего 
делать руками и боялся, что больше 
никогда не сможет играть.

В ответ на заявление Бориса 
Джонсона Эрик Клэптон сообщил, 
что отказывается выступать на ка-
ких-либо концертных площадках, 
на которых будет практиковаться 

дискриминация аудитории. «Если 
в зале не будет гарантировано при-
сутствие всех, кто захочет прийти, 
я оставляю за собой право отменить 
шоу»,— заявил гитарист.

Так 76-летний музыкант напомнил 
о том, что классический рок — это му-
зыка протеста. В XXI веке преоблада-
ет противоположная точка зрения, 
часто можно слышать о том, что рок — 
это все же в большой степени развле-
чение, а его «революционная» суть 
осталась в прошлом. Клэптон, по его 
собственным словам, не просто про-
чувствовал на себе побочные эффек-
ты AstraZeneca, но и подробно изучил 
тему безопасности вакцинации. И об 
этом он также написал в опублико-
ванном весной письме, назвав свою 
тактику «пассивным бунтом».

Еще в ноябре 2020 года вместе 
с ирландским коллегой Вэном Мор-
рисоном Клэптон записал новую 
версию песни «Stand and Deliver». 
Средства от продаж сингла были на-
правлены на открытый Моррисоном 
фонд поддержки живой музыки, по-
страдавшей от правительствен-
ных антиковидных ограничений. 
В июне друзья выпустили еще одну 
песню — «The Rebels». В ней они 

поют: «Куда подевались все бунтари? 
Спрятались за мониторы своих ком-
пьютеров? А где же дух, где душа? 
Куда подевались все бунтари?»

Фактически Эрик Клэптон отно-
сится к достаточно незначительной 
пока в музыкальной среде прослой-
ке «ковид-диссидентов». Помимо их 
с Вэном Моррисоном активности из-
вестно также, например, о том, что 
английская артистка шри-ланкий-
ского происхождения MIA в прош-
лом году заявляла: «Я скорее сдохну, 
чем уколюсь». Позже она уточнила, 
что протестует не против вакцина-

ции как таковой, а против «компа-
ний, которые наживаются на здоро-
вье людей». Однако громкий протест 
против COVID-free-концертов пока 
выразил только Эрик Клэптон.

В связи с этим фанатам рок-вете-
рана нужно внимательно следить 
за антивирусной политикой вла-
стей. В разных странах кампания по 
борьбе с COVID-19 строится по-раз-
ному и ограничения тоже разные. 
Например, в США, где у Клэптона 
запланировано восемь концертов, 
поклонники могут быть спокойны. 
В большинстве концертных залов 
страны о подтверждении вакцина-
ции зрителями речь не идет.

В рамках этого же турне Эрик 
Клэптон собирается выступить 
в московском Crocus City Hall 21 и 22 
июня 2022 года. По словам органи-
затора концертов, главы компании 
«Русский шоу-центр» Владимира Зу-
бицкого, на сегодняшний день Cro-
cus City Hall работает без ковид-ог-

раничений с заполняемостью 100%. 
Если концерт проводился бы завтра 
или послезавтра, не было бы ника-
ких проблем. «Мы живем сегодняш-
ним днем,— сказал „Ъ“ господин Зу-
бицкий.— Что будет в следующем 
году, загадывать не будем».

При этом московский концерт-
ный зал «Главклуб» проводит тесто-
вый концерт в формате COVID-free 
в начале августа, с сентября плани-
рует распространить этот режим на 
все свои события и призывает кол-
лег по индустрии присоединиться 
к инициативе. Генеральный дирек-
тор площадки Игорь Тонких так про-
комментировал „Ъ“ решение дви-
гаться в этом направлении: «Дьявол 
в деталях. Комментарий Клэптона 
касается заявления Бориса Джон-
сона о необходимости предъявить 
справку о прививке. Совершенно 
другие требования у нас: можно не 
быть переболевшим и не делать при-
вивки, достаточно подтвердить, что 

ты не заразен, что подтверждается 
валидным, сделанным по опреде-
ленному регламенту тестом». По сло-
вам господина Тонких, ни русские, 
ни зарубежные артисты, с которы-
ми велись переговоры о концертах 
в «Главклубе», не считают эти прави-
ла дискриминацией. Что же касается 
зрителей, то спад их покупательской 
активности на фоне внедрения фор-
мата COVID-free предприниматель 
считает возможным на определен-
ном промежутке времени: «Сделать 
тест — задача продолжительностью 
от пары часов до половины дня. И не 
ради концерта каждого артиста захо-
чется их тратить. В своих возможных 
сценариях я допускаю снижение по-
сещаемости до трети или даже боль-
ше. Новая реальность потребления 
в энтертейнменте наступит и может 
быть посчитана только после возвра-
щения больших западных артистов 
к полноценным гастролям. Что слу-
чится не ранее чем через год».

ВАКЦИНАЦИЯ ШОУ-БИЗНЕС

Рок против обязаловки
Эрик Клэптон пополнил ряды COVID-диссидентов

Эрик Клэптон стал первым 
из рок-персон своего ран-
га, заявивших о несогласии 
с официальной техникой 
ковидной безопасности  
ФОТО REUTERS

С легкой руки Владимира 
Варнавы артисты  
смотрелись ярко, даже 
если им приходилось  
завязаться узлом   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Н

Фанатам рок-ветерана нужно внима-
тельно следить за антивирусной поли-
тикой властей: в разных странах кампа-
ния по борьбе с COVID-19 строится  
по-разному и ограничения тоже разные

Б

Тут состязались два принципа: автори-
тарный, предполагающий подчинение 
танцовщиков воле хореографа, и демо-
кратичный, при котором постановщик 
использует импровизации артистов



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 27 июля 2021 №130   l   Коммерсантъ

спорт

В олимпийском турнире саблисток 
грандиозный отечественный триумф 
смешался с грандиозной российской 
драмой, почти что трагедией. Софья Ве
ликая, легенда отечественного спорта, 
икона мирового фехтования, в третий 
раз подряд не смогла завоевать золото 
Олимпиады, уступив в финале состяза
ний, во второй раз подряд молодой со
отечественнице. Теперь Великой путь 
к нему преградила София Позднякова.

та история, конечно, одна из 
главных для российского спорта. Одна из 
самых парадоксальных, самых драматич-
ных. Она уже послужила источником вдох-
новения для тех, кто снимает кино и сделал 
на ее основе фильм «На острие». Но япон-
ская Олимпиада вписала в историю новую 
главу, заставляющую задуматься и о других 
произведениях по мотивам такого непро-
стого кейса.

Есть выдающаяся, уникальная фехтоваль-
щица. У нее множество формальных призна-
ний — восемь титулов чемпионки мира, по-
чти полтора десятка — чемпионки Европы. 
Ей множество раз присуждали премии как, 
например, лучшей спортсменке страны раз-
ные уважаемые ассоциации. Она давно ле-
генда, давно символ женской сабли, эталон 
жанра. Восхищенные ее мастерством ро-
дители отдают детей в секции фехтования, 
а Олимпийский комитет России (ОКР) без 
колебаний выбирает ее знаменосцем деле-
гации на церемонии открытия Олимпиады.

И для полного, абсолютного счастья ле-
генде не хватает лишь одного — олимпий-
ской победы в личном турнире, подчеркива-
ющей грандиозность фигуры, ее особенный 
статус. А с ней почему-то не складывается. 
Софья Великая была в шаге от такой победы 
в Лондоне в 2012 году, но в финале уступи-
ла кореянке Ким Джи Ён. Она была в шаге от 
нее в Рио-де-Жанейро в 2016-м, но опять в ре-
шающем поединке не справилась с соперни-
цей. Соперницей оказалась россиянка Яна 

Егорян. И вот бомба в третий раз попала в за-
ранее вырытую причудами судьбы воронку.

Софья Великая точно безумно хотела все 
же заполнить этот пробел в послужном спи-
ске. Перед Олимпиадой в Токио она не ушла 
из спорта, несмотря на возраст (а 36 лет — 
это очень немало для женского фехтова-
ния), несмотря на то, что в 2018 году родила 
второго ребенка, несмотря на сложности, 
возникшие в связи с пандемией коронави-
руса. А ведь куча прославленных ветеранов 
сдались под их напором. И по тому, как вы-
ступала Софья Великая в Токио вплоть до 
финала, было хорошо видно, как она гото-
вилась к этой Олимпиаде, что она смогла 
подойти к ней на пике.

А по противоположной половине сетки 
к финалу двигалась София Позднякова — 
фехтовальщица на 12 лет моложе легенды. 
Уже, кажется, моветон представлять Поздня-
кову как дочь президента ОКР Станислава 
Позднякова, четырехкратного олимпийско-
го чемпиона как раз в сабле. В конце концов, 
будучи чуть ли не дебютанткой элитных со-
ревнований, она выиграла чемпионат мира 
2018 года, а после него добилась еще ряда за-
метных успехов, доказав, что намеки на про-
текцию недопустимы, что вперед она идет 
исключительно благодаря таланту. Но мож-
но представить себе, о чем в ожидании то-
кийского финала думали большинство из 
тех, кто на Олимпиаде переживает за сбор-
ную России. Да о том, что у Поздняковой в ее 
24 года еще будут шансы, что она еще обяза-
тельно дождется своего олимпийского золо-
та. О том, что, если выиграет Великая в этот 
и так уже триумфальный российский вечер, 
так будет правильнее, что ли, с точки зрения 
устройства жизни. Одержимость, самопо-
жертвование должны быть вознаграждены.

И верящие в правильное устройст-
во люди в начале финального боя, может 
быть, даже решили, что сама София Позд-
някова — в их глазах слегка выскочка на 
фоне богини фехтования — понимает это. 
Ну могло и в самом деле показаться, что она 
чуть-чуть скованна, чуть-чуть робеет перед 
Софьей Великой, которая, наоборот, в себе 
абсолютно уверена.

Но отрыв в три удара, которого Великая 
добилась в первом периоде своей уверенно-

стью, своей никуда не исчезающей со вре-
менем техникой, испарился моменталь-
но. Нет, не собиралась Позднякова потакать 
простым желаниям тех, кто чересчур далек 
от спорта с его законной жестокостью в от-
ношении заслуг и статусов, с его бесспор-
ным приоритетом сиюминутного над боль-
шим, глобальным.

А после перерыва уже она диктовала ус-
ловия. И не обратила внимания на то, что 
наконец, уйдя вперед, позволила Софье Ве-
ликой отыграть два удара. Софию Поздняко-
ву — поймавшую ритм, увидевшую крохот-
ные слабости в защите оппонентки — было 
не остановить. Великая сражалась до кон-
ца, даже при безнадежном счете 10:14. Но, 
отыграв один «матчпойнт», через несколь-
ко секунд была вынуждена наблюдать, как 
кричит от переполнявшего ее счастья по-
сле 15-го, последнего удара девушка, для ко-
торой она когда-то была маяком и которая 
вскоре после окончания состязаний расска-
зывала про приснившийся ей перед Олим-
пиадой сон. В нем Позднякова увидела себя 
с другими российскими фехтовальщицами 
сидящей в комнате после поражений в боях. 
И тут к ним вошла Софья Великая с коробкой 
в руках. Она открыла ее и сказала: «Девчон-
ки, я опять заняла второе место». Сон, кста-
ти, оказался не вещим — Позднякова пора-
жений ведь не терпела.

А Софья Великая говорила, что после оче-
редного поражения в финале ей, может, 
придется ехать и на следующую Олимпиаду. 
Причем, похоже, не шутила. Хотя и на Олим-
пиаде японской у нее дела остались. Впере-
ди ведь командный турнир саблисток — то 
есть возможность, как в Рио в 2016-м, все-та-
ки взять золото после не вяжущейся с при-
вычным пониманием устройства жизни 
персональной осечки.

Алексей Доспехов

ФЕХТОВАНИЕ

На высоте поражения
В финале турнира саблисток  
Софья Великая уступила Софии Поздняковой 

Российская мужская гимнастика, кото
рая много лет пребывала в состоянии, 
похожем на кризисное, наконец одержа
ла олимпийскую победу. Причем в очень 
престижном жанре. Командное много
борье российские гимнасты Никита 
Нагорный, Артур Далалоян, Денис 
Аблязин и Давид Белявский выиграли, 
опередив две мощные сборные — япон
скую и китайскую.

ногие из тех, кто в понедельник 
прыгал от восторга, радуясь этой победе рос-
сийского квартета, наверняка не могли по 
достоинству оценить ее значимость хотя бы 
в силу молодости. Чтобы проникнуться ею 
в полной мере, надо было помнить време-
на, когда успехи в спортивной гимнастике, 
престижнейшем олимпийском жанре, были 
для России привычны, как сейчас успехи 
в гимнастике художественной. А главное — 
нужно было пережить это длившееся дол-
го-предолго ожидание того, когда наконец 
прервется черная полоса.

Последняя по-настоящему шикарная для 
отечественной гимнастики Олимпиада — 
Сидней, 2000 год, какая-то жуткая древность 
для миллениалов. Другая эпоха. Это в ней су-
ществовали великие Алексей Немов и Свет-
лана Хоркина. Это в ней рядом с ними всегда 
был еще целый отряд исключительных та-
лантов, олимпийские медали добывавших 
горстями. Потом все вдруг закончилось — 
надолго, на два десятилетия.

В женской гимнастике за это время хотя 
бы появилась Алия Мустафина, дважды взяв-
шая золото Олимпиад в упражнениях на бру-
сьях. Гимнастика же мужская сначала погру-
жалась в глубокий кризис — с постоянными 
провалами, склоками внутри сборной, а за-
тем мучительно из него выкарабкивалась. 
Признаки того, что выход рядом, появились 
еще на прошлой Олимпиаде, в Рио-де-Жаней-
ро, где российская мужская команда навяза-
ла борьбу фаворитам-японцам. А следующие 
пять лет кризис, кажется, уничтожили окон-
чательно. В них уместились, скажем, триум-
фы Артура Далалояна и Никиты Нагорного 
в личном многоборье на чемпионатах мира, 
другие прорывы. А Олимпиаде в Токио было 
суждено окончательно убедить в том, что 
смутные времена позади, что теперь все сно-
ва хорошо. Командный турнир — это ведь 
идеальная иллюстрация мощи и эффектив-
ности национальной школы.

В нем, командном турнире в рамках 
токийской Олимпиады, жестокая рубка 
с японцами и китайцами, тоже мощными 
и эффективными, была неизбежна. И она со-

стоялась. И мысли о том, что россияне в ней 
могут взять верх, появились сразу же. Они 
начали с коня — снаряда проблемного, но 
прошли его вполне нормально, без срывов. 
Разве что Артур Далалоян допустил пару не-
точностей. Но разве можно винить за них 
спортсмена, который сумел выступить на 
Олимпийских играх, несмотря на недавний 
разрыв ахилла, через адскую боль?!

Вскоре россияне, абсолютно безупречно 
справившиеся с кольцами, опередили в тур-
нирной таблице японцев и оторвались от 
китайцев. А ситуация стала еще лучше по-
сле опорного прыжка, козыря российской 
сборной. Нагорный, Далалоян и Аблязин 
получил на нем гроссмейстерские — под 
15 баллов — оценки. И после того как были 
пройдены три снаряда, половина програм-
мы, российская команда опережала япон-
скую и китайскую больше чем на два с по-
ловиной балла. Отрыв уже был не просто 
ощутимым — большим.

Японцы и китайцы попытались его сокра-
тить, заколачивая фантастические сложные 
опорные прыжки. Но не дрогнули и россия-
не, которые работали в это время на брусьях. 
Брусья — это вообще-то коронка китайской 
сборной. Но оценки Нагорного, Белявско-
го и Далалояна позволили сборной россий-
ской еще прочнее закрепиться на верхушке 
классификации. Отставание конкурентов 
достигло почти трех с половиной баллов.

Расслабляться, однако, было еще слиш-
ком рано. С перекладиной у россиян сложи-
лось так себе. Далалояна, например, здоро-
во повело во время исполнения программы. 
В результате отрыв между фаворитами пе-
ред заключительной дисциплиной практи-
чески растворился. 0,6 балла — это мизер. 
Российская команда с правом на ошибку 
рассталась.

А ошибки на вольных были. И Денис 
Аблязин, вышедший за пределы ковра и за-
работавший существенную сбавку, выглядел 
абсолютно потерянным и с трудом сдержи-
вал слезы. Судьба золота очутилась в руках 
и ногах фронтмена команды Никиты Нагор-
ного. Безумно надежных, как выяснилось, 
руках и ногах. Чтобы не пустить на верхуш-
ку японцев, ему надо было набрать больше 
14,5 балла. Соперники, уже завершившие 
турнир, наблюдали за ним так присталь-
но, будто хотели испепелить взглядом. Ни-
чего не помогло. Нагорный решил сделать 
ставку на чистое исполнение и исключил 
из программы свое фирменное фантастиче-
ское тройное сальто. Ставка сработала иде-
ально — тютелька в тютельку так, чтобы рос-
сийское золото на сей раз никуда не уплыло.

Екатерина Ремизова,  
Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Упражненческие 
настроения
Российская мужская гимнастика  
вернула себе статус сильнейшей

Второй раз подряд олимпийские 
соревнования саблисток  
завершились российским  
противостоянием. И второй раз 
подряд Софья Великая (слева) 
уступила в нем молодой  
соотечественнице,  
теперь — Софии Поздняковой   
ФОТО XINHUA VIA AFP
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Максим Храмцов, выступавший 
в весовой категории до 80 кг, 
стал первым в истории России 
олимпийским чемпионом 
по тхэквондо. В финале он бо
лее чем с двукратным перевесом 
по очкам — 20:9 — выиграл у иор
данца Салеха ЭльШарабати.

хэквондо дебютировало в про-
грамме Игр два с лишним десятиле-
тия назад — первый турнир был про-
веден на Олимпиаде в Сиднее в 2000 
году. Тогда же российская спор-
тсменка Наталья Иванова завоева-
ла серебро. Начало было, казалось, 
отличным. Но следующей награ-
ды пришлось ждать 12 лет. В Лондо-
не-2012 бронзу получили Алексей 
Денисенко и Анастасия Барышнико-
ва. В 2016 году в Рио-де-Жанейро Де-
нисенко повысил уровень и завое-
вал уже серебро.

Казалось, что тхэквондо в России 
развивается и пребывает в неплохом 
состоянии. Но ведь что ни говори, лю-
бая награда, кроме золотой, свиде-

тельствует только об одном: ты был 
хорош, но нашелся кто-то сильнее. 
И тут только медаль высшей пробы 
способна избавить от неизбежно на-

капливающихся от постоянных осе-
чек в решающих стадиях комплексов.

К токийской Олимпиаде рос-
сийские тхэквондисты подошли 

в очень солидном состоянии. В вос-
кресенье Татьяна Минина завоева-
ла серебро в весовой категории до 
57 кг, в субботу бронзу (до 58 кг) по-
лучил Михаил Артамонов. И все 
это было отрадно и похвально, но 
оставляло ощущение, скажем так, 
незавершенности. Именно его 
устранил Максим Храмцов в поне-
дельник.

Храмцов к своим 23 годам стал 
бесспорным лидером в своем весе 
(до 80 кг). Еще в 2017 году он стал 
чемпионом мира. Год спустя Храм-
цов первенствовал на чемпионате 
Европы. Уже в 2021 году он еще раз 
выиграл европейское первенство. 
На фоне таких достижений Храм-
цов досрочно квалифицировал-
ся для участия в Играх. Достаточно 
сказать, что в мировом рейтинге на 
его счету в два с лишним раза боль-
ше очков, чем у спортсмена, идуще-

го в табели о рангах пятым. То есть 
как ни смотри, выходило, что побе-
да в Токио от Храмцова деться нику-
да не может.

Но в истории спорта было ведь 
бесчисленное множество случаев, 
когда бесспорный, казалось бы, ли-
дер в решающий момент допускал 
осечку. Так что не стоило принимать 
очевидное преимущество Храмцо-
ва в классе как гарантию победы 
в Токио. От молодого, но уже опыт-
ного российского спортсмена тре-
бовалось быть не просто лучшим по 
рейтингу, а сильнейшим в каждой 
конкретной схватке, в каждый кон-
кретный момент. И с этой задачей 
Храмцов справился блестяще. Ни 
в одной из проведенных схваток 
он не дал даже повода усомнить-
ся в своей победе. К финалу, в ко-
тором россиянину противостоял 
иорданец Салех Эль-Шарабати, он 
подошел с весьма впечатляющи-
ми показателями. В трех поедин-
ках Храмцов набрал 48 очков, а от-
дал только семь! Дело оставалось за 
малым — не испортить все в реша-
ющий момент.

И Максим Храмцов снова не дал 
российским болельщикам ни едино-
го повода для волнения. Он очень уве-
ренно начал поединок против иор-
данца, быстро добился комфортного 
отрыва в семь-восемь очков и так же 
спокойно «дофехтовал» ногами до бо-
лее чем двукратного перевеса — 20:9.

Таким образом, Максим Храмцов 
вписал свое имя в историю спорта, 
став первым представителем Рос-
сии, выигравшим олимпийское зо-
лото в соревнованиях по тхэквондо.

Александр Петров

ТХЭКВОНДО

Нога его тверда
Максим Храмцов стал первым российским тхэквондистом, выигравшим Олимпиаду

ТОКИО-2020

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Япония 8 2 3 13

1. США 7 3 4 14

3. Китай 6 5 7 18

4. Россия 4 5 3 12

5. Великобритания 3 3 1 7

6. Южная Корея 3 0 4 7

7. Австралия 2 1 3 6

8. Косово 2 0 0 2

9. Италия 1 4 4 9

10. Франция 1 2 2 5

Мужская сборная России (слева направо: Артур Далалоян, Давид Белявский, 
Никита Нагорный, Денис Аблязин) впервые с 1996 года выиграла олимпийский 
командый турнир  ФОТО REUTERS

Максим Храмцов (слева)  
выиграл финальный бой  
у иорданца Салеха ЭльШарабати 
более чем с двукратным  
перевесом — 20:9  ФОТО REUTERS
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